
Россияне 
пересмотрели 
каналы
Их доверие к ТВ 
снизилось, а к Telegram 
и соцсетям — выросло

За март и апрель доля россиян, 
которые считают телевидение 
 самым надежным источником ин-
формации, снизилась, тогда как 
доверие к Telegram-каналам и со-
цсетям увеличилось,  выяснили 
в GroupM. Изменения медиапо-
требления всегда происходят 
в кризисных ситуациях, отмечают 
эксперты. Однако с точки зрения 
доходов для телевидения более 
важным фактором будет запрет 
рекламных кампаний на «Первом 
канале», «России-1» и НТВ для 
американских структур из-за но-
вых санкций. Если раньше каналы 
рассчитывали на перенос бюдже-
тов, то теперь потеряют их.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем международной рекламной груп-
пы GroupM «Accelerate research» о ме-
диапотреблении в России за март 
и апрель. Из него следует, что уровень 
доверия к телевидению снизился: 
если 17 марта 33% респондентов назы-
вали именно телевидение источни-
ком информации, которому они дове-
ряют больше, чем другим, то 27 апреля 
так считали уже только 23% опрошен-
ных. Вопрос был сформулирован так: 
«Если событие освещается нескольки-
ми типами СМИ по-разному, какому 
из них вы бы в первую очередь дове-
ряли?» В опросе приняли участие бо-
лее 1,7 тыс. респондентов в возрасте 
от 18 до 60 лет в городах РФ с населе-
нием больше 100 тыс. человек.

Сильнее всего доверие к телеви-
дению снизилось у россиян, кото-
рые живут за пределами крупных 
городов: 17 марта телевидение в ка-
честве приоритетного СМИ выби-
рали 34% этих респондентов, а 27 
апреля — 24%. У жителей Москвы 
и Санкт-Петербурга доля выбира-
ющих ТВ и в марте составляла 27%, 
а к концу апреля упала до 21%.

При этом, как отмечают в GroupM, 
внимание к новостным телекана-
лам остается высоким, но рейтин-
ги некоторых из них снизились, 
если сравнивать период с 14 по 20 
февраля и период с 18 по 24 апре-
ля. По расчетам группы на осно-
ве данных Mediascope, показатель 
TVR (среднесуточное время, кото-
рое тратит на просмотр телекана-
ла зритель, включивший его хотя 
бы на 1 минуту) у «Первого канала» 
уменьшился на 18%, до 1,46 минуты, 
у НТВ — на 6%, до 1,44 минуты, хотя 
показатель «России 1» остался преж-
ним, а у «России 24» вырос на 55%, 
до 0,59 минуты. В НМГ и «Газпром 
медиа» отказались от комментари-
ев, в ВГТРК не ответили „Ъ“.

Доверие к интернет-СМИ и офи-
циальным веб-сайтам в сети тоже 
упало: надежными источниками 17 
марта их называли 26% опрошен-
ных, а 27 апреля — 23%.
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Дал пять
Владимир Путин провел ротацию губернаторов

Во вторник сразу в пяти российских ре-
гионах произошла смена губернаторов. 
В четырех случаях нынешних глав ре-
гионов сменили выпускники Школы го-
суправления РАНХиГС, курируемой ад-
министрацией президента. Так, место 
главы Томской области Сергея Жвачкина 
занял замглавы президентского управ-
ления по внутренней политике Влади-
мир Мазур, губернатора Кировской обла-
сти Игоря Васильева — начальник одного 
из департаментов администрации пре-
зидента (АП) Александр Соколов, руко-
водителя Республики Марий Эл — пред-
седатель  правительства Калмыкии Юрий 
Зайцев, губернатора Рязанской области 
Николая Любимова — глава Росстата Па-
вел Малков. Руководителя Саратовской 
области Валерия Радаева сменил выхо-
дец из региона Роман Басургин.

Старт нового раунда ротации глав реги-
онов как никогда отвечал полюбившему-
ся журналистам термину «губернаторопад». 
С получасовым интервалом о досрочной от-
ставке объявили единороссы Сергей Жвач-
кин (Томская область), Игорь Васильев 
(Кировская область), Николай Любимов (Ря-
занская область), Валерий Радаев (Саратов-
ская область) и Александр Евстифеев (Марий 
Эл). Все они дорабатывали последние четы-
ре месяца срока своих полномочий, а госпо-
да Жвачкин и Радаев — еще и конец своих 
вторых пятилеток в качестве губернаторов.

«Хотя все мужчины в душе мальчишки, 
я все-таки один из самых взрослых губерна-
торов в стране,— написал 65-летний Сергей 
Жвачкин.— И конечно, нужно давать доро-

гу молодым». Губернатор добавил, что соби-
рается остаться в Томске. Игорь Васильев зая-
вил, что принял решение продолжить работу 
на федеральном уровне, однако не уточнил, 
в каком статусе. Николай Любимов тоже на-
мекнул на переход на некую другую работу, 
выразив надежду, что «в это сложное время 
сможет быть полезным стране на новой долж-
ности». Валерий Радаев сообщил, что «плани-
рует сосредоточиться на другом направлении 
работы», и только Александр Евстифеев ни-
как не прокомментировал ближайшие пла-
ны, ограничившись благодарностью в адрес 
президента и жителей республики. 

Отставки всех этих губернаторов так или 
иначе прогнозировались экспертами и СМИ. 
Так, господину Жвачкину в укор ставили «уста-
лость» населения и высокий уровень протест-
ных настроений в регионе. В 2020 году в гор-
думу Томска сумели избраться руководители 
местного штаба оппозиционера Алексея На-
вального (сеть штабов признана экстремист-
ской организацией и запрещена) Ксения 
Фадеева и Андрей Фатеев. В ходе думской кам-
пании-2021 регион вошел в десятку худших для 
«Единой России»: за нее проголосовали лишь 
32,7% избирателей. Еще хуже были результаты 
партии власти в Кировской области — 29,5%. 
По сведениям „Ъ“, в АП давно хотели смены 
и Валерия Радаева. Однако, по словам собесед-
ника „Ъ“ в ведомстве, судьба главы Саратов-
ской области во многом зависела и от позиции 
спикера Госдумы Вячеслава Володина.

«Это отложенные решения,— говорит по-
литолог Ростислав Туровский.— Традицион-
но ротация происходит гораздо раньше — 
в марте—апреле, но в этом году Кремль был 

занят более важными вопросами. Видимо, 
совсем без отставок обойтись было нельзя, 
поэтому процесс стартовал. Май — это край-
ний срок, когда еще можно начать подготов-
ку к осенней кампании (выборы должны 
быть объявлены в период со 2 по 12 июня.— 
„Ъ“)». Отставки «старожилов» Жвачкина и Ра-
даева говорят о намерении Кремля сохранить 
курс на обновление и омоложение губерна-
торского корпуса, а часть губернаторов «ново-
го призыва» просто не справилась с работой, 
добавляет эксперт: «Первым уходит тот, кого 
больше всего критиковали, наиболее слабые 
звенья губернаторского корпуса».

Эксперт по региональной политике Вита-
лий Иванов указывает, что Сергей Жвачкин, 
Игорь Васильев и Валерий Радаев заняли гу-
бернаторские посты еще до того, как кура-
тором внутренней политики в Кремле стал 
Сергей Кириенко: «Они представители пре-
дыдущего политического поколения. Ког-
да-то они могли быть успешными или лю-
бимыми губернаторами, но их время давно 
прошло». Что касается господина Евстифе-
ева, эксперт предполагает, что он и сам хо-
тел уйти со своей должности. А господин Лю-
бимов фактически переложил управление 
регионом на свою команду, у которой воз-
никли проблемы с правоохранительными 
органами, дополняет Виталий Иванов.

Всего в этом году прямые выборы глав ре-
гионов должны пройти в 14 регионах. Как 
минимум в восьми на них пойдут новые 
врио губернаторов: трое назначены в прош-
лом году, пятерым новым отставникам пре-
зидент России Владимир Путин уже подо-
брал преемников. Четверо из них прошли 

так называемую школу губернаторов, спе-
циальные курсы Высшей школы государст-
венного управления РАНХиГС, курируемые 
внутриполитическим блоком Кремля и пер-
вым замглавы администрации президента 
(АП) Сергеем Кириенко. А двое новых врио 
до нынешнего момента и вовсе работали 
во внутриполитическом блоке Кремля.

Так, Томскую область возглавил нынеш-
ний замглавы президентского управления 
внутренней политики, уроженец этого ре-
гиона Владимир Мазур (55 лет). По данным 
РБК, в 2020 году, незадолго до своего прихода 
в АП, он был одним из кандидатов на пози-
цию главы Калужской области, где он около 
года трудился в качестве вице-губернатора. 
Изначально предполагалось, что его работа 
во внутриполитическом блоке Кремля будет 
носить временный характер.

Кировскую область возглавил Александр 
Соколов (51 год), с 2017 года трудившийся 
в качестве начальника департамента мони-
торинга и анализа социальных процессов 
президентского управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета (считается, что 
именно оно курирует губернаторские выбо-
ры). У него нет какой-либо четкой привязки 
к региону. Он родился в Костроме и до 2014 
года работал в различных НКО, связанных 
с молодежной политикой и международным 
сотрудничеством. Впоследствии до 2017 года 
работал в качестве заместителя и первого за-
местителя главы Костромской области.
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У фармацевтов 
не выписывается рецепт
Поставки вспомогательных веществ для лекарств 
осложнились

Санкции, проблемы с логистикой и са-
нитарные ограничения в мире привели 
к сложностям с поставками вспомога-
тельных веществ для российских произ-
водителей лекарств. Речь идет о краси-
телях, стабилизаторах и загустителях, 
замену которым предприятия ищут в Ки-
тае, Индии, Турции, а также на местном 
рынке. Переключение на других постав-
щиков грозит сбоями в производстве 
и ростом цен, но в целом выглядит реша-
емой задачей, говорят эксперты.

Российские производители лекарств и ла-
боратории столкнулись с приостановкой по-
ставок некоторых вспомогательных веществ, 
которые ранее в основном закупались в ЕС 
и США, рассказали „Ъ“ несколько участников 
рынка. По их словам, речь идет, например, 
о красителях, стабилизаторах и загустителях. 
Представитель российского дистрибутора 
и производителя химического сырья ТД «Хим-
мед» говорит, что ряд иностранных компаний 
были вынуждены приостановить отгрузки 
в РФ из-за санкций, некоторые испытывают 
сложности из-за проблем в логистике или эпи-
демиологической ситуации в стране-произво-
дителе. Проблемы коснулись широкого спек-
тра продукции, заявили в компании.

Официально о прекращении или приоста-
новке работы в России после начала военной 
операции РФ на Украине объявили немецкий 

концерн BASF, испанская Croda, а также ни-
дерландский дистрибутор сырья из ЕС и США 
IMCD. Так, IMCD планирует полностью закрыть 
офис в РФ и уже приостановила импортные 
и экспортные операции из-за ужесточения санк-
ций. Croda обещала закрыть представительство 
временно из-за «возрастающих сложностей ве-
дения торговой деятельности в России». А BASF 
должна свернуть деятельность в стране к июлю, 
за исключением пищевой промышленности.

Главный исполнительный директор «Озон 
Хелскеа» (входит в «Озон Фармацевтику») Ан-
дрей Горшков добавляет, что прекратили по-
ставки либо перешли на полную предоплату 
платежей также испанская Menadiona, ита-
льянская Faci, немецкая Th. C. Tromm. В фар-
мацевтической компании «Вертекс» добавили 
к списку и американского производителя по-
лимеров для отрасли Lubrizol.

Президент группы «Фармасинтез» Ви-
крам Пуния говорит, что прекративших по-
ставки компаний «не так много» и трудности 
возникают с «десятком» из сотен наименова-
ний веществ, но эти сложности сказывают-
ся на производстве. «Лактозы нужной марки 
нет — сидим и ждем»,— отмечает он. «Фар-
масинтез», по его словам, почти все вспомо-
гательные вещества закупает в Германии, ча-
стично во Франции, Италии и Испании.
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Борьба за место под льготой
Минфин возвращается к идеям конкуренции 
за государственную поддержку

В правительстве возвращаются к ре-
форме системы распределения гос-
субсидий — конструкцию раздачи льгот 
производителям товаров и услуг в пра-
вительстве с 2010 года считают не-
прозрачной и неэффективной. Решать 
проблемы предлагается за счет унифи-
кации и цифровизации — так, вместо 
многочисленных ведомственных актов 
единые правила получения льгот будут 
оформлены правительственным актом. 
Данные о мерах господдержки предла-
гается консолидировать в единой точке 
ГИС «Электронный бюджет», где будет 
происходить и отбор их получателей. 
Цифровизация процесса будет поэтап-
ной и завершится к 2025 году. Раздавать 
субсидии предлагается либо в зависи-
мости от результатов работы компа-
ний—получателей мер поддержки, либо 
при формальном соответствии критери-
ям программ — по факту это признание 
того, что общепринятых, прозрачных 
и понятных принципов отбора субсиди-
руемых нет.

Минфин представил проект поправок 
к Бюджетному кодексу, перестраивающих 
систему распределения субсидий компани-
ям, индивидуальным предпринимателям, 
а также производителям товаров, работ, 
услуг среди физлиц. Нынешнюю систему 
выделения госсредств в правительстве не-
однократно признавали неэффективной 
и фрагментированной — правила предо-

ставления субсидий регулируются многочи-
сленными ведомственными актами и сла-
бо увязаны с показателями эффективности. 
Минфин заявлял о необходимости измене-
ния ситуации еще при начале бюджетной 
реформы 2010 года — тогда предлагалось 
де-факто ликвидировать конвейер перера-
спределения таких льгот от центра мест-
ным и региональным бюджетам, а потом по-
лучателям — и консолидировать субсидии 
в рамках госпрограмм. Позднее отдельной 
проблемой признавалось «коллекциониро-
вание» рядом компаний льгот, предоставля-
емых разными ведомственными и бюджет-
ными механизмами. Однако пока реформа 
господдержки частично состоялась толь-
ко в промышленности, где при бывшем 
вице-премьере Дмитрии Козаке удалось 
отменить многочисленные отраслевые гос-
субсидии, заменив их единым критерием 
ежегодного роста экспорта. Впрочем, воен-
но-промышленное лобби вполне успешно 
тормозило процесс, настаивая на демонта-
же единого механизма ради поддержки от-
дельных отраслей.

Отметим, что и в условиях «ковидного» 
шока 2020–2021 годов, и в нынешней санк-
ционной реальности субсидиарная поддер-
жка до сих пор считается многими чинов-
никами Белого дома наиболее доступным 
и оперативным методом помощи пострадав-
шим предприятиям.
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Главам регионов (вверху)  
массово подобрали преемников
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,8

процента составил в апреле рост мировых цен на продовольствие в измерении год к году, сооб-
щила ФАО ООН. Несмотря на торможение роста (в марте показатель достигал 34%), цены остаются исто-
рически высокими, к марту сахар, мясная и молочная продукция подорожали на 3,3%, 2,2% и 0,9% соответ-
ственно. Цены на еду за апрель снизились на 0,8% за счет коррекции цен на растительное масло на 5,7% 
после рекордного взлета в марте. Цены на зерновые снизились незначительно (0,4%) за счет удешевления 
кукурузы на 3% (сезонные поставки из Аргентины и Бразилии) и небольшого роста пшеницы на 0,2% благо-
даря увеличению поставок из Индии и большему, чем ожидалось ранее, объему экспорта из России. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Допрасходы  
ждут допдоходов

По итогам апреля объем допол-
нительных нефтегазовых доходов 
федерального бюджета составил 
363,2 млрд руб., следует из пятнич-
ного сообщения Минфина. Саму эту 
цифру ведомство не приводит, со-
общая лишь об отклонении фактиче-
ски полученных в апреле нефтегазо-
вых доходов от их ранее ожидавше-
гося объема — 133,1 млрд руб. При 
этом месяцем ранее Минфин пред-
полагал, что дополнительные посту-
пления от превышения фактически 
сложившейся цены на нефть над ее 
базовым уровнем в апреле составят 
496,3 млрд руб.,— из этого и сле-
дуют итоговые 363,2 млрд. На май 
ведомство пока прогнозирует не-
фтегазовые допдоходы в размере 
280,9 млрд руб. 

Подобные расчеты ранее произ-
водились Минфином для того, чтобы 
объявить участникам валютного рын-
ка сумму, которую он потратит на по-
купку валюты и золота в предстоя-
щий месяц. Речь, напомним, идет 
о начатой еще в 2017 году практи-
ке ежедневной покупки валюты на 
рынке в рамках бюджетного пра-
вила — для сокращения зависимо-
сти курса рубля от колебаний нефтя-
ных цен и для пополнения резервов. 
После начала военной операции РФ 
на Украине покупки были приоста-
новлены вместе с частью бюджетных 
правил — последний раз Минфин 
определял сумму таких интервенций 
в начале февраля. 

В соответствии с принятым в на-
чале апреля постановлением пра-
вительства, дополнительные нефте-
газовые доходы теперь не будут на-
капливаться в Фонде националь-
ного благосостояния (ФНБ), а пой-
дут на текущие нужды бюджета — ча-
стично или полностью (см. „Ъ“ от 11 
апреля). В результате в распоряже-
нии правительства в этом году ока-
жется несколько триллионов рублей 
допдоходов, которые оно сможет ис-
пользовать на замещение займов, 
погашение госдолга, закрытие де-
фицита и исполнение обязательств 
перед населением. Из информа-
ции Минфина следует, что за первые 
четыре месяца нефтегазовых доп-
доходов получено на сумму более 
1,5 трлн руб. По словам главы Мин-
фина Антона Силуанова, всего не-
фтегазовых допдоходов в этом году 
ожидается на сумму почти в 3 трлн 
руб. Однако половина уйдет на ком-
пенсацию снижения ненефтегазовых 
поступлений (сокращение дивиден-
дов, налога на прибыль, утилизаци-
онного сбора). При этом допрасходы 
бюджета в этом году ожидаются на 
уровне 4 трлн руб. Разницу Минфин 
предполагает финансировать из пе-
реходящих остатков, внутренних ре-
зервов (в том числе резервного фон-
да правительства), а также за счет 
перераспределения трат.

Вадим Вислогузов

январь февраль март апрель
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Между тем, как показывают опросы пред-
принимателей, зачастую раздача льгот дей-
ствительно концентрируется на небольшой 
части компаний — эффективность таких суб-
сидий с точки зрения эффектов для экономи-
ки за вычетом общего количества выживших 
остается неподтвержденной. «Сложившая-
ся практика… характеризуется сложностью 
для получателя поддержки получения ин-
формации о существующих мерах поддерж-
ки, непрозрачностью процесса планирова-
ния и распределения бюджетных средств, от-
сутствием обоснованного результата»,— при-
знает Минфин в пояснительной записке. В ре-
зультате Белый дом вынужден находить аль-
тернативные методы более широкого охвата 
экономических агентов господдержкой. Од-
ним из успешных примеров может служить 
отсрочка уплаты соцвзносов, впервые опро-
бованная в 2022 году (см. „Ъ“ от 26 апреля). 
Для ее реализации потребовался минимум 
нормативного регулирования при охвате 
двух третей экономики РФ де-факто беспро-
центным кредитом, позволяющим компани-
ям сэкономить 1,6 трлн руб.

В распределении же субсидий Минфин 
рассчитывает запустить конкурентную борь-
бу между претендентами в борьбе за госсред-
ства — де-факто речь идет о возврате к подхо-
ду господина Козака к промышленной господ-
держке и его генерализации. Для этого пред-
лагается унифицировать правила распреде-
ления субсидий и перевести процесс в элек-
тронный формат, сформировав «системный 
подход к обеспечению клиентоцентричности 

модели оказания господдержки экономики 
и социальной сферы». Так, законопроект для 
оптимизации нормативного правового регу-
лирования предоставления субсидий предус-

матривает полномочия правительства по уста-
новлению единого порядка проведения отбо-
ра и правил предоставления субсидий, схо-
жих с правилами, уже действующими в отбо-

ре поставщиков для госзакупок. Ведомствам 
будут доступны два способа отбора получате-
лей субсидий: конкурсный (лучшие условия 
достижения результатов предоставления суб-
сидии) и запрос предложений (соответствие 
критериям господдержки и очередность пода-
чи заявок на получение льготы). Вероятно, со-
хранение возможности формального отбора 
в рамках запроса предложений объясняется 
отсутствием внятных критериев эффективно-
сти для разных отраслей. После санкционно-
го сокращения экспортных возможностей РФ 
этот критерий господдержки промышленно-
сти теряет актуальность.

Отбор получателей субсидий будет прово-
диться в электронном виде — в ГИС «Электрон-
ный бюджет» или на сайтах региональных 
и муниципальных информсистем. Цифрови-
зация процесса растянется на три года из-за не-
обходимости интеграции информсистем: раз-
дачу субсидий из федерального бюджета пла-
нируется перевести в электронный формат 
с 2023 года, региональных и целевых муници-
пальных — с 2024 года, оставшихся муници-
пальных — с 2025 года. Данные обо всех фе-
деральных, региональных и муниципальных 
субсидиях должны размещаться на едином 
портале бюджетной системы «Электронный 
бюджет», что должно снять проблему низкой 
осведомленности бизнеса из-за отсутствия 
централизованного ресурса для получения 
информации о возможных льготах. Впрочем, 
проблемы «коллекционирования» льгот лоб-
бистами проект не решает — вероятно, этот во-
прос предполагается описать в правилах отбо-
ра будущих получателей госсредств.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Борьба за место под льготой
с1

Возглавляемый Антоном Силуановым Минфин готовится приступить к реализации 
идей его предыдущего руководителя Алексея Кудрина о должной эффективности 
господдержки  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Европейский банк реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) уточнил экономический про-
гноз для региона на 2022–2023 годы. Из-
менение предположительного характе-
ра военных действий на Украине с мар-
та по апрель, а также новые пакеты санк-
ций против РФ несколько ухудшили пара-
метры прогноза для всего региона: он бу-
дет расти несколько медленнее, чем ожи-
далось ранее, тогда как роста в РФ и Бе-
лоруссии не предполагается. ЕБРР ждет 
сильных краткосрочных последствий во-
енной операции для экономики Украины 
при ограниченно сильных среднесрочных 
для РФ и весьма умеренных — для Восточ-
ной Европы, Средней Азии, Северной Аф-
рики и Ближнего Востока.

Обновление прогноза ЕБРР связано в ос-
новном с уточнением характера вводных: пре-
дыдущая версия была опубликована в марте 
2022 года и уже принимала во внимание во-
енные события, начало санкционного давле-
ния на РФ, сбои в логистике в регионе прогно-
за ЕБРР (включает, помимо Восточной Европы 
как таковой, Турцию, Среднюю Азию, часть 
Ближнего Востока и Северной Африки) и рост 
цен на продовольствие и энергоносители. Тог-

да «цена войны» для региона была определе-
на в 3,1% его совокупного ВВП. Затяжной ха-
рактер военной операции РФ на Украине, ко-
торый в марте явно не предполагался эконо-
мистами, добавил к мартовской версии про-
гноза дополнительные 0,6% спада ВВП регио-
на в 2022 году и 0,2% спада в 2023 году — в пред-
положении о том, что военные действия не бу-
дут продолжаться в 2023 году и за спадом ВВП 
Украины на 30% в 2022 году последует восста-
новительный рост в 25% в 2023 году.

Для РФ, несмотря на ужесточение санкций 
уже после мартовского прогноза ЕБРР, пара-
метры расчетов банка не изменились — там 
по-прежнему оценивают спад ВВП в 10% в 2022 
году и нулевой рост в 2023 году. Несколько ухуд-
шен прогноз по Белоруссии на 2023 год (минус 
1 п. п. ВВП) — вероятно, с учетом новых санк-
ций против российского союзника. Радикально 
сам прогноз не ухудшен ни по одной из стран, 
кроме Монголии, где коррекция с мартовской 
версией составила минус 2,5% ВВП — впрочем, 
в этой стране в 2023 году ЕБРР ожидает семи-
процентный экономический рост, который не 
будет затронут текущими военными пробле-
мами. Еще одно относительно сильное ухудше-
ние прогноза — Молдавия, где изменение ха-

рактера военных действий добавляет, по расче-
там экономистов банка, минус 1% к ожидавше-
муся ранее снижению ВВП. Напомним, украин-
ские беженцы сейчас составляют около 15% от 
молдавского населения, это значительно боль-
ше, чем 6,5% (середина апреля 2022 года) в Поль-
ше, 5% в Словакии, 4% в Венгрии и 3,5% в Румы-
нии (российские и белорусские цифры на этом 
фоне де-факто ничтожны).

Условные же «выигравшие от затяжной во-
йны» страны ЕБРР — Босния и Герцеговина, 
для которых прогноз улучшен на 0,7 п. п. ВВП 
в 2022 году, а также Грузия, где приток поли-
тических и экономических мигрантов из Рос-
сии станет, по оценкам ЕБРР, одной из при-
чин дополнительного роста ВВП в 2022 году 
(плюс 1 п. п. роста) и в 2023 году (плюс 0,5 п. п.). 
В банке также отмечают отчетливое укрепле-
ние практически всех валют стран российской 
эмиграции — от Киргизии до Армении.

И они, и все остальные так или иначе от за-
тяжных военных действий в регионе, затра-
гивающих все страны прямо или косвенно, 
экономически пострадают — однако удиви-
тельно, как очень сухой и объективный рас-
чет ЕБРР уверенно демонстрирует ограничен-
ность эффекта для региона от происходяще-

го. 2022 и 2023 годы, согласно прогнозу эконо-
мистов банка, будут годами экономического 
роста для всех стран, кроме РФ и Белоруссии: 
в 2022 году, согласно новому прогнозу, он даже 
с учетом их экономик составит 1,1% совокуп-
ного ВВП, в 2023 году — 4,7%. Экономисты бан-
ка тщательно описывают большую часть про-
блем, вызванных российско-украинским воо-
руженным конфликтом — от миграционных 
потоков с Украины, крупнейших для Евро-
пы со времен Второй мировой войны, до пер-
спектив ограничений поставок удобрений из 
РФ (их может заместить КНР) и растительного 
масла и кукурузы с Украины: расчеты ЕБРР во 
многом изменены из-за уточнений прогноза 
цен на пищевое сырье и энергоносители. Экс-
перты также оценили потенциальные послед-
ствия резкого сокращения поставок газа и не-
фтепродуктов из РФ в регион: это 2–2,2 п. п. до-
полнительного спада ВВП в 2022–2023 годах 
без учета пока не оценивавшегося спада в РФ. 
Видимо, главный вывод из коррекции прогно-
за ЕБРР — экономическая связность в мире 
уже достаточно велика, чтобы демпфировать 
даже катастрофические с гуманитарной точки 
зрения события.

Дмитрий Бутрин

Дивизии мало что меняют
ЕБРР уточнил региональный прогноз на следующие годы

Полулегальный статус криптовалют и вы-
сокая степень децентрализации опера-
ций с ними позволяют эффективно ис-
пользовать такие активы для обхода ка-
питальных ограничений, следует из ра-
боты экономистов МВФ, опубликованной 
вчера на сайте фонда. Авторы указыва-
ют, что популярность криптовалют, в пер-
вую очередь стейблкойнов, резко растет 
в странах с высокой инфляцией и неста-
бильной экономикой. Работа МВФ укла-
дывается в мировой тренд борьбы за про-
зрачность криптоактивов — ранее о наме-
рении ввести криптовалюты в рамки меж-
дународной системы обмена налоговой 
информацией заявляли в ОЭСР. 

Внедрение капитальных ограничений 
требует отслеживания операций и иденти-
фикации контрагентов, а использование 
криптоактивов существенно снижает эффек-
тивность подобного контроля даже в случае 
с использованием посредников, таких как 
криптобиржи — констатируют экономи-
сты Международного валютного фонда в но-
вом исследовании, посвященном участию 
криптовалют в перетоках капитала. Миро-

вой объем криптоактивов сейчас составляет 
$2–3 трлн, это около 1% от стоимости финан-
совых активов, но в некоторых странах по-
пулярность криптовалют существенно выше, 
а торговля стейблкойнами, привязанными 
к доллару США, заметно выросла с 2020 года. 
Изменилась и структура рынка — на нем за 
последние два года выросла доля институци-
ональных инвесторов и корпораций — осо-
бенно в Северной Америке и Европе. 

Всего сейчас около 90% членов МВФ прибе-
гают к тем или иным видам ограничений, но 
более чем у половины они носят крайне огра-
ниченный характер, существенные барьеры 
внедрены лишь в 21 стране. При этом в двад-
цатке стран, где наиболее распростране-
но использование криптовалют, пока лишь 
одна развитая — США (лидирует — Вьетнам, 
за ним следуют Индия, Пакистан, Украина, 
Кения, Нигерия, Венесуэла, Того, Аргенти-
на, Колумбия, Таиланд, Китай, Бразилия, Фи-
липпины, ЮАР, Гана, Россия, Танзания и Аф-
ганистан). Популярность криптовалют зача-
стую связана с высокой инфляцией и неста-
бильными экономическими условиями, что 
усиливает риски «криптоизации» — стейбл-

койны способны заменять локальные валю-
ты в качестве средств обмена и инвестицион-
ных активов, говорится в исследовании.

Зачастую «полулегальный» статус криптова-
лют служит первым условием для создания се-
рой зоны — формальные капитальные огра-
ничения не могут касаться каналов, не имею-
щих легального статуса, эта же проблема ка-
сается и полномочий регуляторов (большин-
ство из них работают только с финансовыми 
активами). В то же время торговля криптоак-
тивами может происходить без привлечения 
посредников, на которых можно было бы воз-
ложить ответственность за предоставление от-
четности и соблюдение ограничений, поэтому 
степень децентрализации экосистемы являет-
ся ключевым параметром для усиления кон-
троля со стороны государств — чем ниже уро-
вень централизации, тем меньше у регулято-
ров возможности отслеживать трансакции (ис-
пользование специальных «миксеров» также 
скрывает следы операций). Легче всего подда-
ются регулированию стейблкойны, выпущен-
ные под резервы ЦБ (цифровые валюты).

Расхождения в регулировании между стра-
нами также ведут к «регуляторному арбитра-

жу» — в большинстве стран криптоактивы не 
являются частью официального рынка обме-
на валют, но ЮАР уже предпринимает попыт-
ки распространить валютное регулирование 
на криптовалюты, в Аргентине соблюдение 
капитальных ограничений официально заяв-
лено в качестве одной из целей регулирова-
ния криптоактивов. В целом авторы советуют 
регуляторам прояснять статус криптовалют, 
прибегать к международному обмену инфор-
мацией, а также разрабатывать модели, по-
зволяющие вычленять наиболее рискован-
ные операции, однако признают, что препят-
ствий для соблюдения капитальных ограни-
чений со стороны криптовалют будет стано-
виться все больше.

Напомним, что мировые финансовые ре-
гуляторы беспокойство МВФ разделяют: ра-
нее о намерениях включить криптовалюты 
в систему международного обмена налоговой 
информацией, лишив их большей части при-
влекательности для серых операций, заявля-
ли в ОЭСР (см. „Ъ“ от 23 марта) — проект тако-
го регулирования может быть рассмотрен сам-
митом G20 уже в октябре.

Татьяна Едовина

Крипта мешает контролю капитала
Экономисты МВФ подтвердили ее эффективность в обходе финансовых ограничений
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Муниципальные депутаты Гага-
ринского района Москвы подго-
товили ряд законодательных 
инициатив, регулирующих пра-
вила организации публичных 
мероприятий, которые в бли-
жайшее время будут внесены 
в Мосгордуму. Об этом сообщил 
„Ъ“ муниципальный депутат 
Юрий Зуев. Один из законопро-
ектов предлагает выделение во 
всех районах города площадок 
под «гайд-парки». Сейчас в Мо-
скве только одна официальная 
площадка для публичных меро-
приятий — в глубине парка «Со-
кольники». Она не пользуется 
популярностью из-за сложно-
стей с транспортной доступно-
стью и удаленности от мест, где 
митинг мог бы привлечь внима-
ние публики. Оппозиционные 
депутаты в Мосгордуме идею 
муниципальных коллег поддер-
жали, но видят в ней скорее за-
дел на будущее: митинги в Мо-
скве все еще запрещены в связи 
с пандемией коронавируса.

Два законопроекта, подготов-
ленных советом депутатов Гага-
ринского района Москвы, предпо-
лагают изменения в правилах про-
ведения митингов. Первый из них 
предлагает обязать городские влас-
ти создать «гайд-парки», то есть спе-
циально оборудованные места для 
проведения митингов, во всех му-
ниципальных образованиях. Такие 
места должны обеспечивать благо-
приятные и доступные каждому ус-
ловия. Также законопроект предла-
гает наделить граждан правом оспа-
ривать решения исполнительной 
власти города о выборе площадок 
для публичных мероприятий. Вто-
рой законопроект гагаринских де-
путатов предполагает возможность 
подачи на организацию публич-
ного мероприятия в электронном 
виде посредством портала госуслуг.

В пояснительной записке авто-
ры документа ссылаются на пра-

вовую позицию Конституционно-
го суда о требованиях к расположе-
нию «гайд-парков», которая была 
обнародована в 2013 году в ответ 
на жалобу оппозиционера Эдуар-
да Лимонова на закон о митингах 
и запрос депутатов Госдумы. В част-
ности, КС тогда решил, что необхо-
димо внести изменения в закон, 
исходя из создания «гайд-парков» 
как минимум в каждом городском 
округе и муниципальном райо-
не. «В связи с тем, что вышеупомя-
нутые руководящие предписания 
Конституционного суда РФ, адре-
сованные региональным властям, 
не получили закрепления в феде-
ральном законодательстве, предла-
гается закрепить в законодательст-
ве Москвы»,— говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту. 

На сегодняшний день в Москве 
есть только «гайд-парк» в Сокольни-
ках, который в последние годы не 
пользовался особым спросом, осо-
бенно у оппозиции. По данным сай-
та парка «Сокольники», в 2022 году 
была подана только одна заявка на 
антивоенный митинг и та не была 
согласована в связи с эпидемиоло-
гическими ограничениями. Дан-
ных за 2021 год нет, в 2020 году пло-
щадка из-за пандемии была закры-
та с марта по ноябрь. Идея «гайд-пар-
ка» в Москве восходит к протестам 
после федеральных выборов 2011–
2012 годов. В феврале 2012 года на 
тот момент премьер-министр РФ 
и кандидат в президенты Влади-
мир Путин предложил организо-
вать в столице место, подобное лон-
донскому Гайд-парку, и там «всем, 
кто хочет, дать возможность выска-
зываться по любым вопросам абсо-
лютно свободно, открыто, с тем что-
бы СМИ могли донести эту точку 
зрения до всех граждан Российской 
Федерации». В результате власти Мо-
сквы утвердили под «гайд-парки» 
две площадки: в глубине парка «Со-
кольники» и вблизи центрального 
входа в парк Горького. Каждая из 

площадок рассчитывалась на 1,5–
2 тыс. человек. Впрочем, площадка 
в парке Горького просуществовала 
лишь до сентября 2015 года, после 
этого Пушкинская набережная за-
крылась на реконструкцию, а в но-
ябре 2015 года вышло постановле-
ние правительства Москвы о при-
остановке работы площадки в пар-
ке Горького. Оставшуюся площадку 
в Сокольниках оппозиция никог-
да не жаловала, предпочитая запра-
шивать согласование для митингов 
и шествий в центре города и в ряде 
случаев игнорируя отказы в согла-
совании. Так, самые масштабные 
после митингов 2011–2012 годов 
на Болотной площади и проспекте 
Сахарова несогласованные акции 
прошли летом 2019 года из-за не-
допуска ряда оппозиционных кан-
дидатов к выборам в Мосгордуму: 
протестующие тогда предпочита-
ли Бульварное кольцо. Согласован-
ные акции проходили в основном 
на проспекте Академика Сахаро-
ва. Впрочем, с марта 2020 года мас-
совые мероприятия в столице ста-
ли редкостью из-за запрета мэрии 
в связи с пандемией.

Председатель совета депутатов 
Гагаринского округа Елена Русако-
ва («Яблоко») считает, что тенден-
ция отказывать оппозиционным 
заявителям в проведении митин-
гов наметилась еще до пандемии, 
а основания для отказов часто вы-
глядели надуманными — как, на-
пример, ссылка на вероятные по-
мехи движению пешеходов. «В де-
мократических странах эта про-
блема решается за счет отдельных 
мест для реализации свободы со-
браний. У нас формально есть пло-
щадка в Сокольниках, в глубине 
леса,— говорит госпожа Русако-
ва.— В любом районе можно вы-
делить площадку, на которой не-
большая местная акция не создаст 
помех пешеходам. Наличие такого 
места позволит привлечь к собы-
тию внимание жителей района».

Представители оппозиционных 
партий в Мосгордуме, которые 
сами часто подают заявки на про-
ведение публичных мероприятий, 
поддержали идею муниципаль-
ных коллег. «Считаю инициативу, 
упрощающую организацию мас-
совых мероприятий, верной. Над-
еюсь, будет возможность выделить 
под „гайд-парки“ площадки, не 
удаленные от людей, как в Соколь-
никах, ведь цель собрания, как пра-
вило, донести свою точку зрения 
до окружающих, а не пошептать-
ся между собой в лесу»,— сказал 
„Ъ“ депутат от «Справедливой Рос-
сии» Михаил Тимонов. Коммунист 
Павел Тарасов согласен, что доступ-
ные для всех «гайд-парки» должны 
быть в каждом районе: «Когда лю-
дям предлагают по районной про-
блеме проводить митинг в Соколь-
никах, это несерьезно. Важно про-
говорить транспортную доступ-
ность площадок и их пригодность 
к проведению массовых меропри-
ятий». Лидер фракции «Яблока» 
в Мосгордуме Максим Круглов счи-
тает идею упрощения бюрократи-
ческого процесса организации ми-
тингов правильной, но дело, по его 
мнению, не только в изменении 
правил: «Власти под предлогом ко-
ронавирусных ограничений уже 
который год запрещают любые оп-
позиционные митинги, по каким 
бы правилам ни подавалась заяв-
ка. Инициатива депутатов Гага-
ринского района скорее для буду-
щего, для ситуации, в которой бу-
дут важны четкие и простые прави-
ла, а не политически мотивирован-
ные решения».

Елена Рожкова,  
Кира Хейфец

Митингующие  
хотят выйти из леса
Муниципальные депутаты предлагают создать «гайд-парки» 
в каждом районе Москвы

8 мая компания Google начала блоки-
ровку аккаунтов на видеохостинге 
российских парламентариев, попав-
ших под западные санкции. В сооб-
щениях компании говорится, что ак-
каунты отключены без возможности 
восстановления. Эксперт полагает, 
что эта потеря будет для депутатов 
чувствительной, поскольку аналогов 
американскому видеохостингу пока 
нет. Если Google продолжит подоб-
ную политику, российским властям 
придется принять решение о запрете 
YouTube.

Единороссы Евгений Федоров и Ма-
рия Бутина, а также коммунисты Нина 
Останина и Михаил Матвеев первыми 
заявили о том, что столкнулись с блоки-
ровкой. Они получили сообщения, в ко-
торых говорится: «Аккаунт Google отклю-
чен в соответствии с нашими правила-
ми в отношении ограничения экспорта 
и применения санкций и не может быть 
восстановлен». «Я, видимо, заведу другой 
канал на YouTube»,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Матвеев, отметив, что видеохостинг 
удобен в использовании. Депутат считает 
блокировку «большим ударом» по нему, 
поскольку его присутствие в соцсетях «но-
сит диверсифицированный характер»: 
«Конечно, есть определенные потери. На 
моем YouTube-канале были расследова-
ния, которые я делал еще как депутат за-
конодательного собрания Самарской об-
ласти. Эти фильмы носили критический 
характер по отношению к действующей 
российской власти, пусть и в региональ-
ном масштабе. Когда блокируют предста-
вителей оппозиции, это выглядит как вы-
стрел себе в ногу со стороны тех, кто бо-
рется с действующей российской влас-
тью. Конечно, у нас нет разногласий по 
внешнеполитическим вопросам с ад-
министрацией президента, но в целом 
КПРФ достаточно жестко критикует суще-
ствующий социальный курс»,— отметил 
депутат. Вместе с YouTube-каналом была 
заблокирована и почта на gmail.com. Го-
сподин Матвеев рассказал, что пользо-
вался ею, хотя и не как основной: у неко-
торых корреспондентов было к ней боль-
ше доверия, чем к отечественным серви-
сам. «Западные спецслужбы лишили себя 
возможности читать почту депутатов Гос-
думы, теперь эта прерогатива находится 
полностью в юрисдикции ФСБ»,— шутит 
коммунист.

Заместитель руководителя думской 
фракции «Единая Россия» Евгений Ре-
венко считает, что подобные действия со 
стороны YouTube надо рассматривать не 
в контексте отдельных партий, а в кон-
тексте общей политики сервиса, направ-
ленной на «выдавливание» любой точки 
зрения на происходящие события, иду-
щей вразрез с «пропагандой англосак-
сонских СМИ и коллективного Запада». 
Господин Ревенко напоминает, что ра-
нее блокировке подверглись аккаунты 
российских СМИ, в том числе и «Дума 
ТВ». В качестве основной меры воздейст-
вия на YouTube парламентарий назвал 
штрафы, налагаемые российскими вла-
стями на компанию Google: «По данным 
Роскомнадзора, таких штрафов наложе-
но более чем на 7 млрд руб. Очевидно, 
что последними действиями, в том чи-
сле и блокировкой аккаунтов депутатов, 
YouTube рискует выдавить себя за пре-
делы российского юридического поля. 
Своими провокационными действия-
ми его собственники пытаются выну-
дить российские власти задуматься о ме-
рах технического воздействия».

Среди депутатов «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП) одним из самых 
активных «ютуберов» можно назвать 
Анатолия Вассермана (270 тыс. подпис-

чиков). Также есть каналы у видных пар-
тийцев, не являющихся депутатами: 
у сопредседателя СРЗП Захара Прилепи-
на (170 тыс. подписчиков), а также у чле-
нов Центрального совета партии Нико-
лая Старикова (427 тыс.) и Сергея Михе-
ева (774 тыс.). «Идет обычная информа-
ционная война. Они хотят нас обнулить, 
чтобы никто нас не мог найти, чтобы мы 
не могли ни с кем связаться. Это называ-
ется нацизм»,— сказал „Ъ“ депутат СРЗП 
Дмитрий Гусев. «Мы к этому морально го-
товы. Все западные платформы начали 
реализовывать русофобскую политику. 
Будем пользоваться российскими серви-
сами»,— отметил другой представитель 
фракции Николай Новичков.

Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь 
фракции ЛДПР Александр Дюпин, за-
блокированными оказались YouTu-
be-каналы партии и ее лидера Влади-
мира Жириновского, скончавшегося 
6 апреля. При этом пока работают ка-
налы ЛДПР-ТВ (401 тыс. подписчиков) 
и председателя комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Леонида Слуцкого 
(19 тыс. подписчиков). «Конечно, налицо 
„ковровая“ цензура со стороны владель-
цев холдинга. Мы никогда не публикова-
ли ничего, что можно было бы назвать 
„языком ненависти“ или притеснени-
ем меньшинств, мы декларировали аб-
солютно разумную, центристскую поли-
тическую позицию, причем часто оппо-
зиционную, альтернативную государст-
венной. Тем не менее и мы столкнулись 
с блокировкой наших ресурсов на You-
Tube»,— сказал господин Дюпин.

«Новые люди» не успели ответить на 
запрос „Ъ“. При этом депутат фракции 
Антон Ткачев ранее говорил о том, что 
видеохостинг повторяет путь Meta: (вла-
деет Facebook, Instagram и WhatsApp): 21 
марта Тверской суд Москвы удовлетво-
рил иск Генпрокуратуры о ее признании 
экстремистской организацией и запрете. 
Поводом для иска стало изменение поли-
тики Facebook и Instagram: пользовате-
лям на территории Украины разрешили 
оставлять высказывания о насилии в от-
ношении россиян, но только в контексте 
проводимой военной операции.

Напомним, что сами депутаты не-
однократно призывали запретить You-
Tube. Как ранее сообщал „Ъ“, новую вол-
ну подобных призывов вызвала блоки-
ровка видеохостингом 9 апреля канала 
«Дума ТВ». В частности, вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой (ЕР) заявил тогда, что 
YouTube ведет «откровенно подрывную 
и антироссийскую деятельность», поэ-
тому «пора принять соответствующие 
меры». Господина Толстого горячо под-
держали другие единороссы. Предста-
вители парламентской оппозиции при-
знавали, что блокировка YouTube ста-
нет для них потерей, но выражали готов-
ность развивать другие площадки. 

Глава коммуникационного холдинга 
«Минченко Консалтинг» Евгений Мин-
ченко считает, что блокировка каналов 
депутатов станет для них чувствитель-
ной: «YouTube — это площадка номер 
один по видеохостингу. Ну и что, что сре-
ди депутатов нет миллионников. Сегод-
ня не миллионники — завтра миллион-
ники. Альтернативы на сегодня нет, как 
мы это увидели на примере проблем 
с RuTube. С другое стороны, чем больше 
Google и его подразделение YouTube бу-
дет закручивать гайки, тем меньше будет 
аргументов у тех, кто выступает за его со-
хранение в России. Если они продолжат 
блокировать все хоть сколько-нибудь ло-
яльное по отношению к властям России, 
они просто не оставят выбора».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Невидимая миру Дума
Депутаты оценивают информационный 
ущерб от блокировки YouTube-каналов

Нет особой привязки к региону и у Павла 
Малкова (42 года), возглавившего Рязанскую 
область. Он родом из Саратова, в начале нуле-
вых был занят в коммерческом секторе, с 2003 
по 2012 год работал на различных должностях 
в правительстве Саратовской области, а также 
в энгельсском приборостроительном объеди-
нении «Сигнал». В 2012 году началась его феде-
ральная карьера в Министерстве экономиче-
ского развития, где он занял должность замди-
ректора департамента госрегулирования в эко-
номике. С 2017 по 2018 год работал там же, но 
уже в качестве директора департамента. В 2018 
году господин Малков возглавил Федеральную 
службу государственной статистики (Росстат). 
Под его руководством в 2021 году была прове-
дена Всероссийская перепись населения.

Еще один выпускник «школы губернаторов» 
и новый глава Марий Эл Юрий Зайцев (51 год) 
родился в Подмосковье, более 20 лет прорабо-
тал в корпоративном секторе. С 2014 по 2019 
год возглавлял межрегиональную распредели-
тельную сетевую компанию Северного Кавка-

за. Господин Зайцев также хорошо знаком вну-
триполитическому блоку администрации пре-
зидента. По словам осведомленного источни-
ка „Ъ“, именно по итогам учебы в «школе губер-
наторов» господина Зайцева в 2019 году опре-
делили на должность председателя правитель-
ства Республики Калмыкия, которую он и зани-
мал до сегодняшнего момента.

Особняком стоит назначение на должность 
главы Саратовской области финалиста конкур-
са «Лидеры России» Романа Басургина. Если 
остальные новые врио выглядят скорее феде-
ральными назначенцами, то уроженец Сара-
товской области господин Басургин всю свою 
карьеру сделал именно в регионе: начиная с се-
редины нулевых он занимал различные долж-
ности в муниципальных образованиях, а с мар-
та по октябрь 2018 года являлся заместителем 
главы Саратова по городскому хозяйству. В ок-
тябре того же года господин Басургин перешел 
на должность замглавы правительства регио-
на, а уже в 2020 году возглавил его. По сведе-
ниям „Ъ“, кандидатура господина Басургина 
устраивает и Вячеслава Володина. Информи-
рованный собеседник „Ъ“ в Саратове считает, 

что даже если бы в регион назначали «варяга», 
это должен был быть человек, близкий к спи-
керу Госдумы, так как его влияние в регионе 
по-прежнему сильно. Господин Басургин же, по 
словам источника, этому требованию отвечает, 
представляя при этом местную политическую 
элиту. Осведомленный источник „Ъ“ в «Единой 
России» поясняет, что выбор в его пользу был 
сделан из логики преемственности, так как ре-
гион «и экономически, и политически» был на 
хорошем счету.

Ростислав Туровский считает, что стартовав-
шая ротация повышает шансы на проведение 
осенней избирательной кампании в ее при-
вычном виде, без перехода к непрямым вы-
борам губернаторов. «Если процесс вернулся 
в привычное русло, то в этом же самом русле 
должны проводиться и выборы»,— резюмиру-
ет он. «Ни в одном из этих пяти регионов выбо-
ры трудными не будут, оставят их или нет: в ны-
нешней ситуации любые политические про-
блемы могут быть решены сравнительно быст-
ро и легко»,— считает Виталий Иванов.

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Дал пять

Существующий гайд-
парк в Сокольниках  
кажется его пользова-
те лям неуютным 
и неудобно  
расположен ным    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Его поздравляет адвокат, председатель Общественного совета при МВД РФ 
Анатолий Кучерена:
— Уважаемый Владимир Александрович! Примите мои самые теплые и искренние 
поздравления с днем рождения. Знаю Вас как выдающегося руководителя, способ-
ного решать самые сложные и нетривиальные задачи, своими делами завоевавше-
го безграничное доверие своих подчиненных и заслуженное признание со сторо-
ны широкой общественности. Ваша напряженная работа приносит ощутимые ре-
зультаты. В последние годы отмечается неуклонное снижение тяжких преступле-
ний. Практически каждый гражданин России ощутил на себе, что его жизнь стала 
спокойнее и безопаснее. Особое внимание Вы уделяете профилактике преступно-
сти и работе с молодежью. В своем подавляющем большинстве сотрудники МВД — 
это образованные, культурные, доброжелательные люди, открытые для взаимодей-
ствия со структурами гражданского общества. Это особенно ощущается на примере 
работы Общественного совета при МВД, в который входят видные юристы, журна-
листы, деятели культуры. В этот замечательный день желаю Вам крепкого здоровья 
и отменной физической и интеллектуальной формы, оптимизма и энергии, новых 
свершений в борьбе с преступностью на благо всех граждан России.

Его поздравляет партнер коллегии адвокатов Pen&Paper Вадим Клювгант:
— Дорогой Генри Маркович! Вы давно могли бы забронзоветь и «высекать в грани-
те» — все объективные предпосылки для этого налицо. Но нет же: Вам надо, чтобы 
непременно с драйвом, легкой спортивной поступью — и в самую гущу. Ну и пра-
вильно, и здорово, так держать! С днем рождения! Мира, здоровья, бодрости духа, 
хороших новостей, благополучия и развития нашей независимой корпорации! 
Счастлив быть Вашим другом и соратником. 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
министру внутренних дел  
Владимиру Колокольцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 84 года  
вице-президенту Федеральной палаты  
адвокатов РФ, первому вице-президенту  
Адвокатской палаты Москвы 
Генри Резнику
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По данным „Ъ“, СКР предъявил новое 
обвинение бывшим гендиректору энер-
гокомпании ТГК-2 Надежде  Пинигиной 
и главе АО «Архоблэнерго» Валерию 
 Заикину. До этого им инкриминирова-
лось злоупотребление должностны-
ми полномочиями: по версии следст-
вия, фигуранты организовали закупку 
угля и топлива у подконтрольной орга-
низации по завышенным ценам, что по-
ставило под угрозу энергобезопасность 
страны. Ущерб оценивается более чем 
в 300 млн руб. Теперь энергетиков об-
винили и в сокрытии средств, предназ-
наченных для погашения налогов. При 
этом защита указывает, что несколько 
месяцев назад СКР прекратил расследо-
вание по соответствующей статье УК РФ 
«в связи с возмещением ущерба», одна-
ко теперь почему-то требуется запла-
тить на 17 млн руб. больше.

На днях Ломоносовский райсуд Архан-
гельска удовлетворил ходатайство следствия 
и ограничил Надежду Пинигину и Валерия 
Заикина, а также их защиту в сроках озна-
комления с делом. Судебный запрет вступает 
в силу 11 мая, а из-за праздников у фигуран-
тов оставалось фактически два дня на чтение. 
По мнению защиты, это сделало невозмож-
ным полноценное завершение процедуры 
ознакомления с материалами расследова-
ния. К слову, дело насчитывает сто томов.

Отметим, что незадолго до этого СКР 
предъявил обоим фигурантам дела новое об-
винение. Теперь помимо злоупотребления 
должностными полномочиями (ч. 2 ст. 285 УК 
РФ) им вменяется в вину сокрытие средств, 
за счет которых должно производиться по-
гашение налогов (ст. 199.2 УК РФ). Отметим, 
что следственные действия по делу были за-
вершены более трех месяцев назад, после 
чего и началось ознакомление фигурантов 
с материалами расследования. Но СКР, вме-
няя новую статью, не стал возобновлять про-
изводство по делу, как это обычно делается, 
а воспользовался редко используемой на 
практике возможностью предъявления так 
называемого уточняющего обвинения.

Напомним, дело в отношении руководи-
телей ТГК-2 и «Архоблэнерго» было возбужде-
но 17 февраля 2021 года. Надежда Пинигина 
и Валерий Заикин были задержаны и затем 
арестованы. Потерпевшей стороной призна-

но правительство Архангельской области. 
По версии следствия, обвиняемые организо-
вали закупку угля и топлива у подконтроль-
ной им организации по завышенным ценам. 
Как считает следствие, это произошло после 
того, как в 2018 году одна из крупнейших 
энергокомпаний Северо-Запада — ТГК-2 по 
решению архангельского минимущества 
получила в управление АО «Архоблэнерго», 
чей контрольный пакет принадлежит реги-
ону. Следствие считает, что действия новых 
управленцев нарушили положения доктри-
ны энергетической безопасности РФ. Ущерб 
по делу составляет 322 млн руб.

Предъявление нового обвинения по ста-
тье УК, которая относится к категории «тяж-
ких», стало полной неожиданностью как для 
фигурантов, так для их защиты. Дело в том, 
что, как ранее сообщал „Ъ“, 30 июля 2021 
года СКР уже прекращал расследование в от-
ношении фигурантов по этой статье с фор-
мулировкой «в связи с возмещением ущер-
ба». Это произошло после того, как сын 
Надежды Пинигиной и его компания «Же-
лонь» перечислили около 34 млн руб., на счет 
управления СКР по Архангельской области 
и Ненецкому автономному округу. При этом, 
сообщил „Ъ“ адвокат госпожи Пинигиной Ро-
ман Головкин, СКР может опять исключить 
ст. 199.2 УК РФ из уголовного дела, однако для 
этого нужно добровольно доплатить в бюд-
жет еще 17 млн руб., то есть в общей сложно-
сти сумма составит более 51 млн руб. Госпо-
дин Головкин подчеркивает, что в июле 2021 
года у следствия не было никаких претензий 
к сумме платежа, однако они неожиданно 
возникли непосредственно перед направле-
нием дела в суд. Также защитник, указав на 
то, что в ходе расследования дела, по его мне-
нию, были допущены многочисленные про-
цессуальные нарушения, обратил внимание 
на то, что следователь Иван Меняйло за вре-
мя расследования не провел ни одной эконо-
мической экспертизы, а выводы о размере 
«якобы нанесенного фигурантами ущерба», 
считает защитник, сделал, опираясь на собст-
венные расчеты, либо расчеты сотрудников 
архангельского УБЭПиПК. Новое же обви-
нение адвокат расценивает как инструмент 
давления на его подзащитную и способ про-
дления срока ее содержания в СИЗО «за пре-
делами разрешенного законодательством».

Владислав Трифонов

Недоимки выросли 
по ходу чтения
Энергетикам предъявили обвинение, 
которого они не ждали

Как стало известно „Ъ“, суд 
города Кинешма Ивановской 
области отказался освобо-
дить из колонии  известного 
столичного адвоката  Ольгу 
Лукманову, осужденную 
без малого на три года за осо-
бо крупное мошенничество. 
Напомним, сначала юрист, 
участвовавшая в большом чи-
сле резонансных дел, получи-
ла условный срок, а реальным 
его по настоянию прокурату-
ры сделала апелляционная 
инстанция. Уже после этапи-
рования к месту отбытия на-
казания защитники госпожи 
Лукмановой, матери пятерых 
детей, просили предоставить 
ей отсрочку до достижения 
младшим из них 14- летнего 
возраста. Однако, несмотря 
на довольно распространен-
ную подобную практику, суд 
встал на сторону прокурату-
ры и администрации колонии 
ИК, не считавших отсрочку 
возможной, хотя тюремные 
психологи, напротив, дали 
заключение о ее целесо-
образности.

По словам адвоката Юрия Ав-
деева, Кинешемский горсуд рас-
сматривал ходатайство о предо-
ставлении госпоже Лукмановой 
отсрочки наказания до достиже-
ния младшим из детей 14-лет-
него возраста (ст. 82 УК РФ) в от-
сутствие самой осужденной. Как 
пояснил защитник, госпожа 
Лукманова находится в ИК-3 
в Кинешме на улице Шуйской, 
то есть всего в нескольких кило-
метрах от здания суда, но все же 
было принято решение общать-
ся с ней с помощью видео-кон-
ференц-связи. «Впрочем, я успел 
заехать к Ольге в колонию, что-
бы обсудить с ней тактику по-
ведения на слушании, а потом 
уже отправился непосредствен-
но на заседание»,— пояснил „Ъ“ 
защитник. Господин Авдеев со-
общил, что он, как и сама заклю-
ченная и ее семья, надеялись 
на благополучный исход дела. 
В пользу осужденной говорили 
хорошие характеристики из ко-
лонии, где она трудоустроилась 
на швейном производстве, ак-
тивно участвует в жизни своего 
отряда и не имеет взысканий. 
Кроме того, в российском судо-
производстве нередка практи-
ка предоставления отсрочек ма-
терям, особенно многодетным, 
осужденным на небольшие сро-
ки. А потому известный до по-
следнего времени адвокат, бу-
дучи матерью пятерых детей, 
некоторые из которых имеют 
хронические заболевания, впол-
не могла рассчитывать на осво-
бождение. Тем более что ранее 

за нее вступались десятки ее кол-
лег. Однако оказалось, что про-
куратура категорически против 
смягчения наказания осужден-
ной. Как пояснил господин Ав-
деев, позиция надзорного ве-
домства была связана с тем, что 
реальный срок наказания для 
исправления осужденной избра-
ла не первая судебная инстан-
ция, а именно апелляционная, 
а потому все обстоятельства дела 
не раз были исследованы. 

Администрация ИК-3, где сей-
час работает на «швейке» экс-ад-
вокат, получая 720 руб. в месяц, 
также оказалась против ее осво-
бождения, не пояснив деталь-
но своей позиции. При этом, по 
словам защитника, не сыграло 
роли даже заключение специа-
листов психологической служ-
бы колонии, приложенного к ма-
териалам дела, в котором они 
считали ее освобождение «целе-
сообразным». «Суд подошел фор-
мально к делу, будем подавать 
апелляцию в Ивановский обл-
суд»,— заявил „Ъ“ господин Ав-
деев. Близкие госпожи Лукма-
новой назвали происшедшее 
кошмаром, а особенно их возму-
тило, что суд посчитал, что дети 
ни в чем не нуждаются и могут 
жить без матери.

Как сообщал „Ъ“, Ольгу Лук-
манову, которая участвовала во 
многих громких процессах, за-
держали весной 2017 года со-
трудники ФСБ и СКР, обви-
нившие ее в обмане своего же 
клиента — участкового уполно-
моченного полиции, мошенни-
чески завладевшего квартирой 

психически нездоровой женщи-
ны (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и превысив-
шего свои должностные полно-
мочия (ст. 286 УК РФ). По версии 
следствия, госпожа Лукмано-
ва получила от подзащитного 
4 млн руб., пообещав прекра-
щение уголовного преследова-
ния: она напирала на свои зна-
комства со следователями СКР, 
которым якобы и передаст день-
ги. Изначально адвокат подписа-
ла признание, но потом от него 
отказалась, заявив, что на нее 
оказывалось давление со сторо-
ны сотрудников спецслужб, ко-
торые якобы хотели привлечь 
ее к негласному сотрудничест-
ву. Адвокату предъявили обви-
нение в особо крупном мошен-
ничестве, но она осталась на 
свободе, продолжая защищать 
доверителей по многим делам, 
включая такие громкие, как рас-
следование в отношении экс-на-
чальника УСБ СКР Александра 
Ламонова, вице-премьера Кры-
ма Виталия Нахлупина и клини-
ки «Мать и дитя». До суда дело до-
шло только спустя почти четыре 
года, причем якобы обманутый 
адвокатом участковый к тому 
времени за свои деяния так от-
ветственности и не понес.

В суде, как рассказывал „Ъ“, 
Ольга Лукманова настаивала на 
своей невиновности, утверждая 
о фальсификации материалов 
дела и поясняя, что все деньги от 
клиента были проведены через 
бухгалтерию адвокатского бюро 
в соответствии с договором. Она 
заявляла, что ее уголовное пре-
следование — месть спецслужб 
за отказ сотрудничать с ними в ее 
громких делах. В итоге в февра-
ле прошлого года Измайловский 

райсуд столицы приговорил ее 
к пяти годам условно, в то вре-
мя как представители обвине-
ния просили для адвоката такой 
же срок, но реальный. Решение 
суда было обжаловано обеими 
сторонами: госпожа Лукманова 
требовала полного оправдания, 
а прокуратура продолжала на-
стаивать на реальном лишении 
свободы. По мнению надзорно-
го ведомства, адвокат не только 
посягнула на деньги клиента, 
но и на «нормальное функцио-
нирование правосудия», а также 
«подорвала доверие к институ-
ту адвокатуры». С другой сторо-
ны, в поддержку Ольги Лукмано-
вой было подано около 30 жалоб 
от маститых юристов. Но весной 
прошлого года апелляционная 
инстанция Мосгорсуда приня-
ла удивившее все стороны реше-
ние. С одной стороны, срок нака-
зание был снижен до трех лет, но 
с другой — превратился в реаль-
ный, и юриста взяли под стражу 
в зале суда. 

Как говорят адвокаты, в ко-
лонии Ольга Лукманова уже ос-
воилась и нормально себя 
чув ствует. Вместе с другими осу-
жденными она участвует в из-
готовлении более 60 образцов 
формы для сотрудников ФСИН 
и самих заключенных.

Как пояснил „Ъ“ Юрий Авде-
ев, в ближайшее время кассаци-
онному суду предстоит устано-
вить, правильно ли был сделан 
зачет проведенных женщиной 
дней в СИЗО. Из расчетов суда 
следует, что на УДО она может 
рассчитывать в сентябре этого 
года, тогда как адвокаты счита-
ют — уже в мае.

Сергей Сергеев

Адвоката  
не пустили к детям
Ольге Лукмановой отказали в отсрочке приговора

Как стало известно „Ъ“, следственный 
департамент (СД) МВД РФ завершил 
расследование уголовного дела в от-
ношении экс-главы московского фи-
лиала Азиатско-Тихоокеанского бан-
ка (АТБ) Татьяны Шаблыко. Финансист 
и ее защита приступили к ознакомлению 
с материалами дела. Банкирше вменя-
ют особо крупную растрату: по версии 
следствия, при ее участии из столичного 
отделения АТБ было выведено по фик-
тивным кредитным договорам порядка 
4,7 млрд руб. Госпожа Шаблыко вину не 
признает, настаивая, что спорные ссу-
ды утверждались в головном офисе в Ха-
баровске, а она лишь подписывала дого-
воры, исполняя решения вышестоящего 
руководства.

По данным „Ъ“, уголовное дело по обвине-
нию Татьяны Шаблыко сначала в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было 
возбуждено 14 апреля 2021 года. Через день 
она была задержана и по решению Тверско-
го суда столицы арестована. По версии след-
ствия, при участии госпожи Шаблыко с мая 
2014 года по февраль 2015 года из столично-
го филиала Азиатско-Тихоокеанского банка 
было выведено по фиктивным кредитным 
договорам не менее 4,7 млрд руб. При этом, 
как считают следователи МВД, в банке зна-
ли, что заемщики заведомо были неспособ-
ны расплатиться по кредитам. Следствие про-
должалось почти год, в итоге банкирше было 
предъявлено обвинение в окончательной ре-
дакции, причем сама квалификация вменяе-
мого преступления была изменена на особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Сама госпожа Шаблыко вину не призна-
ет. Как говорит ее адвокат Роман Боровский, 
как изначальное обвинение в мошенничест-
ве, так и нынешнее в растрате слабо доказу-
емы. Защитник утверждает, что Татьяна Ша-
блыко не могла самостоятельно принимать 
решения о заключении вызвавших у следст-
вия интерес кредитных договоров, посколь-
ку те проходили все процедуры проверки 
в отделении АТБ. Мало того, они обязатель-
но должны были получить одобрение в го-
ловном офисе в Хабаровске, а в обязанности 
руководителя столичного филиала входило 
лишь подписание соглашений.

При этом адвокат отмечает, что большин-
ство заемщиков московского отделения АТБ 
были известны банкирам, имели хорошую 
репутацию и исправно погашали кредиты. 
Но некоторые из них из-за плохой конъюн-
ктуры в 2014–2015 годах не смогли свои зай-
мы погасить. По мнению защитника, вины 
в этом госпожи Шаблыко быть не может.

Отметим, что по итогам проверки рабо-
ты головного офиса АТБ в Хабаровске мест-

ные следователи подписали постановление 
о привлечении к уголовной ответственности 
бывшего председателя совета директоров 
банка Андрея Вдовина, являвшегося до 2018 
года одним из бенефициаров кредитного уч-
реждения. Следствие полагает, что он также 
причастен к одобрению ряда заведомо невоз-
вратных кредитов, из-за чего банк понес мил-
лиардные убытки. Предъявить бывшему сов-
ладельцу АТБ очное обвинение не удалось, 
поскольку он успел уехать в Германию, кото-
рая отказала в его выдаче. Кстати, господин 
Вдовин вскоре может быть признан финан-
сово несостоятельным — этого в суде требует 
Агентство по страхованию вкладов.

Все время, пока длилось следствие, адво-
кат Роман Боровский пытался добиться осво-
бождения госпожи Шаблыко из-под стражи. 
Надежда появилась после того, как банкирше 
было предъявлено обвинение в окончатель-
ной редакции: тогда Московский городской 
суд (МГС) отменил последнее на тот момент 
решение Тверского суда о продлении срока 
содержания подследственной под стражей.

МГС отметил сразу несколько несоответ-
ствий в постановлении суда первой инстан-
ции, на которые указал адвокат Боровский. 
Во-первых, там по-прежнему шла речь о мо-
шенничестве, хотя обвинение уже было пе-
реквалифицировано. Кроме того, райсуд 
указал, что обвиняемая может воспрепятст-
вовать производству по делу, однако ей уже 
к тому времени предъявили протокол об 
окончании следственных действий и даже 
график ознакомления с материалами дела. 
Также райсуд ошибочно, по мнению Мосго-
рсуда, сослался на то, что подследственная 
«может продолжить заниматься преступной 
деятельностью», хотя в ходатайстве СД МВД 
этот довод даже не указывался. В результате 
ходатайство следствия о продлении срока 
ареста было направлено на новое рассмотре-
ние. На этот раз уже Мещанский суд столицы 
(на подведомственную ему территорию не-
давно переехало руководство СД МВД) вновь 
согласился с позицией следствия и продлил 
Татьяне Шаблыко срок содержания в СИЗО 
до середины июня. Впрочем, адвокат Роман 
Боровский намерен вновь обжаловать нес-
праведливое, с его точки зрения, решение.

Тем временем Центробанк, потративший 
на санацию системообразующего АТБ около 
9 млрд руб., попытался взыскать 13,5 млрд 
руб. с экс-руководителей кредитного учре-
ждения в Хабаровске. Правда, пока местные 
арбитражные суды отказали ЦБ в этом, но 
представители регулятора обратились с жа-
лобой в Верховный суд РФ.

Получить оперативный комментарий 
в филиале АТБ не удалось.

Алексей Соковнин

На кредиты миллиардов 
не пожалели
Экс-главе филиала АТБ поменяли 
мошенничество на растрату

Как стало известно „Ъ“,  прокуратура 
опротестовала приговор Таганского 
суда Москвы, вынесенный экс-руково-
дителям финансово-экономического 
департамента и департамента развития 
МЧС Раису Ахмадееву и Александру То-
машову. Они обвинялись в нецелевом 
использовании 1,7 млрд руб., выделен-
ных на приобретение самолетов-амфи-
бий Бе-200ЧС, и были оштрафованы на 
250 тыс. и 200 тыс. руб. соответственно. 
Надзорное ведомство, которое, кстати, 
требовало лишь условные сроки для об-
виняемых, посчитало приговор слишком 
мягким. Защита с позицией прокурату-
ры не согласна.

Мосгорсуд (МГС) вскоре рассмотрит 
апелляционное представление Таганской 
межрайонной прокуратуры на приговор, 
вынесенный в марте этого года бывшим ди-
ректору департамента развития МЧС Алек-
сандру Томашову и главе финансово-эко-
номического департамента МЧС Раису 
Ахмадееву. Как рассказывал „Ъ“, оба были 
признаны виновными в нецелевом исполь-
зовании бюджетных средств (ч. 2 ст. 285.1 
УК РФ) на сумму 1,7 млрд руб., выделенных 
на приобретение самолетов-амфибий Бе-
200ЧС. С учетом того, что спасатели прове-
ли по несколько месяцев в СИЗО, суд при-
говорил их к штрафам в размере 200 тыс. 
и 250 тыс. руб. соответственно.

Напомним, по версии СКР, в марте—июле 
2016 года Раис Ахмадеев, зная о том, что меж-
ду МЧС и ОАО «Таганрогский авиационный 
научно-технический комплекс им. Г.М. Бери-
ева» в мае 2011 года был заключен госкон-
тракт общей стоимостью 1,74 млрд руб. на 
поставку шести самолетов-амфибий Бе-
200ЧС (по две машины в год), «сформиро-
вал преступный умысел» потратить деньги 
на другие цели, создав при этом «видимость, 

что действует во исполнение решения кол-
легии МЧС России». Для реализации свое-
го замысла, говорится в обвинении, он всту-
пил в преступный сговор с Александром 
Томашовым. Высокопоставленные чинов-
ники, по материалам дела, переоформили 
документацию, в итоге вместо самолетов-ам-
фибий были куплены пожарная техника для 
МЧС Крыма, вертолеты Ми-8АМТ для Сибир-
ского центра МЧС, вертолет Ми-8МТВ-1 для 
ГУ МЧС Татарстана и т. п.

Прокуратура в прениях просила по три 
года условно каждому. Приговором над-
зорное ведомство осталось недовольно 
и опротестовало его. В представлении про-
куратуры, в частности, говорится, что таким 
приговором «подрывается доверие населе-
ния к высшим органам власти». По мнению 
надзорного ведомства, Таганский суд не 
принял во внимание «вред, причиненный 
преступлением». Кроме того, прокуратура 
отметила, что в своем отношении к содеян-
ному подсудимые не признали своей вины 
и не раскаялись.

В свою очередь, защита направила в МГС 
свои возражения. В частности, адвокат Ра-
иса Ахмадеева Рубен Маркарьян отмечает, 
что при вынесении приговора суд учел, что 
оба подсудимых ранее не были судимы, по-
ложительно характеризуются по месту жи-
тельства и работе, неоднократно участво-
вали в спасательных операциях. Ахмадеев 
на иждивении имеет несовершеннолетне-
го ребенка, а Томашов является ветераном 
боевых действий, награжден госнаграда-
ми, побывал практически во всех горячих 
точках последнего времени, лично руково-
дил и принимал участие в 56 гуманитарных 
и спасательных операциях.

«Хотя они и занимали высокие должно-
сти в МЧС России, но фактически руководи-
ли обеспечивающими, а не основными по-

жарно-спасательными подразделениями, 
поэтому не могли подорвать доверие насе-
ления к высшим органам власти»,— гово-
рит адвокат. Защита также считает, что сле-
дователь отказывал в оценке доказательств 
отсутствия вреда, а прокурор возражал 
против приобщения доказательств защи-
ты о последствиях деяния осужденных, не 
считая необходимым обосновывать причи-
ненный вред.

В доводах прокуратуры, по мнению ад-
воката, отсутствует самое главное — ссыл-
ка на материалы дела и приговор суда, где 
могло быть сказано, что «шесть самолетов 
не были закуплены по вине осужденных». 
Как следует из материалов дела и пригово-
ра суда, в 2016 году для нужд МЧС должны 
быть поставлены два самолета-амфибии, но 
заказчик их не получил по вине завода-изго-
товителя. При этом защита напомнила, что 
в ответе Минфина на запрос следователя 
говорилось, что «ввиду неготовности пред-
приятия в предыдущий период обеспечить 
поставку самолетов-амфибий МЧС России 
соответствующие бюджетные ассигнования 
были направлены на иные цели».

«Государственным бюджетом получен 
прямой доход в виде взысканных решени-
ями арбитражного суда штрафных санк-
ций с поставщика самолетов за непостав-
ку в срок, предусмотренный контрактом, 
в сумме свыше 345 млн руб.»,— подчеркнул 
защитник, добавив, что приобретенная вме-
сто самолетов-амфибий техника позволила 
МЧС решить целый ряд важнейших задач. 
«А довод о том, что осужденные не признали 
вины и не раскаялись, не может быть при-
нят судом во внимание, так как указанное 
обстоятельство не может являться основа-
нием для назначения более сурового нака-
зания»,— резюмировал адвокат Маркарьян.

Юрий Сенаторов

Штраф прокуратуру не устроил
Приговор бывшим высокопоставленным сотрудникам МЧС 
показался слишком мягким

Ольга Лукманова  
осталась в колонии   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Н Е К Р О Л О Г

10 мая на 65-м году жизни скончался журна-
лист и писатель, легенда «Коммерсанта» 
Игорь Свинаренко. О своем друге вспомина-
ет художник и психиатр Андрей Бильжо.

Коротко не получится. А жанр этот не мой, точ-
но требует краткости. Если бы я писал его портрет 
в полный рост, то он был бы у меня в шахтерской 
каске, в смокинге, босой, из кармана бы торчала 
какая-нибудь бутылка. И сидел бы он в кабине-
те со стеллажами книг за столом, на котором ле-
жала б газета, а на ней килька и прочая закуска. 
И много разных бутылок. Открытых, но практи-
чески полных.

В нем органически соединялось несоедини-
мое. Причем иногда он сам этому соединению 
удивлялся.

Ну, скажем, доброта и чувствительность 
с принципиальностью и жесткостью. Начитан-
ность и интеллект — с наивным отрицанием про-
стых вещей. Мы часто спорили с ним о разном. 
И эти споры давали мне точно такой заряд энер-
гии и столько идей, что я бежал творить. Гадкое 
слово, но вот уж у кого была харизма.

Как этот раздолбай стал отличником и как его 
с этим неистребимым говором, с этой фрикатив-
ной буквой «р» и с «г» как «х», отправили учиться 
в Германию?

Как он выучил немецкий?
Как он выучил английский и жил в США в го-

роде Москва?
Потом еще он выучил французский, утвер-

ждая, что он просто читал словарь и пил водку.
Он что, издевался надо мной? 
Он заговорил на итальянском с ходу, быстрее 

меня, ходившего на многомесячные курсы. Я за-
претил ему при мне говорить на этом языке, пото-
му что комплекс неполноценности душил меня. 
И он обещал этого не делать и держал слово.

Я не знаю человека, владеющего ненорматив-
ной лексикой лучше, чем ей владел он.

Его интервью приводили меня в восторг. 
За интервью с Тайванчиком я вручил ему диплом 
психиатра, потому что он раскрыл мастерски 
личность этого персонажа. Тонко и незаметно для 
объекта исследования. А таких интервью сотни.

В „Ъ“ он возглавлял отдел преступности. Пи-
столет в заднем кармане джинсов оттягивал их, 
обнажая больше, чем нижнюю часть спины.

Он автор фраз:
СЛУШАЮ, ДЕЖУРНЫЙ... Произносимой 

вяло и безразлично. 
НАД ЧЕМ РАБОТАЕМ? Произносимой под-

черкнуто заинтересованно.
И УРАНЕССАТЬ. Произносимой слитно.
Эти фразы настолько заразны и прилипчи-

вы, что их говорит уже поколение внуков.
Простак, знающий блестяще мировую ли-

тературу. Имеющий на все свою точку зрения, 
иногда доводившую меня до состояния, кото-
рое я определял подчеркнуто вежливой фразой:

— ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, А НЕ ПОШЛИ 
БЫ ВЫ НА…?

С каким удовольствием я бы произнес эту 
фразу сейчас. И услышал бы ответ: «Доктор, 
ты не о…л?»

У нас был план ухода из жизни. Мы покупа-
ем билет в Колумбию. Покупаем там модные до-
рогие костюмы. Приходим в ресторан, где си-
дят наркобароны, и посылаем их на… Нас рас-
стреливают, и мы красиво (замедленная съем-
ка) падаем.

Ты один улетел в Колумбию.
Я прилечу следующим рейсом. Пока.

Инженер 
человеческих букв
Кем он был, мой друг Игорь Свинаренко?

В России могут ввести целевые пока-
затели по борьбе с пожарами для каж-
дого региона и в целом по стране. С та-
кой инициативой выступил во вторник 
президент Владимир Путин. Из-за бу-
шующего в Сибири и на Урале огня уже 
погибли 16 человек, сгорели 730 жи-
лых домов. Глава Минприроды Алек-
сандр Козлов доложил главе государ-
ства, что уже предложил правительст-
ву установить глобальный KPI — сокра-
щения лесных пожаров не менее чем 
в два раза в стране к 2030 году. Губер-
натор Курганской области Вадим Шум-
ков настаивал, что необходимо не про-
сто штрафовать виновников пожаров, 
но и законодательно обязать их ком-
пенсировать затраты пожарных. А гла-
ва Якутии Айсен Николаев, полагая, 
что эффективнее не тушить огонь, 
а вызывать искусственные осадки, 
предложил территорию республики 
для отработки этой технологии.

Значительный ущерб от природных 
пожаров в России в этом году уже очеви-
ден. Об этом заявил во вторник прези-
дент Владимир Путин во время совеща-
ния, посвященного этой теме. Руководи-
тель МЧС Александр Чуприян привел под-
тверждающие тезис факты. По его словам, 
с начала года на территории России воз-
никло около 4 тыс. очагов лесных пожа-
ров на площади 270 тыс. га. Особый про-
тивопожарный режим введен на терри-
тории 49 субъектов, в пятикилометровой 
зоне от границ населенных пунктов дей-
ствует 35 очагов лесных пожаров на пло-
щади 1,7 тыс. га, из них 16 очагов на пло-
щади 800 га локализованы. 

В последние две недели масштабные 
пожары бушевали в Уральском и Сибир-
ском федеральных округах. Как доложил 
на совещании господин Чуприян, с 28 
апреля они начались в Курганской обла-
сти, а 6 мая в пяти субъектах Сибирско-
го федерального округа — на Кузбассе, 
в Красноярском крае, Иркутской, Ново-
сибирской и Омской областях. В резуль-
тате пожаров в 46 муниципальных обра-
зованиях, 72 населенных пунктах и 8 
СНТ огнем было уничтожено 1298 строе-
ний, в том числе 730 жилых домов, в кото-

рых проживали 1869 человек. По словам 
главы МЧС, 16 человек погибли, столько 
же были госпитализированы, в том чи-
сле и шесть пожарных. «В регионах нача-
та работа по подбору вариантов обеспече-
ния людей жильем взамен утраченного,— 
заверил он.— Также в кратчайшие сроки 
люди, имущество которых было повре-
ждено или уничтожено, получат денеж-
ные компенсации из бюджетов субъектов. 
В Омской области и в Красноярской крае 
выплаты уже осуществляются». По словам 
господина Чуприяна, теперь угроза жиз-
ни и здоровью людей, а также риски для 
населенных пунктов и объектов экономи-
ки устранены.

По словам губернатора Красноярского 
края Александра Усса, причиной крупных 
пожаров в регионе могли стать сбои в сис-
теме энергоснабжения из-за урагана — «пе-
рекрест проводов, падение на них деревь-
ев и так далее». Глава Кузбасса Сергей Циви-
лев поддержал коллегу, назвав причиной 
пожара в одном из населенных пунктов об-
рыв линии электропередачи. Что спрово-
цировало пожары в других поселениях, 
еще предстоит установить.

Владимир Путин в связи с этим при-
звал не допустить повторения ситуации 
2021 года, тогда лесные пожары стали са-
мыми продолжительными и интенсив-
ными за несколько последних лет. «Долж-
на быть отлажена адекватная система ре-
агирования на лесные пожары, а привле-
чение дополнительных средств, техни-
ки, сил не строиться только на формаль-
ных признаках,— отметил он.— Если уг-
роза разрастания пожара реальная, по-
мощь должна поступать немедленно, а не 
по каким-то условным нормативам. Нуж-
но оценивать реальную угрозу, потенци-
альные риски и действовать, разво рачи-
вать силы, средства там, где они действи-
тельно нужнее всего и, подчеркну, вне за-
висимости от ведомственной принадлеж-
ности территории или категории земель». 
Глава государства подчеркнул, что «имен-
но главы регионов обязаны обеспечить 
тушение пожаров, если же ситуация начи-
нает выходить из-под контроля, ни в коем 
случае нельзя замалчивать эти проблемы». 
Господин Путин предложил «установить 

целевой показатель», по которому мож-
но будет оценить эффективность противо-
пожарной работы и конкретный резуль-
тат — сокращение площади лесных пожа-
ров для каждого региона и в целом по стра-
не. По его словам, такой показатель может 
быть закреплен в президентском указе по 
итогам этого совещания.

Минприроды предложило правитель-
ству установить целевой показатель сокра-
щения лесных пожаров не менее чем в два 
раза по всей стране к 2030 году, доложил 
глава ведомства Александр Козлов. При 
этом необходимо не скрывать статистику, 
а «реально стремиться к тому, чтобы наши 
леса не горели», уточнил он. Для ускорения 
тушения пожаров господин Козлов предло-
жил упростить механизм введения режи-
ма чрезвычайных ситуаций, объявляя его 
на муниципальном уровне, когда площадь 
возгорания достигает 25 га, а на региональ-
ном — если на тушение брошены больше 
70% сил и средств субъекта РФ.

Предложения по противодействию по-
жарам звучали и от глав регионов. Так, гу-
бернатор Курганской области Вадим Шум-
ков предложил усилить наказание для ви-
новников пожаров: «Сегодня речь идет 
о том, что штраф 2 тыс. руб. мало кого оста-
навливает, к сожалению. Мы сейчас тоже 
предлагаем отрабатывать практику, когда 
лицо, в отношении которого имеется реше-
ние суда, что оно виновно в наступлении 
пожара, привлекается и к компенсации за-
трат органов, которые участвовали в туше-
нии данного пожара. Речь идет о выездах 
пожарных расчетов и о потраченных день-
гах, потому что все эти сельхозпалы, так на-
зываемое сжигание мусора, на самом деле 
наносят колоссальный ущерб имуществу 
других граждан, и люди это поддержива-
ют». Глава Кузбасса Сергей Цивилев предло-
жил возложить на сельхозвладельцев или 
арендаторов сельскохозяйственной зем-
ли обязанность по обеспечению пожарной 
безопасности на их землях.

Глава Якутии Айсен Николаев считает 
необходимым для снижения класса опас-
ности в лесах вызывать искусственные 
осадки, а также определить возглавляемый 
им регион в этом направлении пилотным.

Анна Васильева

Огневые KPI
Губернаторы получили указание тушить пожары

Минпромторг, мэрия Москвы и НАМИ добиваются, 
чтобы все ввозимые в РФ электросамокаты, моноко-
леса и гироскутеры имели предустановленный про-
изводителем ограничитель скорости 25 км/ч, функ-
цию автоматического замедления в парках, а также 
систему спутникового слежения. Правила сертифи-
кации «электрических средств индивидуальной мо-
бильности» установят в новом ГОСТе, с которым оз-
накомился „Ъ“. Участники рынка указывают, что упо-
мянутые ограничения уже используют операторы 
кикшеринга, теперь их распространят на остальных 
пользователей. Впрочем, эксперты указывают 
на ряд недостатков документа.

О разработке стандарта с требованиями к «электриче-
ским средствам индивидуальной мобильности» (ЭСИМ — 
электросамокаты, моноколеса и гироскутеры) „Ъ“ расска-
зали в Минпромторге. Документ проходит согласования. 
Головной разработчик — ФГУП НАМИ, в процессе участву-
ет также дептранс Москвы. В ведомстве „Ъ“ заявили, что 
все ввозимые в РФ и производимые в стране ЭСИМ бу-
дут сертифицироваться на соответствие новому стандар-
ту (сейчас они проверяются лишь на «электромагнитную 
совместимость»).

Основное требование ГОСТа, с текстом которого озна-
комился „Ъ“,— «зашитое» с завода ограничение скорости 
25 км/ч. Эта функция уже есть в кикшеринговых СИМ, те-
перь она будет обязательна для устройств из магазинов. 
Спутниковая система принудительно ограничит скорость 
в заданных районах (например, в парках). Функция «пеше-
ходный режим» (судя по всему, будет включаться автома-
тически) с ограничением скорости 6 км/ч предполагает, 
что электросамокат будет подавать «отличительный и ви-

димый световой сигнал» для водителя и окружающих. 
Если у СИМ есть задний ход, он также должен быть огра-
ничен 6 км/ч. Двигатель должен включаться только после 
«двух независимых и разнородных действий преднаме-
ренного характера». Речь о том, чтобы пользователь поми-
мо нажатия ручки «газа» активировал еще какую-то кноп-
ку. В случае если водитель по ошибке нажал тормоз и ак-
селератор одновременно, СИМ предписано тормозить. 
А при неисправности в системе питания электросамока-
ты должны замедляться до полной остановки, моноколе-
со должно издавать при этом еще и звуковой сигнал. Про-
тивоскользящая поверхность на электросамокатах долж-
на иметь площадь не менее 150 кв. см, диаметр шин — не 
менее 125 мм, ширину — не менее 25 мм. Все СИМ долж-
ны быть оборудованы световозвращателями. Если СИМ 
способно разогнаться до 25 км/ч, обязательны передние 
фары и задние фонари (для медленных СИМ это опция). 
Сформулированы требования и к маркировке: она долж-
на содержать название производителя, класс, максималь-
ную скорость, год производства, мощность, максималь-
но допустимую массу. В инструкции обязательны правила 
пользования, в том числе обязанность ездока надевать об-
увь, рекомендации использовать защитную экипировку, 
избегать прыжков с бордюров или ступенек и т. д.

Юридический статус электросамокатов и моноколес, 
напомним, обсуждается уже более трех лет. Минтранс 
и ГИБДД подготовили проект поправок к ПДД, выделяю-
щие их в категорию «средств индивидуальной мобильно-
сти». Документ с 2021 года находится без движения в пра-
вительстве. Пока ГИБДД исходит из того, что пользовате-
ли СИМ мощностью до 250 Вт — это пешеходы, электро-
самокат мощностью 0,25–4 КВт приравнивается к мопеду, 

более 4 КВт — к мотоциклу. В регионах ДПС требует пра-
ва и наказывает водителей самокатов за нарушения ПДД 
(в частности за пьяную езду). 

«С каждым годом электрических СИМ в городе стано-
вится больше,— комментируют стандарт в дептрансе Мо-
сквы.— Электросамокаты в сервисах кикшеринга уже 
соответствуют правилам безопасного передвижения — 
операторы регулируют скорость и устанавливают „мед-
ленные зоны“». Стандарт, уверены в ведомстве, сделает 
поездки еще безопаснее для водителей и окружающих. 
В пресс-службе «Яндекс.Go» (оператор кикшеринга) „Ъ“ за-
явили, что знают о подготовке ГОСТа. «Надеемся, что в фи-
нальном документе будут учтены только лучшие практи-
ки с акцентом на безопасность,— говорят в компании.— 
Важно, чтобы под единые правила попадали в том числе 
такие качества СИМ, как прочность всех компонентов, 
включая проводку и систему электропитания, безопас-
ность аккумуляторов, установлены критерии прочно-
сти при различных сценариях ударов». В сервисе Whoosh 
„Ъ“ заявили, что «вопрос стандартизации выглядит акту-
альным»: «Мы видим рост популярности электросамока-
тов, также на улицах появляется все больше частных са-
мокатов, которые в отличие от шеринговых не имеют ка-
ких-либо обязательных ограничений как при ввозе в стра-
ну, так и на этапе эксплуатации». В Whoosh отметили, что 
ГОСТ нуждается в «дополнительной проработке и боль-
шей детализации».

Испытательная лаборатория в России оценить СИМ на 
соответствие стандарту едва ли сможет, полагает генди-
ректор компании «Услугиавто» Юрий Пархоменко: нуж-
ны приборы, которых в стране нет либо их стоимость со-
ставляет несколько миллионов рублей. Представитель 

сообщества Electro.club, руководитель «Центра индиви-
дуальной мобильности» Михаил Денисов говорит, что 
ГОСТ предъявляет к СИМ требования более серьезные, 
чем к авто и мотоциклам, в том числе по защите от вла-
ги, контролю температуры с помощью различных датчи-
ков. Он обратил внимание, что обязательное ограничение 
скорости и тяги мотора в «медленных зонах» фактически 
гарантирует падение с моноколеса. «Безопасность СИМ, 
безусловно, важна, но требования должны быть совмести-
мы с реальностью по эксплуатации,— подчеркивает го-
сподин Денисов.— Проект требует совместной доработки 
с пользователями СИМ». 

Глава Союза пешеходов России Владимир Соколов уве-
рен, что сперва нужно закрепить в ПДД статус СИМ, опре-
делить место их пользователей в дорожном движении, 
а затем утверждать ГОСТ.

Сбор замечаний к проекту стандарта продолжится до 
конца июня. Дискуссии, отметим, идут на фоне серьезно-
го прироста аварийности. В конце прошлой недели Науч-
ный центр безопасности дорожного движения МВД опу-
бликовал годовую статистику ДТП с СИМ: всего в 2021 
году произошло 672 аварии (+67,5% к 2020 году) с 20 по-
гибшими и 704 ранеными. В 10% ДТП участвовали само-
каты кикшеринговых сервисов. В 51% аварий участвова-
ли СИМ мощностью 0,25–4 КВт, в 11% — мощнее 4 КВт. 
В 5% аварий пользователи СИМ оказались пьяными. «От-
сутствует техническое регулирование производства, вво-
за и обращения таких технических средств, не определен 
их правовой статус в качестве категории участников до-
рожного движения, движение СИМ остается неупорядо-
ченным»,— резюмируют авторы отчета. 

Иван Буранов

Любишь кататься, люби и тормозить
Скорость электросамокатов и моноколес ограничат 25 км/ч

Президентский Совет по правам человека (СПЧ) на-
правил в Госдуму критический отзыв на проект но-
вого закона об иностранных агентах. Эксперты со-
вета указывают, что он «фактически необоснованно 
расширяет возможность» попадания граждан, НКО 
и СМИ в реестр иноагентов. Авторы отзыва предла-
гают парламентариям отказаться от расплывчатых 
формулировок наподобие «иностранного влия-
ния» — и считают дискриминационной идею созда-
ния списка «аффилированных с иноагентами лиц». 
В свою очередь, часть правозащитников считает, 
что нет смысла бороться за «сглаживание острых 
углов» у изначально «репрессивного закона».

Члены комиссии СПЧ по развитию гражданского об-
щества вместе с коллегами из комиссии по трудовым 
правам подготовили отзыв на проект единого «иноагент-
ского» закона. Его 21 апреля представили замминистра 
юстиции Олег Свириденко и глава комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмешательства иностранных го-
сударств во внутренние дела РФ Василий Пискарев. На-
помним, что этот проект — итог широкой общественной 
кампании по изменению иноагентского законодательст-
ва. Известные юристы, журналисты и политики несколь-
ко лет предлагали руководству страны убрать из закона 
наиболее одиозные нормы и требования; члены СПЧ не-
однократно говорили об этом лично Владимиру Пути-
ну. В январе 2022 года президент поручил СПЧ, Минюсту 
и Генпрокуратуре до 1 мая «проанализировать» законо-
дательство об иноагентах «и практику его применения».

Сейчас Минюст ведет четыре реестра иноагентов: 
НКО, СМИ, общественных объединений без юрлица 

и физлиц. В общей сложности в них находятся более 200 
граждан, СМИ, НКО, организаций и общественных объ-
единений. Значительное количество НКО после присво-
ения иноагентского статуса были вынуждены закрыть-
ся из-за потери финансирования; СМИ жаловались на 
резкий отток рекламодателей; физические лица — на 
проблемы с поиском работы, необходимость создавать 
юрлицо и заполнять бессмысленные отчеты о его «дея-
тельности». Также гражданам приходится ставить иноа-
гентскую маркировку к любой записи или фотографии 
в личных соцсетях или сообщению в чате.

Критики закона предполагали, что новый закон 
устранит эти «перекосы», однако их ожидания не оправ-
дались. Члены СПЧ обращают внимание, что для при-
своения статуса иноагента больше не нужно доказывать 
получение «иностранного финансирования или иных 
видов помощи» — достаточно заявить про «воздействие» 
любого «иностранного источника» на гражданина или 
СМИ. Способы «воздействия» в законе «не ограничены», 
что создает «пространство для неограниченного расши-
рения коррупционных возможностей». Кроме того, про-
ект не предполагает никакой проверки на реальность 
«иностранного влияния», возмущаются в СПЧ. Отдельно 
отмечается, что вносить в реестр можно будет кого угод-
но: «Деятельностью, в связи с осуществлением которой 
лицо может быть включено в реестр, фактически может 
быть признана любая деятельность, в том числе реклам-
ная». Ранее в беседе с „Ъ“ эксперты указывали, что закон 
позволяет считать «иностранным влиянием» ужин с дру-
гом-иностранцем — или даже россиянином, у которого 
есть родственник-иностранец.

Члены совета предлагают депутатам два варианта: 
либо полностью исключить из законопроекта формули-
ровку об «иностранном влиянии» и связанные с ней нор-
мы, либо установить четкий перечень «конкретных про-
веряемых характеристик форм иностранного влияния 
и форм деятельности, ведущей к включению в реестр». 
«Последствием признания лица иностранным агентом 
является ограничение в правах, гарантированных ст. 29 
Конституции („Каждому гарантируется свобода мысли 
и слова“.— „Ъ“), поскольку выражение мнения по тем 
или иным вопросам общественной жизни влечет за со-
бой ограничения в социально-трудовых правах,— го-
ворится в заключении СПЧ.— Например, физическое 
лицо, получившее статус иностранного агента, стано-
вится потенциально опасным для любого работодате-
ля, поскольку работодатель также может быть признан 
иностранным агентом, попавшим под влияние работни-
ка — иностранного агента». Здесь же СПЧ просит исклю-
чить любые коммерческие организации из числа потен-
циальных получателей статуса иноагента.

Также комиссии СПЧ считают необходимым отка-
заться от списка «аффилированных с иноагентами лиц». 
Согласно законопроекту, в него могут попасть граждане, 
которые когда-либо были связаны партнерскими или 
трудовыми отношениями с иноагентами. Соавтор доку-
мента, глава комиссии СПЧ по развитию гражданского 
общества Светлана Маковецкая пояснила „Ъ“, что члены 
совета оценили идею нового статуса «через призму тру-
довых прав»: «В такой список могут попасть люди совер-
шенно случайные, когда-то не предугадавшие, что будут 
как-то связаны с иноагентами. Но получится, что их вне-

сут в список, это повлечет негативные последствия для 
их трудовых прав. Конечно, такую несуразность из зако-
на следует убирать».

Добавим, что законопроект предполагает «полный за-
прет для лиц, имеющих статус иностранных агентов, за-
ниматься образовательной, просветительской деятель-
ностью в отношении несовершеннолетних, а также гото-
вить для них информационные материалы». Члены СПЧ 
указывают на последствия такого запрета: для граждан 
создаются условия, «при которых они не смогут работать 
в дошкольных, школьных организациях, организациях 
дополнительного образования, не будут иметь возмож-
ности проводить методическую работу или заниматься 
частным репетиторством». Это «запрет на доступ к про-
фессиям в области образования», поэтому в СПЧ предла-
гают «пересмотреть перечень ограничений».

Глава СПЧ Валерий Фадеев письменно попросил 
председателя комитета Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Василия Пискарева «учесть» 
отзыв двух комиссий совета. Отметим, некоторые юри-
сты, представлявшие интересы НКО-иноагентов, заяв-
ляют, что не видят смысла анализировать достоинст-
ва и недостатки нового законопроекта, поскольку речь 
в нем идет об оптимизации ведения реестров, включе-
ние в которые по сути означает поражение в правах. «Это 
инструмент давления на инакомыслящих,— считает, 
в частности, глава юридической службы фонда «Русь си-
дящая» (внесен в реестр иноагентов) Ольга Подоплело-
ва.— Любые попытки сгладить острые углы в репрессив-
ном законе — это игра с шулером».

Мария Старикова

Иноагентам помогут президентским советом
СПЧ посчитал проект Минюста «фактически необоснованным»
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мировая политика

Сербия, которую Москва считает своим 
стратегическим партнером на Балканах, 
назвала Россию «угрозой свободной 
 Европе». Об этом заявила сербский ви-
це-премьер Зорана Михайлович. А пре-
зидент Александр Вучич и премьер Ана 
Брнабич упрекнули Кремль в ослабле-
нии сербской позиции по Косово. Впро-
чем, санкции против РФ, на которых все 
сильнее настаивает Запад, Белград вво-
дить не спешит: до конца мая ему нужно 
договориться с Москвой о новых постав-
ках российского газа по приемлемой 
для Сербии цене. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

Неожиданный выпад в адрес России ви-
це-премьер Сербии Зорана Михайлович, от-
вечающая в правительстве за энергетику, 
приурочила к Дню Победы. «Поражает, что 
идее свободной и единой Европы сегодня 
угрожает страна, которая принесла самую 
большую жертву в борьбе с фашизмом. По-
этому всем нам в Европе необходимо един-
ство, чтобы остановить войну, и нужна соли-
дарность, чтобы помочь тем, чьи жизни ока-
зались под угрозой»,— написала по случаю 
9 Мая вице-премьер на сайте Министерства 
энергетики, выразив уверенность, что Сер-
бия «будет ускоренным темпом двигаться 
к своей цели — членству в ЕС».

Впрочем, неожиданным этот выпад вы-
глядит только на первый взгляд. Днем ра-
нее сербский премьер Ана Брнабич в интер-
вью белградскому TV Pink пожаловалась на 
то, что Запад усиливает давление на Сербию, 
требуя от нее ввести санкции против России, 
а затем сообщила, что недавнее заявление 
президента РФ по Косово «осложняет поло-
жение Сербии».

Напомним, что на встрече с генсеком 
ООН Антониу Гутерришем в конце апреля 
Владимир Путин сослался на решение Меж-
дународного суда ООН, признавшего сувере-
нитет Косово, как на прецедент для призна-
ния независимости ДНР и ЛНР.

Ана Брнабич, по сути, повторила пози-
цию президента Сербии Александра Вучича, 
который в конце минувшей недели обратил-
ся к нации в связи с тем же давлением Запада 
на Белград и также посетовал, что заявление 
президента РФ по Косово «ухудшило положе-
ние Сербии». «Все европейские лидеры сооб-
щили мне, что Путин в общении с ними на-
стаивал на косовском прецеденте. Не думаю, 
что Россия признает Косово, но давление на 
нас возрастет. Теперь Запад потребует от Сер-
бии скорейшего признания независимости 
Косово, чтобы парировать аргументы Путина 
и сказать, что Косово и Украина — это разные 
случаи»,— поведал нации Александр Вучич.

За пару дней до этого, посещая выстав-
ку вооружений «Щит-2022», президент Сер-
бии заявил: «Дело плохо. Все идет к тому, что 

Сербия признает косовскую независимость, 
здесь я большой скептик». А по введению 
санкций против России Александр Вучич 
высказался туманно: «В международной по-
литике не существует дружбы, вечны лишь 
интересы».

О возможном присоединении Белгра-
да к антироссийским санкциям в послед-
нее время в Сербии говорят все чаще. Это-
го все настойчивее требует Запад, где счита-
ют ненормальной ситуацию, когда Сербия 
остается единственной среди членов и кан-
дидатов в члены ЕС страной, не примкнув-
шей к западным штрафным мерам. На ми-
нувшей неделе эту мысль сербскому прези-
денту настойчиво внушал германский кан-
цлер Олаф Шольц, с которым Александр Ву-
чич встречался в Берлине. А 10 мая на пере-

говоры в Белград прибыл с теми же тезиса-
ми эмиссар правительства Германии по Бал-
канам Мануэль Саррацин.

За введение Белградом санкций про-
тив РФ на днях высказался и член руковод-
ства пропрезидентской Сербской прогрес-
сивной партии Драган Шормаз, который по 
совместительству возглавляет Евроатланти-
ческий совет Сербии. «Сербия должна быть 
частью современного, свободного, демокра-
тического, технологически прогрессивного 
евроатлантического мира. Все остальное — 
ложь и обман. Граждане нас поймут. Выбор — 
между нашим местом в Европе и азиатским 
деспотизмом, где доминируют отсталость 
и бедность»,— заявил Драган Шормаз в ин-
тервью белградскому изданию Danas.

Нейтрализовать выпады в адрес РФ по-
пытался российский посол в Белграде Алек-
сандр Боцан-Харченко. В интервью сербской 
газете Politika 9 мая он заверил: «Нет и не мо-
жет быть никаких изменений позиции РФ 
по косовскому вопросу. Мы Косово не при-
знаем и активно поддерживаем Белград на 
международных форумах, прежде всего 
в Совбезе ООН. Все, что касается якобы изме-

нения российской позиции, выдумано с це-
лью ухудшения отношений Москвы и Бел-
града и присоединения Сербии к антирос-
сийским мерам».

Президент Сербии высказывается пока 
против введения санкций против России. 
«Сербия не станет топтать и рушить свои 
отношения с друзьями на востоке. Меня не 
волнует, насколько сильно давление, волну-
ет лишь интерес Сербии»,— заверил Алек-
сандр Вучич в обращении к нации, пояснив, 
что Сербия выступает за территориальную 
целостность Украины, но против антирос-
сийских санкций. После чего добавил: «Пока 
нас не вынудят поступить иначе».

В том же обращении к нации сербский 
президент упомянул и о поставках россий-
ского газа, от которого, по его словам, «Сер-
бия зависит на 100%». В конце мая истекает 
срок соглашения, по которому Белград полу-
чает газ из РФ по льготной цене $270 за 1 тыс. 
кубов, хотя в Европе она в разы выше. Алек-
сандр Вучич верит — и он сказал об этом от-
крыто,— что на предстоящих переговорах 
с Россией получит хоть и более высокую, но 
«хорошую» цену на газ.

Сербия приценивается к санкциям
Белград наращивает критику Москвы, но с мерами против нее предпочитает не спешить

Минобороны РФ отчиталось об успехе 
российских вооруженных сил, имеющем 
символическое значение,— выходе войск 
к административным границам Луган-
ской народной республики. Украинская 
сторона эту информацию не подтвержда-
ет. В Киеве продолжают верить в скорый 
коренной перелом в ходе военных дейст-
вий, причем целью ставят «полное осво-
бождения всей территории Украины». 
Основание для подобных надежд дает ак-
тивная поддержка извне: Запад наращи-
вает военную помощь Украине. В частно-
сти, посетившие Киев главы МИД Герма-
нии и Нидерландов пообещали новые 
 поставки вооружений.

«Подразделения Народной милиции Лу-
ганской народной республики при поддер-
жке вооруженных сил Российской Федера-
ции, завершив зачистку от националистов 
населенного пункта Попасная, прорвали глу-
боко эшелонированную оборону противника 
и вышли на административную границу Лу-
ганской народной республики»,— сообщил 
во вторник утром официальный представи-
тель Минобороны РФ Игорь Конашенков.

Полный контроль над Луганской областью 
имеет важное символическое значение для 
Москвы, так как это одна из задач начатой 24 
февраля российской «специальной военной 
операции». В то же время украинская сторона 
не подтвердила заявление Минобороны РФ. 
В частности, глава Луганской областной воен-
ной администрации Сергей Гайдай в эфире те-
лемарафона сообщил, что украинские войска 
«отошли от Попасной на более укрепленные 
позиции, при этом оборона крепкая и проры-
вов нет». В Генштабе Украины напрямую сло-
ва российских военных не комментировали, 
однако сообщили вечером, что «враг атакует 
в районах населенных пунктов Нижнее, Тош-
ковка, Орехово Луганской области; успеха не 
имеет». Все три населенных пунктах находят-
ся в пределах административных границ Лу-
ганской области, восточнее Попасной. В ве-
черней сводке Минобороны РФ Луганская на-
родная республика не упоминалась.

На фоне непрекращающихся боев в Ки-
еве продолжают верить в победу, надеясь на 
бесперебойное поступление помощи извне. 
«В первые месяцы войны победа для нас вы-
глядела как вывод российских войск на по-
зиции, которые они занимали до 24 февраля, 
и оплата нанесенного ущерба. Сейчас, если 
мы будем достаточно сильны на фронте и вы-
играем битву за Донбасс, что будет иметь ре-
шающее значение для последующей динами-
ки войны, победой для нас в этой войне бу-

дет освобождение остальных наших терри-
торий»,— сказал глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба в интервью британской газете Fi-
nancial Times. В то же время он признал, что 
слишком большие жертвы могут вынудить Ук-
раину к переговорам, но в этом случае Киев 
хотел бы «подойти к неизбежному моменту 
с самыми сильными картами». По словам го-
сподина Кулебы, для победы союзники Укра-
ины должны лишить Россию доходов от неф-
ти и газа, а также сделать более оперативны-
ми и стабильными поставки оружия. Он так-
же подчеркнул, что для Украины было бы 
важно получить статус кандидата в ЕС в июне. 
«Если мы не получим статус кандидата, это оз-
начает только одно, что Европа пытается нас 
обмануть. И мы не собираемся это проглаты-
вать»,— подчеркнул он.

Есть вероятность, что пожелания Киева бу-
дут услышаны. Во вторник в Европейской ко-
миссии подтвердили, что получили от Украи-
ны вторую часть ответов анкеты-опросника, 
которую необходимо заполнить для рассмо-
трения статуса кандидата на членство в ЕС. 
Председатель Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен после разговора с президентом Украи-
ны Владимиром Зеленским по видеосвязи по-
обещала, что «Европа намерена принять свое 
решение в июне». Об ускоренной процедуре 
получения Киевом статуса кандидата в ЕС го-
ворил в понедельник и президент Франции 
Эмманюэль Макрон, однако он подчеркнул, 
что «потребуются годы, а вполне вероятно, 
и десятилетия, чтобы Украина действительно 
могла бы присоединиться к Евросоюзу».

В плане поставок оружия в Киев посту-
пают более обнадеживающие и однознач-
ные заявления. «Мы поддерживаем Украи-
ну морально, в финансовом и военном от-
ношении — оружием. Не может быть, что-
бы границы в Европе передвигали с помо-
щью насилия»,— сказал в понедельник кан-
цлер Германии Олаф Шольц на совместной 
пресс-конференции с президентом Макро-
ном в Берлине. За день до этого вопрос по-
ставок оружия обсудила в Киеве спикер не-
мецкого Бундестага Бербель Бас, а во втор-
ник прибывшая в украинскую столицу глава 
МИД ФРГ Анналена Бербок. Это первый ви-
зит представителя германского правительст-
ва на Украину. Напомним, что еще в середи-
не апреля в Киев хотел приехать президент 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер, но украин-
ские власти отменили визит, сославшись на 
его тесные связи с РФ. После этого канцлер 
Шольц дал понять, что не собирается ехать 
в Киев из-за истории с президентом. 5 мая со-
стоялась беседа президентов Штайнмайера 

и Зеленского, после которой обе стороны со-
общили, что все проблемы устранены. 

Вместе с госпожой Бербок в Киев приехал 
и глава МИД Нидерландов Вопке Хукстра. До 
официальных переговоров они уже традици-
онно для визитов иностранных делегаций 
посетили Ирпень и Бучу, где погибли десятки 
мирных граждан. Киев тогда обвинил Москву 
в «военных преступлениях», а Россия заяви-
ла о «провокациях и фейках». «Наш долг перед 
жертвами — не только чтить их память»,— 
сказала Анналена Бербок. По ее словам, Гер-
мания предоставит средства для работы укра-
инских прокуроров, которые будут расследо-
вать преступления, в том числе факты сексу-
ального насилия, совершенного во время бо-
евых действий, о чем также говорят междуна-
родные организации. Сообщила госпожа Бер-
бок и о грядущих поставках Украине «совре-
менных танков и гаубиц». «Германия и Нидер-
ланды смогут сообща поставить эти гаубицы, 
потому что одна страна не может поставить 
все, поскольку у нас самих их недостаточно. 
Но Германия предоставит семь (гаубиц.— „Ъ“), 
и мы сейчас начнем обучение, которое необ-
ходимо для этого»,— сказала министр. Она 
также пообещала, что Германия сведет свою 
зависимость от энергоносителей из России 
«до нуля — и так будет всегда». «Мой посыл 
ясен: Украина может рассчитывать на нашу 
поддержку — не только военную, не только 
сегодня. Мы также будем там, когда эта война 
закончится, когда Владимир Путин не достиг-
нет своей цели, когда Украина будет строить 
свое будущее в условиях свободы»,— написа-
ла Анналена Бербок в Twitter по итогам пере-
говоров с Владимиром Зеленским.

Визиты глав МИДов Германии и Нидер-
ландов, а также спикера Бундестага на Украи-
ну — не единственные за последние дни. На-
помним, что 8 мая Ужгород посетила жена 
президента США Джил Байден, а Киев — пре-
мьер-министры Канады и Хорватии Джастин 
Трюдо и Андрей Пленкович. 9 мая председа-
тель Европейского совета Шарль Мишель не-
ожиданно прибыл в Одессу, где обсудил с пре-
мьер-министром Украины Денисом Шмыга-
лем возможности экспорта украинского зерна 
в ЕС и другие меры по поддержке Киева. Часть 
встречи пришлось провести в бомбоубежище 
из-за обстрела города. Украинские власти сооб-
щили о гибели одного человека и разрушении 
торгового центра. В Москве эти атаки не ком-
ментировали, но особо остановились на ситу-
ации вокруг острова Змеиный, контроль над 
которым пытался вернуть Киев, чтобы разбло-
кировать морской путь из Одессы для отправ-
ки зерна и получения оружия. «Бездумная пи-

ар-акция киевского режима по захвату острова 
Змеиный в канун Дня Победы привела к бес-
смысленной гибели более пяти десятков укра-
инских боевиков и военнослужащих элитных 
подразделений ВСУ, потере четырех самоле-
тов, десяти вертолетов, трех катеров и 30 бес-
пилотных летательных аппаратов»,— заявил 
во вторник вечером Игорь Конашенков.

О важности возвращения на мировой ры-
нок украинского зерна упомянул во вторник 
и президент США Джо Байден. «Украина рас-
полагает 20 млн тонн зерна в своих хранили-
щах. Мы изучаем способы, каким образом 
вернуть это зерно на мировой рынок и тем са-
мым добиться снижения цен»,— сказал он. 
Накануне президент Байден выразил мне-
ние, что у президента России Владимира Пу-
тина «в настоящий момент нет выхода» из 
конфликта на Украине. На встрече с предста-
вителями Демократической партии он ска-
зал, что пытается «понять, что с этим делать».

Со своей стороны директор Националь-
ной разведки США Аврил Хейнс заявила во 
вторник на слушаниях в Конгрессе, что США 
не видят в краткосрочной перспективе «жиз-
неспособного продолжения переговорно-
го процесса» между Москвой и Киевом. По 
ее словам, российские власти готовятся к за-
тяжному конфликту на Украине и рассчиты-
вают на достижение целей за пределами Дон-
басса. Разведка США считает, что непосредст-
венными целями военной кампании РФ оста-
ются установление контроля над Донбассом 
«с буферной зоной», окружение наиболее бо-
еспособных частей украинских войск к запа-
ду от него, удержание Херсона, наземного ко-
ридора между Крымом и Донбассом, источ-
никами водоснабжения Крыма. «Мы также 
видим признаки того, что российские воен-
ные хотят расширить наземный коридор до 
Приднестровья. Хотя российские силы в со-
стоянии достичь большей части этих краткос-
рочных целей в ближайшие месяцы, мы по-
лагаем, что они не смогут пробить наземный 
коридор, который протянется в Приднестро-
вье и будет включать Одессу, без проведения 
той или иной формы мобилизации»,— сказа-
ла она. Госпожа Хейнс также подчеркнула, что 
США не хотят довести дело до третьей миро-
вой войны, но назвала возможные точки эска-
лации: попытки РФ «помешать западным во-
енным поставкам на Украину, реагирование 
на экономические санкции или угроза режи-
му изнутри». В то же время в Вашингтоне дают 
понять, что США не намерены отказываться 
ни от политики санкций в отношении РФ, ни 
от расширения военной помощи Киеву.

Марианна Беленькая

Попасность большой войны
Украина сопротивляется, Россия не сдается

Президент Сербии Александр 
Вучич заявил, что его страна 
выступает за территориальную 
целостность Украины, но 
не собирается вводить санкции 
против России. И добавил: «Пока 
нас не вынудят поступить иначе» 
ФОТО DARKO VOJINOVIC / AP

На этой неделе Совет по внешней 
и оборонной политике в 30-й раз 
проводит ежегодную ассамблею. 
СВОП — одна из старейших НПО Рос-
сии, и дату планировали отметить 
празднично. Жизнь, однако, пред-
ложила другую повестку — вместо 
торжеств возвращение к истокам со-
вета. Он появился на рубеже 1991–
1992 годов, когда прежняя страна му-
чительно завершала свою историю, 
а вопрос, какой станет новая, оста-
вался открытым. Целью было объе-
динение интеллектуальных усилий 
всех, кому небезразлична судьба 
России, вне зависимости от взглядов 
и политических пристрастий.

Сейчас государству и общест-
ву предстоит решать похожие зада-
чи. Прежде всего — необходимость 
консолидации для созидания дру-
гой реальности. Та, что возникла за 
тридцать лет, завершена. Президент 
России подчеркивает, что у россий-
ского руководства не было выбо-
ра,— события зимы и весны 2022 
года стали неизбежным упреждени-
ем. Как бы то ни было, это «отсутст-
вие выбора» стало как раз очень чет-
ким выбором — в пользу отказа от 
пути развития, избранного на пре-
дыдущем сломе.

Изначально подразумевалось, что 
успех на пути глобализации равно-
ценен национальному успеху как 
таковому. Три десятилетия после 
упразднения СССР Россия ставила 
на встраивание в глобальную систе-
му. Как показывает происходящее, 
встроились изрядно — теперешние 
попытки выпихнуть нашу страну из 
глобализации больно бьют по всем.

Мир, пренебрежительно напоми-
навший, что роль России на между-
народной арене примерно соответ-
ствует ее доле в мировой экономи-
ке (2,5%), неприятно удивлен, что не 
все определяется голой цифирью. 
Мы же сами на бытовом уровне ощу-
щаем, а скоро ощутим еще сильнее, 
как позаимствованное у глобаль-
ного мира уходит вместе с ним, ме-
няя нашу жизнь. Да, оказывается, 
что многие блага современности — 
материальные и не только — были 
именно заимствованы, взяты в ли-
зинг, а не созданы собственным кро-
потливым трудом.

Вся мировая система меняется, 
и существование по инерции больше 
невозможно. Глобализация, как она 
развивалась с 1980-х годов, закончи-
лась, военный конфликт на востоке 
Европы при всей трагической остро-
те — одна из вех, не первая и не по-
следняя. Это не снимает вопросов, по-
чему именно сейчас и именно так, на-
сколько все было продумано и учте-
но. Но и не позволяет предположить, 
что все могло оставаться, как прежде.

История вынесет свои оценки 
прошедшим трем десятилетиям, 
разберется в запутанной диалектике 
распада и возрождения. Грядущим 
поколениям будет известен финал, 
мы же сегодня пребываем как будто 
внутри учебника истории, который 
пишется на наших глазах. Минус та-
кой позиции — невозможно перели-
стать страницы и узнать, что случит-
ся дальше. Но есть плюс — способ-
ность повлиять на содержание сле-
дующих глав. 

Пока ни российское государст-
во, ни общество не обрели представ-
ления о том, к чему двигаться даль-
ше. Эта проблема возникла давно, 
последние лет десять страна жила 
в режиме тактического реагирова-
ния на сиюминутные обстоятельст-
ва. Попытки предложить набор целей 
и ценностей выливались в очередной 
набор лозунгов. Сейчас сделана заяв-
ка на другое будущее — вопреки все-
му. Но картины его все еще нет. И она 
не появится директивным решением 
сверху, так уже пробовали. Без интел-
лектуальных усилий всего общества, 
пробуждения его творческой энер-
гии, ничего не получится. И СВОП по 
мере сил намерен этому способство-
вать, как и тридцать лет назад.

Пока ни российское 
государство, ни об-
щество не обрели  
представления о том, 
к чему двигаться  
дальше

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Внутри  
учебника  
истории
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Nikkei 225 26167,1 (–152,24)
РТС* 1088,02 (–31,90)
FTSE 100 7243,22 (+26,64)

DAX 30 13534,74 (+154,07)
DJIA** 32083,61 (–162,09)
NASDAQ Composite** 11670,56 (+47,31)

*06.05.22. **На 20:14.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7—11.05.22
Австралийский доллар 47,8092
Английский фунт 83,3813
Белорусский рубль 26,4532
Датская крона 95,7082

Доллар США 67,3843
Евро 71,0963
Индийская рупия* 88,1714
Казахский тенге** 15,7514

Канадский доллар 52,5537
Китайский юань 10,0352
Норвежская крона* 72,3233
СДР 90,6379

Сингапурский доллар 48,6424
Турецкая лира* 45,3928
Украинская гривна* 22,2670
Шведская крона* 67,3661

Швейцарский франк 68,4382
Японская иена** 51,6355
*За 10. **За 100. 

Грунтовым полосам ничего не светит
Новые правила Минстроя увеличат их стоимость на порядки

Новые требования Минстроя к органи
зации посадочных площадок вызовут 
подорожание в сотню раз строительст
ва объектов и фактически заблокируют 
их реконструкцию, опасаются авиато
ры. Министерство утвердило правила, 
по которым теперь на площадках необ
ходимы комплексы для пассажиров, 
дорогостоящее светосигнальное обо
рудование и охрана. В отрасли считают 
значительную часть требований избы
точными и неподъемными для ее участ
ников без подключения бюджетного 
финансирования.

Новый свод правил «Посадочные площад-
ки. Правила проектирования» (СП) серьезно 
затруднит их строительство и реконструк-
цию и кратно увеличит расходы собственни-
ков площадок, сообщили „Ъ“ опрошенные 
авиаторы. В Минстрое утвердили и анонси-
ровали документ 1 апреля. Разработчики из 
АО «ЦНИИпромзданий» ФГУП ГПИ и НИИ 
ГА «Аэропроект» подготовили классифика-
цию посадочных площадок, а также требова-
ния к инженерным системам, светосигналь-
ному и метеорологическому оборудованию. 
Анонсируя изменения, в министерстве под-
черкивали, что новый порядок упростит про-
ектирование. На запросы „Ъ“ в Минстрое 
и Минтрансе не ответили.

Посадочные площадки в России исполь-
зуются для обслуживания самолетов и верто-
летов массой менее 5,7 тонны вместимостью 
менее 20 пассажиров. По данным Минтранса, 
на начало 2022 года в госреестре было более 
2,4 тыс. таких объектов. Часто они расположе-
ны в труднодоступных регионах, в том числе 
на нефтегазовых месторождениях, предназ-
начены для санитарной, сельскохозяйствен-
ной и другой малой авиации.

Воздушный кодекс РФ определяет посадоч-
ную площадку как участок земли, льда или 
поверхности сооружения для взлета, посад-
ки и стоянки ВС. Их использование регулиру-
ется ФАП 69. Присутствие зданий и сооруже-

ний на площадках «зависит от потребностей 
на усмотрение собственника», отмечает член 
рабочей группы при президенте РФ по вопро-
сам развития авиации общего назначения 
 Андрей Медведев.

Однако новые правила предполагают 
наличие служебно-пассажирского здания 
с раздельными зонами для обслуживания 
пассажиров и грузов. Отдельно следует пред-
усматривать, например, зоны предполетно-
го контроля безопасности, помещения для 
сотрудников и обработки почты. СП, по сути, 
переписан с ФАП 262, описывающих требо-
вания, предъявляемые к аэродромам, утвер-
ждает господин Медведев. Документ избы-
точен, имеет массу разночтений и ошибок, 

подчеркивает эксперт: в частности, в трех 
пунктах описаны разные требования по ши-
рине взлетно-посадочных полос. Кроме того, 
правила составлены только для самолетов, 
вертолетов и беспилотников, не предусма-
тривая другие типы ВС — автожиры, плане-
ры и дельтапланы.

Электроснабжение площадок, обеспечи-
вающих полеты по приборам, теперь долж-
но обеспечиваться от малой электропод-
станции и независимого источника. Однако 
на многих действующих площадках без зда-
ний электричество совершенно не нужно, 
уверены собеседники „Ъ“ на рынке. Они до-
бавляют, что резко осложнит ситуацию и тре-
бование отнести площадки минимум на ки-

лометр от ЛЭП (или на 500 м при наличии 
лесопосадок). «Соблюсти его будет особенно 
сложно в центральной части РФ»,— подтвер-
ждает Андрей Медведев, уверяя, что располо-
женная вдоль полосы ЛЭП не угрожает без-
опасности полетов.

Самыми затратными пунктами станут по-
ложения о необходимости установки на по-
садочных площадках сертифицированного 
светосигнального, радиотехнического и ме-
теорологического оборудования. Сейчас все 
освещение обходится в 100–400 тыс. руб. на 
площадку, но сертифицированный свет бу-
дет стоить до $2 тыс. за один «огонь», уточня-
ет господин Медведев. По его словам, сейчас 
в среднем полное обустройство площадки 
в целом обходится в 1 млн руб., по новым по-
ложениям стоимость возрастет до 70–100 млн 
руб. По мнению гендиректора «Вельтпласта» 
Дмитрия Шаповалова, расходы могут ока-
заться еще выше: только сертифицирован-
ный «свет» на аэродроме с полосой в 2 км 
стоит около 100 млн руб., тогда как без серти-
фикации — примерно 2,5 млн руб.

Сама услуга сертификации в Росавиации 
стоит для производителя несколько сотен ты-
сяч рублей, уточняет господин Шаповалов. 
«Чаще всего посадочные полосы у нас грунто-
вые — это кусок планеты с тканевым ангаром 
для стоянки пары небольших воздушных су-
дов, с проверенным производителем светом 
и устройством полос. Дополнительное регу-
лирование избыточно и абсурдно»,— считает 
эксперт. Новые правила он называет «путаны-
ми и неисполнимыми», а даже в случае про-
яснения и корректировки — требующими 
бюджетного финансирования. Перечислен-
ные в своде вопросы не относятся к сфере ре-
гулирования Минстроя, прописаны во мно-
гом вразрез с ФАП и не могли быть выпущены 
без согласования с Минтрансом, подтвержда-
ет глава ассоциации «Аэропорт» Виктор Горба-
чев. Там обещают обратиться за разъяснения-
ми в профильные ведомства.

Айгуль Абдуллина
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Признание Meta в России экстремист-
кой организацией и запрет подкон-
трольных ей Facebook и Instagram ис-
ходно породили больше вопросов, 
чем ответов. И хотя общая ситуация 
вокруг соцсетей уже несколько успо-
коилась, ряд пользователей перешли 
на российские площадки, остальные 
освоили VPN, ситуация остается под-
вешенной. Не только граждане, но 
также сервисы и компании, косвенно 
задействованные в работе соцсетей 
до сих пор не понимают до конца, что 
можно, а что нельзя.

Вот, например, двухфакторная ау-
тентификацию учетных записей 
в Facebook. Ее можно провести с по-
мощью ключа безопасности на сов-
местимом устройстве или установ-
ки стороннего приложения, которое 
также генерирует коды для входа в ак-
каунт. Но большинство пользовате-
лей выбрали самый простой вариант 
и, помимо почты, привязали к соцсе-
ти  номер телефона.

В результате отечественные опера-
торы оказались в сложной ситуации: 
как теперь быть с рассылкой сообще-
ний для сброса пароля в Facebook и In-
stagram? Так, например, мой МТС на 
этой неделе помог восстановить за-
бытый пароль в Facebook: СМС при-
шла с незнакомого номера с кодом, 
выделенным МТС (987), но кроме ше-
сти цифр в сообщении не было ника-
кой информации ни о соцсети, ни об 
услуге. Аналогичный эксперимент по 
моей просьбе проделал друг, который 
пользуется виртуальным «Тинькофф 
Мобайл» (работает на сети Tele2): при-
шло сообщение с шестизначным ко-
дом и уточнением, что он нужен для 
сброса пароля в Facebook. Двум кол-
легам, которые пользуются «МегаФо-
ном», в одном случае повезло, а в дру-
гом нет. Tele2 и «Билайн» со сменой 
пароля моим знакомым не помогли.

И хотя решение Тверского райсуда 
о признании деятельности Meta экс-
тремистской не дает прямого запре-
та на ведение аккаунтов в ее соцсетях, 
оно вполне конкретно в качестве от-
дельного преступления выделяет «во-
влечение в работу экстремистской 
организации». Но трактовки этого по-
ложения расходятся. Рассылка СМС-со-
общений для входа в аккаунт может 
расцениваться как деятельность, спо-
собствующая работе в стране запре-
щенных ресурсов, считает источник 
в одном из операторов: «Это все рав-
но что оказывать услуги связи „Аль-Ка-
иде“ (запрещена в РФ.— „Ъ“)». Но 
в «Тинькофф Мобайл» не видят юриди-
ческих рисков в связи с рассылкой со-
общений пользователям Facebook.

Очевидно, что на фоне кризиса 
операторам важно сохранить любые 
источники доходов, к которым отно-
сятся и СМС-рассылки. На сайте Face-
book сказано, что соцсеть не списывает 
с вас средства за СМС для аутентифика-
ции, но применяются стандартные та-
рифы оператора на отправку и полу-
чение сообщений. Как поясняет мой 
источник в отрасли, счета в данном 
случае выставляются организации-по-
среднику, а не напрямую Facebook, по-
этому операторы надеются избежать 
рисков. Но не факт, что в ситуации, ког-
да безопасность превыше всего, подоб-
ные аргументы убедят регуляторов.

Рассылка  
СМС-сообщений  
для входа в аккаунт 
может расцениваться 
как деятельность,  
способствующая  
работе в стране запре-
щенных ресурсов

Хакеры сняли видео
Rutube подвергся масштабной атаке

В работе российского  аналога 
 YouTube видеохостинга Rutube про
изошел масштабный сбой изза  самой 
крупной в истории  сайта хакерской 
 атаки. Платформа была недоступна 
 почти двое суток, в сети  оказались до
ступны фрагменты  корпоративной 
информации, внут ренней перепи
ски сотрудников и данные аккаун
тов пользователей.  Финансовые убыт
ки изза простоя  могут достигнуть 
1 млрд руб., но куда су щественнее бу
дут  репутационные  потери, считают 
 эксперты.

Российский видеосервис Rutube перестал 
работать 9 мая приблизительно с 7:00 по мос-
ковскому времени и оставался недоступным 
на момент сдачи материала. В сервисе заяви-
ли, что причиной сбоя стала масштабная ата-
ка хакеров, «самая сильная за всю историю 
существования видеохостинга». Предста-
вители компании уточнили, что в результа-
те атаки было поражено более 75% баз и ин-
фраструктуры основной версии сайта и 90% 
резервных копий и кластеров для восста-
новления баз данных. Однако в Rutube от-
рицают информацию, которая появилась 
в СМИ 10 мая об уничтожении исходного 
кода сервиса, что могло привести к полному 
уничтожению данных портала.

Платформа будет возобновлять  работу поэ-
тапно, по мере верификации  контента и дан-
ных на целостность, сообщил „Ъ“ гендирек-
тор Rutube Александр Моисеев: «В первую 
очередь мы восстановим доступ пользовате-
лей к стриминговым сервисам и эфирному 
вещанию. Это произойдет в ночь на 11 мая».

Последствием атаки на Rutube стала также 
утечка корпоративной информации и данных 
пользователей. В частности, 10 мая в Twitter (за-
блокирован в РФ) начали появляться скриншо-
ты внутренней переписки компании и пред-
ставителей российских силовых структур, 
в которой обсуждаются контракты на оказание 
услуг по защите видеосервиса от киберугроз. 
В сети также оказались скриншоты с данными 
учетной записи Rutube телеведущего Владими-
ра Соловьева, в том числе его электронная по-
чта. Скомпрометированы «привилегирован-
ные учетные записи», подтвердил источник 
„Ъ“ в сфере кибербезопасности.

Главной целью злоумышленников стал 
вывод сервиса из строя, поэтому атакующие 
предприняли попытку шифрования серве-
ров и удалили ряд критических данных, рас-
сказал директор экспертного центра безопас-
ности Positive Technologies Алексей Новиков: 
«Параллельно злоумышленники выкачали 
определенный объем внутренней информа-
ции сервиса».

• Rutube (контролируется ООО «Руформ») — 
на данный момент главный аналог западной 
платформы YouTube в России — был основан 
в 2006 году Олегом Волобуевым и Михаилом 
Паулкиным. В 2010 году сервис интегрирова-
ли с соцсетью «ВКонтакте», позднее — с «Одно-
классниками». В декабре 2020 года 100% ООО 
«Руформ» приобрели структуры холдинга «Газ-
пром-медиа». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2021 году выручка ООО «Руформ» состави-
ла 72,2 млн руб., сократившись на 94,5%, убы-
ток — 2,6 млрд руб., в 2020 году — 196 млн руб. 
Учитывая пока небольшую роль и влияние Ru-
tube на жизнь россиян, это, скорее, ситуатив-
ная атака, считает независимый эксперт по 
кибербезопасности Алексей Лукацкий. Большо-
го смысла в остановке работы платформы, 
которая не получила пока реальной популярно-
сти, по его мнению, нет: «Гораздо опаснее взло-
мы кабельного телевидения и демонстрация 
бегущей строки с проукраинскими призыва-
ми на разных каналах». Телезрители сообщили 
о взломе расписания телепрограмм в кабель-
ных сетях «Ростелекома», МТС и «НТВ-Плюс» 
9 мая. На телеэкранах появились надписи, ка-
сающиеся военной операции на Украине (см. „Ъ“ 
от 9 мая). Источник „Ъ“ на телекоммуникаци-
онном рынке говорит, что были взломаны сер-
веры АО «Сервис ТВ», которое поставляет дан-
ные для программ передач операторам.

В 2020 году в рамках сделки с «Газпром-ме-
диа» оценки Rutube варьировались в преде-
лах 3–3,5 млрд руб., говорит директор департа-
мента по продажам инвесткомпании «Вектор 
Икс» Сергей Звенигородский. На тот момент 
аудитория Rutube оценивалась всего в 150 тыс. 
пользователей в день, сейчас, на фоне риска 
отключения YouTube, она выросла (Rutube 
еще в марте заявлял о 450 тыс. новых пользо-
вателей в день). С учетом предположительно-
го утроения аудитории стоимость Rutube на 
момент атаки могла составлять 6–7 млрд руб., 
считает эксперт: «Очевидно, что простой в ра-
боте будет формировать убытки в связи с ре-
кламными контрактами и дополнительными 
расходами на восстановление». Они, по сло-
вам Сергея Звенигородского, могут составить 
0,5–1 млрд руб.

Ситуация с Rutube демонстрирует, насколь-
ко сложно выстроить безопасные технологи-
ческие экосистемы, считает основатель rawg.
io Гаджи Махтиев: «Авторы контента, блоге-
ры и лидеры мнений, которые рассматрива-
ли альтернативу YouTube, еще подумают, сто-
ит ли тратить силы на переезд в Rutube». Это 
демотивирующий инцидент не только для по-
сетителей ресурса, но и для сотрудников плат-
формы, считает он, поскольку «от падения ре-
путации сервис будет отходить долго».

Татьяна Исакова

Вклады отстали от инфляции
Доходность по депозитам устойчиво снижается

Банки стремительно снижают доход
ность вкладов: к концу апреля средняя 
максимальная ставка крупнейших кре
дитных организаций опустилась ниже 
ключевой и находится в отрицательной 
зоне относительно высокой инфляции. 
Эксперты и участники рынка объясня
ют динамику фактическим отсутстви
ем альтернатив для хранения средств 
 граждан.

По данным ЦБ, в третьей декаде апреля 
средняя максимальная ставка по депозитам 
в топ-10 крупнейших банков упала до 13% 
с 15–16,58% в первой и второй декадах. В мо-
ниторинг ЦБ вошли вклады Сбербанка, ВТБ, 
ГПБ, Альфа-банка, РСХБ, ФК «Открытие», Райф-
файзенбанка, Тинькофф-банка, ПСБ, Совко-
мбанка. Если еще в середине апреля ставки 
по вкладам в них составляли 15–16%, то сей-

час упали до 11–13,75%. При этом, по данным 
макроэкономического опроса Банка России, 
прогноз аналитиков по инфляции на конец 
2022 года составил 22%.

В результате реальная доходность вкладов 
находится в отрицательной зоне, говорит не-
зависимый эксперт Андрей Бархота. По его 
мнению, темпы роста вкладов в таких усло-
виях окажутся «не столь высокими», а банки 
будут вынуждены просить ликвидность у ЦБ. 
Положительная реальная доходность рубле-
вых вкладов отмечалась в 2019–2020 годах, 
отмечает господин Бархота. По его оценке, 
с учетом текущей динамики на рынке вкла-
дов и тонкой настройки процентной полити-
ки средняя максимальная ставка по вкладам 
в рублях к концу года составит только 9–10%. 

По словам руководителя департамента ин-
вестиционной аналитики «Тинькофф Инве-

стиций» Кирилла Комарова, «значительную 
часть портфеля сейчас можно держать на 
обычных рублевых вкладах и все еще полу-
чать хороший доход, однако это ненадолго», 
поскольку ЦБ продолжит снижать ключевую 
ставку, а за ней будут падать и доходности 
по депозитам. В итоге в 2022 году в России 
сформируется существенный разрыв меж-
ду инфляцией и доходностью консерватив-
ных инструментов размещения капитала 
(депозиты, ОФЗ, облигации квазигосударст-
венных компаний), полагает директор реги-
ональной сети по работе с состоятельными 
клиентами «БКС Мир инвестиций» Григорий 
Сосновский.

С дальнейшим падением ставок вкладчи-
ки будут искать более доходную альтернати-
ву, но их немного. Безусловно, на этом фоне 
какая-то часть депозитов придет на фондо-

вый рынок, отмечает господин Сосновский: 
«Первый транш ожидается в конце мая—
июне, когда начнут высвобождаться деньги, 
размещенные в конце февраля — начале мар-
та в трехмесячные депозиты под ставку более 
20%». Впрочем, котировки российских акций 
по-прежнему очень волатильны, и в рамках 
консервативного портфеля доходность мо-
жет не превысить 10%, есть и «вопросы по объ-
емам дивидендов», уточняет Андрей Бархота. 
Он полагает, что по уровню риска альтернатив 
вкладам практически нет.

Главный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин поясняет, что покупка недвижимо-
сти обеспечивает защиту от инфляции, но тре-
бует больших инвестиций и больших сроков 
инвестирования.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Биткойн к концу майских 
 праздников обновил локаль
ный минимум, опустившись 
ниже $30 тыс. Криптовалюты 
все больше коррелируют с аме
риканскими фондовыми индек
сами, считают эксперты. Влия
ют на объемы торгов и ограни
чения для россиян. Но реаль
ные санкции в этой сфере могут 
быть еще впереди. Впрочем, про
гнозы по стоимости пока не вы
глядят оптимистично, но обой
ти  ограничения при желании 
не  составит труда.

Стоимость биткойна в ночь на 
вторник, 10 мая, достигла минималь-
ного с июля прошлого года значения. 
По данным Coinmarketcap, в 00:32 по 
Москве цена опускалась до $29,7 тыс. 
К концу дня BTC частично отыграл па-
дение, закрепившись на уровне $31–
32 тыс., при этом недельное снижение 
превысило 18%. Рыночная капитали-
зация снизилась до $595,5 млрд. Ана-
логичную динамику повторили и дру-
гие популярные цифровые валюты: 
Ethereum (-15,8% за семь дней), Solana 
(-19,7%), Cardano (-15,5%).

Опрошенные „Ъ“ эксперты отме-
чают, что сейчас на максимальном 
уровне находится корреляция рын-
ка криптовалют с американским 
фондовым рынком. Эту закономер-
ность можно объяснить тем, что в по-
следние два года BigTech-компании, 
а также институциональные инве-
сторы сами активно вкладывались 
в криптоактивы, отметил основа-
тель сервиса Bitnalog Дмитрий Ма-
чихин. А фондовые индексы Nas-
daq 100 и S & P 500, особенно акции 
высокотехнологического сектора, 
в свою очередь испытывают негатив-
ное влияние нестабильной экономи-
ческой ситуации в мировой эконо-
мике, пояснил сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. Нако-
нец, подчеркивает исполнитель-
ный директор InDeFi Smart Bank Сер-
гей Менделеев, после заседания ФРС 
стал примерно понятен план повы-

шения ставок, что оказало негатив-
ное  влияние на мировые рынки.

При этом биткойн все еще заслу-
живает внимания как один из хеджи-
рующих инструментов, считает госпо-
дин Некрасов. Полностью защитным 
активом, по мнению эксперта, BTC на-
звать нельзя, но не стоит и полностью 
исключать его из портфеля, как высо-
корисковый актив. В 2020 году после 
падения фондового рынка биткойн 
стал одним из первых активов, кото-
рый восстановился и перешел к росту, 
напоминает он.

На объемах торгов сказываются 
и ограничения, вводимые различны-
ми площадками для россиян на фоне 
военного конфликта России с Украи-
ной, считает Роман Некрасов,— «осо-
бенно ярко это видно в паре крипта/
российский рубль на Binance». Впро-
чем, большинство опрошенных „Ъ“ 
экспертов не считают этот фактор опре-
деляющим. Сергей Менделеев отме-
тил, что серьезных ограничений пока 
никто не вводил, кроме того, крипто-
валюты изначально были придуманы 
для борьбы с подобными запретами. 
Эксперт считает, что «все настоящие 
криптоэнтузиасты это отлично пони-
мают и не допускают в свой мир обан-
кротившихся фиатных политиков с пе-
щерными представлениями о мире».

Однако финансовый директор 
и руководитель департамента торго-
вых операций ICB Fund Чэнь Лиминь 
предупреждает, что дальнейшие 
санкции против РФ вероятны и к это-
му стоит готовиться. При этом все 

эксперты согласились, что для крип-
торынка существует множество спо-
собов обойти запреты — децентрали-
зованные площадки, биржи, которые 
не подчиняются европейскому зако-
нодательству, и пр.

Впрочем, прогнозы аналитиков по 
стоимости криптовалют в краткосроч-
ной перспективе нельзя назвать опти-
мистичными. По биткойну наиболее 
вероятным сценарием является дли-
тельная проторговка в диапазоне $20–
30 тыс., которая может затянуться на 
долгие месяцы, считает Чэнь Лиминь. 
По мнению эксперта, все топовые 
криптовалюты вполне могут потерять 
еще как минимум половину своей сто-
имости, таким образом, вернувшись 
к значениям лета 2021 года, либо, если 
они уже находятся около них, то на-
правиться в сторону уровней начала 
предыдущего года.

Во второй половине 2022 года бит-
койн может вырасти до $45 тыс., но 
вряд ли обновит максимумы или пока-
жет мощный «бычий» цикл, считает го-
сподин Некрасов. При этом сценарий 
с достижением отметки в $100 тыс. 
для BTC нельзя назвать нереалистич-
ным, полагает Дмитрий Мачихин. 
Стоимость в $26–27 тыс. эксперт рас-
сматривает как зону панических от-
купок, когда инвесторы будут скупать 
цифровую валюту. А во второй поло-
вине 2023 года, по прогнозам господи-
на Некрасова, стартует новый «бычий» 
цикл, новые максимумы можно будет 
увидеть осенью 2024 года, полагает он.

Ксения Куликова

Биткойн  
взял курс на США
Ведущая криптовалюта подешевела на год

В апреле сжатие российского 
долгового рынка продолжилось. 
По данным Cbonds, по итогам 
месяца корпоративные заем
щики привлекли 2,7 млрд руб.— 
это худший результат с начала 
2010 года. Низкую активность со
храняют и крупные российские 
банки, которые на фоне высо
ких ставок по депозитам не гото
вы приплачивать за более длин
ные долговые бумаги. Но про
должающееся снижение ставок, 
полагают эксперты, будет спо
собствовать росту активности 
эмитентов реального сектора 
в ближайшие месяцы.

В апреле сохранилась низкая ак-
тивность корпоративных заемщи-
ков на рынке долгового капитала. По 
предварительным данным Cbonds, 
завершилось восемь размещений на 
общую сумму 2,7 млрд руб. Это худ-
ший результат с января 2010 года.

Пассивность эмитентов, сохраняв-
шаяся большую часть месяца, была 
связана с высокими ставками на дол-
говом рынке. Индекс доходности 
30 наиболее ликвидных облигаций 
IFX-Cbonds в начале месяца составлял 
немногим менее 16% годовых и толь-
ко к концу месяца откатился к 12,4% 
годовых. Премия по индексу корпо-
ративных облигаций IFX-Cbonds к до-
ходности ОФЗ сократилась с 440 до 
197 б. п. Однако, как отмечает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин, уровень премии к ОФЗ 
все еще значительно выше средних 
исторических уровней: «Традицион-
но премия по доходности составля-
ла 60–120 б. п. для корпоративных об-
лигаций первого-второго эшелонов. 
Все еще высокие ставки заимствова-
ний и широкая премия к ОФЗ сдержи-
вали выход компаний на рынок пер-
вичных размещений».

Наиболее низкая активность на-
блюдается со стороны компаний фи-
нансового сектора, которые в прош-
лом году занимали доминирующую 
роль на рынке (см. „Ъ“ от 12 января). 
В апреле из кредитных организаций 
только Сбербанк разместил три выпу-

ска облигаций на 850 млн руб. Одна-
ко все долговые бумаги были струк-
турными, т. е. доступными только для 
квалифицированных инвесторов. 
Кредитные организаций, как счита-
ют аналитики, не спешат выходить на 
первичный рынок, поскольку в мар-
те-апреле активно привлекали кли-
ентов на депозиты, ставки по которым 
обычно ниже, чем на долговом рынке.

По данным ЦБ, по итогам первой 
декады апреля средняя максималь-
ная ставка по вкладам крупнейших 
банков составляла 16,6%, к концу ме-
сяца она снизилась до 13%, банков-
ские облигации на вторичном рын-
ке торговались с доходностью 14–18% 
годовых. «Для привлечения большо-
го количества новых клиентов на 
рынке облигаций пришлось бы суще-
ственно увеличить доходность, что 
было экономически нецелесообраз-
но в текущих условиях»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков 
БК «Регион» Александр Ермак.

Однако уже в ближайшее время 
участники рынка не исключают ро-
ста активности корпоративных за-
емщиков. В конце апреля два круп-
ных эмитента провели подписки 
на новые выпуски облигаций: ОАО 
РЖД закрыло книги по два выпускам 
пятилетних бондов общей суммой 
25 млрд руб., МТС провела подписку 
по двум выпускам на 20 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 27 апреля). В ходе сбора за-
явок отмечалось снижение доходно-
сти размещаемых бумаг по сравне-
нию с первоначальным ориентиром 
на 0,25–2,54 процентного пункта. 
Технические размещения на Москов-

ской бирже пройдут до 13 мая и будут 
учтены в статистике за май.

Как отмечает заместитель генди-
ректора по активным операциям ИК 
«Велес Капитал» Евгений Шиленков, 
уже в мае активность корпоративных 
эмитентов вырастет, причем рост 
начнется с классических облигаций, 
а не структурированных. «Дальней-
шее снижение ставки ЦБ и доходно-
стей ОФЗ, а также сужение кредитных 
спредов на вторичном рынке со вре-
менем вернут спрос на рынке первич-
ного долга»,— соглашается директор 
по инвестиционно-банковским услу-
гам и операциям на рынках капитала 
Росбанка Павел Винтин.

При этом высокой активности бан-
ков в качестве эмитентов в ближай-
шие месяцы на рынке не ждут. Как 
считает Дмитрий Монастыршин, до 
тех пор, пока ставки по депозитам на-
ходятся на высоком уровне, спрос на 
облигации, скорее всего, будет низ-
ким. Вместе с тем возможны точеч-
ные размещения как классических, 
так и структурных облигаций. Ранее 
большинство выпусков структурных 
облигаций были привязаны к ценам 
на активы, которые формировались 
на зарубежных рынках,— иностран-
ным акциям, валютам, металлам, 
нефти и т. д. Однако в связи с ограни-
чениями на трансграничные опера-
ции такой подход придется менять. 
Активность по структурным бондам, 
полагает Павел Винтин, будет восста-
навливаться очень медленно, по мере 
«трансформации инфраструктуры 
рынка на локальные рельсы».

Виталий Гайдаев

Заемщики держат паузу
Оживление долгового рынка  
начнется с классических бумаг

В апреле была одобрена  четверть 
заявок на микрозаймы, что на 
5 процентных пунктов выше, 
чем в марте. Это может свидетель
ствовать, что рынок и клиенты 
приспосабливаются к новым эко
номическим условиям. Микро
финансисты тестируют разные 
модели выдачи и работы с клиен
тами, а значит, такие колебания 
на рынке будут продолжаться 
как минимум до конца года.

„Ъ“ ознакомился с данными фи-
нансовой экосистемы «Юником24», 
согласно которым в апреле доля одо-
бренных микрофинансовыми орга-
низациями (МФО) заявок выросла на 
5 процентных пунктов (п. п.), до 25%. 
Для сравнения: в феврале этот по-
казатель был на уровне 35%, а в мар-
те, после начала военных действий 
на Украине, снизился до 20%. Рынок 
микрозаймов постепенно оживает, 
уверены в «Юником24», снижается 
ключевая ставка (в марте 70% тех, кто 
планировал брать заем, отложили эту 
идею именно из-за высоких ставок).

Кроме того, в марте финансовые 
организации были лишены возмож-

ности проверять паспорта новых 
клиентов через Минцифры в еди-
ном сервисе упрощенной иденти-
фикации системы межведомствен-
ного электронного взаимодействия, 

отмечает председатель совета дирек-
торов группы Finbridge Леонид Кор-
нилов. Теперь же банки и МФО су-
мели «приспособить свои процессы 
идентификации к новой ситуации», 
и уровень одобрений начал восста-
навливаться, добавляет он. Все это 
снижает риск массовых дефолтов 
и может свидетельствовать о том, 
что в течение трех-четырех месяцев 
показатель одобрения в сегменте 

МФО вернется к уровню 32–34%, по-
лагают аналитики «Юником24».

В СРО «МиР» подтвердили, что 
в апреле по сравнению с мартом про-
порционально одобрению выросло 
и число заявок, и число выданных 
займов. Но пока эти данные не могут 
свидетельствовать о формировании 
тенденции, считает председатель со-
вета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 
«После резкого шока — глобальных 
изменений, влияющих на макроэко-
номическую ситуацию и поведение 
потребителей,— финансовые инсти-
туты переходят в режим тестирова-
ния, модели оценки потенциального 
заемщика становятся более гибкими, 
компании оперативно пробуют но-
вые, краткосрочные настройки»,— 
сказал он.

В течение марта—апреля Money-
Man несколько раз корректирова-
ла уровень одобрения, подтвержда-
ет гендиректор компании Ирина 
Хорошко. Уровень одобрения в ГК 
Eqvanta в апреле увеличился по срав-
нению с мартом на 3 п. п., при этом 
скоринговые настройки существен-
но не менялись, рассказывает генди-

ректор компании Андрей Клейме-
нов, в апреле в ГК Eqvanta обратилось 
больше повторных заемщиков, чем 
в марте, а они получают отказ реже.

• По данным ЦБ, в первом квартале 
портфель микрозаймов достиг 
268 млрд руб. Доля просроченной 
 задолженности NPL 90+ — 28,6%. 
По данным СРО «МиР», количество 
выданных микрозаймов в январе—
марте оказалось на 55% больше, 
чем в первом квартале прошлого года, 
но на 2,5% ниже, чем в четвертом.
Участники рынка подтвержда-

ют «некоторую стабилизацию» ситу-
ации в сегменте, но опасаются высо-
кого уровня просрочки. По данным 
НАПКА, по микрозаймам наблюдают-
ся всплеск ранней просрочки и рост 
уровня просроченной задолженно-

сти 90+. Общий уровень просрочки 
все еще выше значений января—фев-
раля, и на его резкое снижение рас-
считывать не стоит, полагает госпо-
дин Клейменов. Но показатель уже 
лучше, чем в марте, уточняет генди-
ректор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Понома-
рев, в апреле просрочка снизилась 
на 6,5 п. п., до уровня начала года.

В периоды высокой неопределен-
ности показатели выдачи и одобре-
ний выглядят как циклические коле-
бания вокруг одного уровня, поясняет 
Эльман Мехтиев. «Аналогичная ситуа-
ция в начале пандемии наблюдалась 
на рынке примерно 13 недель. Сейчас 
неясно, сколько продлится период не-
определенности, поэтому сложно про-
гнозировать, как будет развиваться си-

туация со спросом и выдачами. Такие 
всплески и снижения будут проис-
ходить на рынке МФО как минимум 
до конца года»,— сказал он.

Рынок микрозаймов надолго оста-
новится на уровне одобрения около 
25% и вряд ли в ближайшее время бу-
дет доходить до 35%, уверен дирек-
тор по коммерческим вопросам МФК 
«МигКредит» Марат Аббясов. Это свя-
зано с общим ухудшением состояния 
экономики: компании более сдер-
жанно будут относиться к раскручи-
ваю уровня одобрения заявок новых 
клиентов. Акцент будет сделан на ра-
боту с повторными клиентами, уро-
вень одобрения которых доходит до 
80%, кроме того фокус будет сделан на 
короткие займы и меньшие суммы.

Полина Трифонова

МФО раскручивают гайки
Рынок приспосабливается к новым реалиям

Альтернативой классическим 
сберегательным инструментам, от-
мечает господин Монастыршин, тра-
диционно выступали ОФЗ с привяз-
кой к инфляции: «Такие облигации 
обеспечивают доходность пример-
но на 2% выше уровня инфляции. 
В апреле инфляция составила 17,6%, 
а во втором полугодии с высокой ве-
роятностью будет в диапазоне 18–
23% годовых. Таким образом, инфля-
ционные ОФЗ обеспечат доходность 
выше 20% годовых». Также, по мне-
нию эксперта, можно обратить вни-
мание на облигации с фиксирован-
ным купоном надежных эмитентов 
первого-второго эшелонов (Сбер-
банк, «Роснефть», МТС, «Ростеле-
ком», ПИК и др.), сейчас их можно ку-

пить с доходностью 12–14% годовых 
на срок от полугода до четырех лет.

Аналитик ХКФ-банка Станислав 
Дужинский полагает, что ситуация 
может выправиться во втором квар-
тале 2023 года, когда ожидается суще-
ственное замедление инфляционно-
го давления в экономике России. По 
предварительной оценке, прирост 
индекса потребительских цен в годо-
вом выражении в конце первого по-
лугодия 2023 года может опуститься 
ниже 10%, а к концу года ЦБ рассчиты-
вает на замедление инфляции до 5–7% 
в годовом выражении, поясняет ана-
литик: «Таким образом, вклад или на-
копительный счет, открытый на пред-
лагаемых сейчас условиях, позволит 
через год получить процент, который 
превысит уровень инфляции».

Ольга Шерункова

Вклады отстали от инфляции

Ставки по депозитам —  
те, которые принимались  

в конце февраля —  
начале марта,  

были очень 
привлекательными. 

Правда, это в основном 
краткосрочные ставки

— Эльвира Набиуллина, 
глава ЦБ, 29 апреля

Ц И Т А Т А

268 миллиардов 
рублей
составил портфель  
микрозаймов  
по итогам первого  
полугодия 2022 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Как выяснил „Ъ“, Минфин  
и Росимущество выступили 
против передачи госпакета  
Башкирской содовой компании 
(БСК) под управление создан-
ного в прошлом году «Русского 
водорода»: у них есть собствен-
ный план по развитию актива. 
Но идею поддерживает Минпро-
мторг, так что схема передачи 
«Русскому водороду» БСК и еще 
17 химических производств 
продолжает рассматриваться. 
Эксперты тоже считают консо-
лидацию разумной.

Как стало известно „Ъ“, у ряда ре-
гуляторов возникли возражения 
против передачи находящегося 
в федеральной собственности паке-
та Башкирской содовой компании 
(производит 85% пищевой соды 
в России) в управление компании 
«Русский водород». Сделка обсужда-
ется, но против выступают Мин-
фин и Росимущество. Идею смены 
системы управления БСК выдвинул 
гендиректор компании Эдуард Да-
выдов (также возглавляет Березни-
ковский содовый завод).

В ответе на письмо господина 
Давыдова (есть у „Ъ“) Минфин по-
ясняет, что в правительстве уже 
есть план по развитию БСК и «в на-
стоящее время отсутствует необхо-
димость в передаче». В то же время 
Минпромторг, по данным „Ъ“, под-
держивает идею. В министерствах 
комментировать ситуацию не ста-
ли. В ФАС позиции по данному во-
просу не имеют, ходатайств от «Рус-
ского водорода» не получали.

«Русский водород» создан в фев-
рале 2021 года бизнесменом Ста-
ниславом Тихоновым. Под управ-
лением компании уже находятся 
Крымский содовый завод и «Тита-

новые инвестиции», а с конца апре-
ля — два крупных башкирских 
предприятия, Стерлитамакский 
нефтехимический завод и «Син-
тез-Каучук», которыми владеет «ТАУ 
Нефтехим» Иосифа Рутмана.

Эдуард Давыдов изложил свою 
идею в письме президенту Влади-
миру Путину от 22 марта. Речь шла 
о том, чтобы передать «Русскому во-
дороду» в управление весь пакет 
БСК в федеральной собственности 
(государство получило 95,7% акций 
по решению суда в 2021 году, пере-
дав из них 38,3% в собственность 
и еще 11,7% плюс 1 акцию в управ-
ление Башкирии) или хотя бы 45,7% 
с баланса Росимущества. О переда-
че части акций БСК в управление 
частной компании в конце апреля 
говорил глава Башкирии Радий Ха-
биров, отмечая, что уже «идут юри-
дические процессы». Однако он 
уверял, что это не коснется пакета, 

которым управляет регион. Госпо-
дин Давыдов в письме (копия есть 
у „Ъ“) апеллировал к тому, что у «Рус-
ского водорода» есть компетенции 
для объединения целого ряда про-
блемных активов российского хим-
прома, имеющих стратегическое 
значение.

Как говорится в письме, в целом 
рассматривается вопрос о переда-
че в управление «Русскому водоро-
ду» 18 крупных химических произ-
водств в семи российских регионах. 
В обозначенном «Русским водоро-
дом» партнером по управлению 
«Газпром нефтехим Салавате» ком-
ментариев не дали. Как объясняет 
господин Давыдов, полученные ак-
тивы будут разделены на содовый, 
хлорно-щелочной, нефтехимиче-
ский и титановый кластеры. 

Источники „Ъ“ уверяют, что Ста-
нислав Тихонов выступает только 
номинальным владельцем бизне-
са, а по факту развитием компании 
занимаются братья Ротенберги, 
у которых есть опыт работы в хи-
мической отрасли. Однако пред-
ставитель Аркадия Ротенберга не 
подтвердил „Ъ“ связь с «Русским во-
дородом». С господином Давыдо-
вым связаться не удалось.

Как отмечает Александр Гадец-
кий, основатель Engineering & Con-
sulting PFA Alexander Gadetskiy, 
схему создания химического хол-
динга на базе подконтрольных 
ей активов еще в 2012 году нача-
ла разрабатывать «Башнефть» (тог-
да еще принадлежала АФК «Систе-
ма»), затем в правительстве в 2014 
году была разработана программа 
по объединению «ТАУ Нефтехима», 
«Каустика», БСК и «Уфа Нефтехима». 
Эксперт называет такой вариант 
правильным, отмечая, что на базе 

этих активов можно создать очень 
эффективный холдинг. Господин Га-
децкий полагает, что, если за «Рус-
ским водородом» действительно 
стоят «крупные проверенные ин-
весторы», объединенная компания 
будет прогосударственной, так что 
с нее можно будет по договоренно-
сти получать дополнительные вы-
платы в бюджет.

Ольга Мордюшенко
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Как стало известно „Ъ“, на фоне 
санкций США и ЕС одна из круп-
нейших буровых компаний РФ 
«Евразия», входящая в Eurasia  
Drilling Company (EDC), может 
быть продана. Потенциаль-
ный покупатель, буровая ком-
пания «Развитие», официаль-
но сейчас подконтрольна вла-
дельцам и менеджменту друго-
го нефтесервисного предприя-
тия, «Петроинжиниринга», но 
происхождением и руководст-
вом прямо связана с самой EDC. 
По мнению юристов, сделка мо-
жет быть лишь формальным 
способом юридически перевес-
ти бизнес полностью в Россию.

Буровая компания «Развитие» на-
правила в ФАС ходатайство о покуп-
ке буровой компании «Евразия» (БКЕ, 
основной актив EDC, принадлежит ей 
на 100% без одной акции), рассказали 
источники „Ъ“. Сама компания «Раз-
витие» учреждена, по данным ЕГРЮЛ, 
только 7 апреля вице-президентом 
БКЕ по правовым вопросам Дмитри-
ем Тимониным, а 22 апреля состав вла-
дельцев изменился: 49% в ней получил 
основной акционер нефтесервисной 
компании «Петроинжиниринг» (фор-
мально с EDC не связана) Салих Гаджи-
ев, а 51% — ее директор по правовым 
вопросам Зубаир Салимханов. В то же 
время возглавляет «Развитие» руково-
дитель нефтеюганского филиала БКЕ 
Валентин Скворцов. В ФАС и «Петро-
инжиниринге» отказались от коммен-
тариев, в EDC не ответили „Ъ“.

EDC создана Александром Джа-
паридзе (владеет, по последним дан-
ным, около 30%) в 2004 году на базе 
«ЛУКОЙЛ-бурения». ЛУКОЙЛ оста-
вался крупнейшим заказчиком БКЕ 
и обеспечил более 80% ее выручки 
в 2021 году.

Согласно кипрскому реестру, 
основными акционерами EDC высту-
пают Verinato Limited с 26,4% акций, 
Patrimony D Trust c 18,3%, Imara Global 
Holdings Ltd с 10,8%. Topaz Opportuni-
ties, которую связывали с экс-главой 
и создателем ЛУКОЙЛа Вагитом Алек-
перовым, владеет 8,9% EDC, 9,2% — 
у вице-президента нефтекомпании 
Равиля Маганова. ЛУКОЙЛ помогал 
EDC и с финансированием: Агентст-
во Fitch писало в 2016 году, что нефте-
компания предоставила подрядчику 
$150 млн под залог доли в БКЕ, кото-
рую агентство оценивало в 23% балан-
совой стоимости компании.

«Петроинжиниринг» формаль-
но не связан с EDC. На нее и ЛУКОЙЛ 
приходится только 15% и 18% выруч-
ки сервисной компании (8,7 млрд руб. 
в 2021 году), остальное обеспечивают 
«Роснефть» и «Газпром». Однако источ-
ники „Ъ“ называют Салиха Гаджиева 
«близким к Александру Джапаридзе».

В середине апреля Вагит Алекпе-
ров попал под санкции Великобри-
тании, а 21 апреля объявил об уходе 
с поста главы ЛУКОЙЛа. По словам 
источников „Ъ“, примерно тогда же 
«Развитие» и направило ходатайство 
в ФАС. По оценке Карена Дашьяна из 
Advance Capital, с учетом текущей си-
туации с падением объемов добычи 

и бурения, а также с практическим от-
сутствием стратегических покупате-
лей оценка БКЕ может составлять 2–3 
EBITDA, или 20–30 млрд руб. Но в слу-
чае с продажей «Развитию» сделку 
«можно назвать дружественной», поэ-
тому сумма «может быть второстепен-
ным фактором», полагает эксперт.

По мнению юристов, планы по 
продаже БКЕ могут быть связаны как 
с необходимостью перевести ее под 
контроль российского юрлица, так 
и с потерей целесообразности работы 
через привычные зарубежные юрис-
дикции. В отчете БКЕ говорится, что 
из-за санкций и волатильности курса 
«некоторые поставщики стали отме-
нять поставки оборудования».

Из-за расширения санкций хол-
динги в целом стремятся избавиться 
от иностранных компаний в струк-
туре и перевести группу полностью 
в РФ, отмечает партнер практики санк-
ционного права BGP Litigation Татьяна 
Невеева. «Компаниям, которые тесно 
связаны с РФ, во многих странах ста-
новится сложнее проводить платежи, 
открывать счета в банках из-за over-
compliance,— поясняет юрист.— Мы 

часто сталкиваемся с отказом в пре-
доставлении юридического обслужи-
вания иностранным структурам, под-
контрольным российским лицам».

Глава группы спецпроектов Ve-
gas Lex Анастасия Чередова обраща-
ет внимание и на «встречные меры», 
снижающие интерес иностранцев 
к активному бизнесу в РФ: «Действуют 
ограничения на совершение отдель-
ных сделок и операций, направлен-
ные на сдерживание оттока средств». 
Указом президента от 4 мая введены 
ограничения на распределение при-
были в пользу иностранных участни-
ков из «недружественных» стран — 
теперь требуется спецразрешение, 
отмечает юрист.

По словам руководителя юриди-
ческой практики CM Grace Consult-
ing Екатерины Орловой, для холдин-
говых структур важным стал запрет 
ЕС оказывать услуги по управлению 
любому юридическому учреждению, 
имеющему в качестве доверительно-
го управляющего или бенефициара 
российских лиц. В текущей обстанов-
ке вопрос не решается использовани-
ем промежуточных компаний при 
российском бенефициаре, полага-
ет она. С 10 мая европейские сер-
вис-провайдеры откажут в предостав-
лении услуг не только директоров 
и корпоративных секретарей, но и ау-
диторов и консультантов.

Дмитрий Козлов

Сода не реагирует с водородом
Чиновники против передачи БСК в управление частной компании

«Евразия» ищет место 
под санкциями
Нефтесервисная компания  
может сменить владельца

2,97 миллиарда 
рублей
составила прибыль 
буровой компании 
«Евразия» по МСФО 
в 2021 году

Подтверждаю 
возможное появление 
структуры, которая 

войдет на 47%,  
чтобы вместе  
с республикой  

обеспечивать развитие 
предприятия
— Радий Хабиров,

глава Башкирии, 26 апреля

Ц И Т А Т А

«Совет производителей энер-
гии» (объединяет генерирую-
щие компании РФ) предупре-
дил о задержке более 20 проек-
тов модернизации старых ТЭС. 
Причины — перебои с постав-
ками иностранных компонен-
тов и неполадки российского 
оборудования. О текущей ситу-
ации с проектами и перспекти-
вах их реализации „Ъ“ расска-
зал заместитель гендиректора 
по коммерции и развитию ПАО 
«Т Плюс» Александр Вилесов.

— Как продвигаются работы по 
вашим проектам модернизации 
(всего пять объектов с запуском 
в 2022–2026 годах.— „Ъ“)?
— Сейчас в работе три проекта: два 
блока на Пермской ТЭЦ-9 с запу-
ском 1 апреля и 1 октября 2022 года, 
а также блок Ижевской ТЭЦ с запу-
ском 1 октября 2023 года. Я бы не 
сказал, что ситуация с введением 
санкций существенно повлияла 
на их реализацию. Есть задержки 
с поставками комплектующих, хотя 
в большей степени мы испытыва-
ем трудности с подрядчиками. За-
пуск первого блока Пермской ТЭЦ-
9, вероятно, задержится на полгода. 
Остальные проекты, скорее всего, 
запустим в срок.
— Какое оборудование задержи-
вается?
— По вспомогательному оборудо-
ванию пришлось искать замену для 
ряда позиций, причем связанную как 
с неким логистическим кризисом, 
так и с санкциями. Речь, как правило, 
об электрическом оборудовании — 
например, выключатели и разъеди-
нители были европейские. Кое-что 

удалось заменить локализованным 
российским оборудованием.
— Генкомпании получили право 
обращаться за нештрафуемой го-
довой отсрочкой. Вы планируете 
это делать?
— Хорошо, что эта опция возникла. 
Хотя я удивился. Нехарактерный для 
министерства шаг, потому что обыч-
но проблемы решаются по мере их 
поступления. Видимо, тоже под дав-
лением общественного настроения 
решили дать такую возможность. До-
пускаю, что у других компаний есть 
серьезные проблемы, но мы пока 
не хотим ничего просить. Мы будем 
сейчас зубами цепляться и стараться 
все проекты запустить вовремя, по-
тому что это наша экономика и эф-
фективность.
— Зачем нужны штрафы в кон-
трактах, если все решается в руч-
ном режиме?
— Это же все равно сделка. Хотя стан-
ции по первой программе ДПМ (до-
говоры поставки мощности, га-

рантируют возврат инвестиций 
через повышенные платежи за мощ-
ность.— „Ъ“) все-таки построили не 
из-за диких штрафов, а из-за того, что 
люди репутационно просто хотели 
это сделать. Но мне всегда казалось, 
что штрафы должны идти не в поль-
зу потребителей, а в пользу других ге-
нераторов. Станция не заработала во-
время, но в энергосистеме осталась 
частота 50 Гц. Значит, какие-то дру-
гие люди построили станцию и ра-
ботают — давайте им штрафы пере-
дадим. Это был бы хороший стимул. 
А просто снижать цену потребите-
лям — глупость какая-то.
— Считаете ли стимулом оплату 
мощности в зависимости от за-
грузки?
— Я не боюсь этой меры. Наши про-
екты загружены под завязку, пото-
му что мы строили станции там, где 
они будут работать. Этой меры долж-
ны бояться те, кто построил проек-
ты в надеже получать плату за мощ-
ность и не работать. Мне эта мера 
даже нравится — это шаг в сторону 
одноставочного энергорынка.
— Генкомпании предлагают сни-
жать загрузку парогазовых устано-
вок (ПГУ) на иностранном оборудо-
вании из-за санкций. Для них тоже 
нужно снижать оплату мощности?
— У нас много парогазовых блоков 
с иностранными турбинами, там 
есть вопросы по лопаткам, по сер-
вису, по въезду иностранных инже-
неров и так далее. Мы предлагали 
примерно на четыре-пять месяцев 
остановить блоки, поскольку летом 
можно обойтись без них. Летом их 
вывод особо не повлияет на цену 
электроэнергии. Зато мы можем вы-
играть время, чтобы разобраться 

с поставкой комплектующих и дру-
гими вопросами.
— Вы уже заключили контракт 
с «Силовыми машинами» на про-
изводство турбин для проектов 
ПГУ (два объекта с вводом в 2028 
году.— „Ъ“)?
— Контракта нет, обсуждаем.
— Когда наступает крайний срок, 
чтобы заключить договор?
— Можем еще год совершенно спо-
койно вести переговоры.
— Необходимо ли продлевать 
программу строительства ПГУ на 
российских турбинах?
— Большой вопрос. Мы пытались 
посчитать, сколько потребуется тур-
бин, чтобы отрасль задышала сама, 
без искусственной вентиляции. Что-
бы эта история стала экономически 
оправданна, заводы должны выпу-
стить примерно 35–50 машин за 
пять-семь лет. Поэтому хорошо бы 
иметь длинную программу.
— Вы предлагаете отдать под газо-
вые турбины ТЭЦ, которые не по-
пали под модернизацию?
— Напомню, что в первых конкурсах 
в основном выигрывали ГРЭС, хотя 
ТЭЦ намного хуже по состоянию. 
И у нас в компании, и в стране в це-
лом еще есть места, где можно раз-
вивать когенерацию. Я имею в виду 
все крупные города, в частности, 
Москву. Если вся отрасль закажет, 
например, 30 газовых турбин одно-
го типоразмера у одного производи-
теля, то, наверное, это можно эконо-
мически вытянуть и сделать. Но если 
каждый будет покупать турбины раз-
ного размера и только по две штуки, 
то индустрии не создать.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Мы пока не хотим ничего просить»
Замгендиректора «Т Плюс» Александр Вилесов  
о влиянии санкций на строительство ТЭС

По словам собеседников „Ъ“, производители 
ищут замену веществам, поставки которых пре-
кратились или осложнились, но окончательно ре-
шить вопрос пока не удается. «Вертекс» нашел аль-
тернативы на часть компонентов, а «Промомед» 
планирует завершить процесс перехода на новых 
поставщиков к началу лета, говорят в компани-
ях. «Озон Фармацевтика» также подобрала заме-
ну по большинству номенклатуры и проводит те-
стирование. В «Биокаде», который закупал часть 
веществ у BASF, признают «определенные трудно-

сти» с заменой. Компания ищет аналоги и прово-
дит апробации по некоторым найденным пози-
циям, говорит ее представитель.

Все опрошенные „Ъ“ компании ищут альтер-
нативу в основном в Китае и Индии. «Вертекс» так-
же изучает поставщиков из Турции и Кореи. Кро-
ме азиатских рынков, наиболее перспективным 
направлением могут стать страны Латинской Аме-
рики, указывают в ТД «Химмед». В «Промомеде», 
«Биокаде» подбирают новых поставщиков также 
и в России. В целом, как отмечают в «Химмеде», про-
изводителей веществ всегда было в достатке, а пре-
имущество европейских компаний было в дока-

занном качестве продукции. «Работа с новыми 
товарами и новыми брендами начинает весь этот 
путь сначала — от тестов и регистрации до призна-
ния среди покупателей»,— указывают в «Химмеде».

Директор по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов отмечает, что переключение на аль-
тернативный канал поставок сырья несет риски 
определенных перебоев с производством и роста 
цен, но это технические задачи, и сложностей воз-
никнуть не должно. По его словам, производите-
лям веществ из Китая не составит труда нарастить 
объемы, чтобы покрыть возникшую потребность.

Полина Гриценко

У фармацевтов не выписывается рецепт
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Недовольные низкими заку
почными ценами на свою про
дукцию производители яиц по
просили Федеральную антимо
нопольную службу (ФАС) про
верить ценообразование на эту 
категорию. Как отмечают участ
ники рынка, давление сетей 
привело к снижению отпуск
ных цен на яйца до уровня себе
стоимости, тогда как ценник на 
полке не меняется. Сети уверя
ют, что снижают стоимость про
дуктов пропорционально по
ставщикам, а эксперты указы
вают на высокую конкуренцию 
на рынке яиц и небольшие воз
можности для ведения длитель
ных переговоров о ценах.

Гендиректор «Росптицесоюза» 
Галина Бобылева попросила заме-
стителя главы ФАС Тимофея Ниже-
городцева проверить ценообразо-
вание на рынке пищевого яйца до 
полки в торговых сетях. Копия об-
ращения от 3 мая есть у „Ъ“. Как ска-
зано в письме, в апреле этого года, 
несмотря на сезонный рост спроса 
перед пасхальными праздниками, 
отпускные цены на яйца снижались, 
а у ряда компаний опустились до 
уровня себестоимости — около 40–
45 руб. за десять штук. При этом сто-
имость продукции на полках не ме-
няется, а наценка сетей остается на 
уровне 40%, указывается в письме.

Как отмечает «Росптицесоюз», 
птицефабрикам, которые работают 
с сетями через торги и в рамках дого-
воров поставки, пришлось снижать 
цены под давлением ритейла из-за 
опасений отказа от сотрудничества. 
По словам Галины Бобылевой, сети 
фактически вынуждают производи-
телей продавать яйцо по той цене, 
которую сами выставляют на тор-
гах. Отказаться поставщики не мо-
гут: яйцо — скоропортящийся про-

дукт, и его производство остановить 
невозможно, поясняет она.

В письме «Росптицесоюза» гово-
рится, что на совещаниях с Минпро-
мторгом уже обсуждались вопросы 
смягчения взаимодействия произ-
водителей и ритейла, в том числе 
речь шла о снижении наценки се-
тей, но до реализации инициатив не 
дошло. Снижение отпускных цен на 
яйца при высокой стоимости ресур-
сов грозит банкротством птицефа-
брик и сокращением производства, 
предупреждают в союзе. В марте пти-
цефабрики планировали повысить 
отпускные цены на яйца из-за ро-

ста себестоимости, но договориться 
с сетями, видимо, не смогли (см. „Ъ“ 
от 18 марта). В ФАС, Минпромторге 
и Минсельхозе во вторник оператив-
ный комментарий не предоставили.

По данным Росстата, производст-
во яиц в январе—марте выросло на 
3%, до 9,11 млрд штук год к году. Сред-
ние потребительские цены на яйца 
по итогам марта выросли на 9,32%, 
до 88,9 руб., средние цены произво-
дителей за этот период увеличились 
на 3,86%, до 63,35 руб. за десять штук, 
следует из данных службы.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин ука-
зывает, что на рынке яйца жесткая 
конкуренция, а ограниченный срок 
годности и непрерывный характер 
производства сужают возможности 

для ведения длительных перегово-
ров о ценах. Между тем себестоимость 
в отрасли последние два года растет 
из-за увеличения цен на корма, упа-
ковку и логистику, опережая динами-
ку среднегодовых цен, указывает он.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ; включает X5 
Group, «Магнит», «Ленту», Auchan 
и др.) утверждают, что средние заку-
почные цены на яйца для входящих 
в АКОРТ сетей колеблются в преде-
лах 70–80 руб. за десять штук. В не-
которых случаях показатели могут 
быть ниже, тогда розничная цена 
снижается пропорционально, ука-
зывают там. В АКОРТ напомнили, 
что в ряде категорий торговые сети 
уже снизили наценки в среднем до 
8%, а по ряду позиций — в пределах 
5%. Речь идет о некоторых видах ово-
щей (свекла, морковь, капуста, кар-
тофель, лук), молочной продукции 
(молоко, кефир, творог, сливочное 
масло), хлеба и булочных изделий 
недлительного хранения.

Зампред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов говорит, что тор-
говые сети требуют снижения цен от 
поставщиков многих категорий про-
дуктов, используя в качестве инстру-
мента давления, например, жалобы 
в Генпрокуратуру, а цены на полке 
не снижают. В ситуации, когда ос-
новные потери ввиду кассовых раз-
рывов несут именно поставщики, 
это просто недопустимо, возмуща-
ется он. Но в АКОРТ указывают, что 
многие сети уже идут навстречу про-
изводителям, в том числе отказыва-
ясь от применения штрафов за недо-
поставку и ускоряя пересмотр цен 
в случае необходимости. С учетом 
«непростого положения торговли» 
крайне важно найти решения, кото-
рые учтут интересы всех участников 
рынка, отмечают там.

Алексей Полухин

Птицефабрикам уценили яйца
Участники рынка пожаловались в ФАС на давление ритейла

Российская ассоциация элект
ронных коммуникаций (РАЭК) 
раскритиковала поправки к за
кону «О персональных данных», 
по которым все их операторы 
должны подключиться к систе
ме обнаружения кибератак. Это 
не поможет защитить частную 
информацию граждан, но при
ведет к финансовым и админис
тративным издержкам для биз
неса и муниципальных органи
заций, считают эксперты. Глав
ная проблема утечек персональ
ных данных в России, по мне
нию юристов, низкие штрафы 
за их компрометацию.

„Ъ“ ознакомился с замечаниями 
РАЭК к поправкам к закону «О персо-
нальных данных», которые 6 апреля 
внесла в Госдуму группа депутатов во 
главе с председателем комитета Гос-
думы по информполитике Алексан-
дром Хинштейном и сенатором Анд-
реем Клишасом (см. „Ъ“ от 5 апреля). 
Позиция РАЭК была направлена го-
сподину Хинштейну 4 мая.

Согласно предложенным поправ-
кам, все операторы персональных 
данных обязаны информировать 
органы власти о любых утечках лич-
ной информации граждан, а также 
подключиться к госсистеме обнару-
жения, предупреждения и ликви-
дации последствий компьютерных 
атак (ГосСОПКА). По действующему 
законодательству к системе подклю-
чены только объекты критической 
информационной инфраструктуры 
(банки, операторы связи, организа-
ции ТЭКа и так далее). Операторы 
должны также информировать Ро-
скомнадзор о любых фактах транс-
граничной передачи личных дан-
ных, которую ведомство может 
запретить.

РАЭК предлагает исключить 
норму о подключении операторов 
к ГосСОПКА. «Это потребует от опе-
раторов существенных затрат на 
строительство защищенных кана-
лов связи со средствами криптогра-
фической защиты, причем коснется 
и всех бюджетных организаций»,— 
отмечается в письме. Утечки персо-
нальных данных по большей части 

происходят в результате действий 
злоумышленников из числа сотруд-
ников, а не хакеров извне, подчер-
кивают в РАЭК. Неясно также, какое 
отношение к личной информации 
граждан имеет Национальный коор-

динационный центр по компьютер-
ным инцидентам (НКЦКИ, оператор 
ГосСОПКА), вопросы обработки пер-
сональных данных находятся в ком-
петенции Роскомнадзора, поясняют 
в ассоциации.

В Минцифры между тем уверены, 
что НКЦКИ «показал свою эффек-
тивность» в последние два месяца, 
«персональные данные требуют над-
ежных механизмов защиты, поэто-
му требования по взаимодействию 
операторов персональных данных 
с ГосСОПКА обоснованны». Опасе-
ния РАЭК в отношении финансовых 
затрат при подключении к ГосСО-
ПКА «стоит проработать напрямую 
с НКЦКИ», добавили в министерст-
ве, отметив, что есть разные спосо-
бы взаимодействия, в том числе «не 
влекущие расходы». Александр Хин-
штейн не ответил „Ъ“.

РАЭК также предлагает вернуть 
в законопроект оговорку, по кото-
рой оператор персональных данных 
может не уведомлять Роскомнадзор 
о начале обработки информации 
в соответствии с трудовым законо-
дательством, а также если доступ 
к данным не предоставляется тре-
тьим лицам. Это исключение есть 
в действующей версии закона, но не 
в предложенных поправках. «При-
нятие инициативы в текущей вер-
сии приведет к тому, что все юрлица 
и частные предприниматели долж-
ны будут уведомлять Роскомнадзор 
о приеме на работу каждого нового 
сотрудника»,— считают в РАЭК.

В Ассоциации больших данных 
(АБД, объединяет МТС, «МегаФон», 
Сбербанк, «Яндекс», VK, Газпро-
мбанк и др.) считают необходимым 
ограничить взаимодействие бизне-
са с ГосСОПКА случаями, которые со-
пряжены с реальными рисками для 
граждан. Их, по мнению АБД, долж-
но определить правительство. Пред-
ложенный порядок трансграничной 
передачи данных также «требует до-
полнительного обсуждения», доба-
вили в «Вымпелкоме».

Новая норма об уведомлении Ро-
скомнадзора создаст огромную адми-
нистративную нагрузку на бизнес, 
согласен член комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ас-
социации юристов России Вадим 
Перевалов. «Передавать требуется до-
статочно подробные сведения об об-
работке данных в короткие сроки — 
десять дней»,— отмечает он. В России 
больше 8 млн операторов персональ-
ных данных, в том числе индивиду-
альных предпринимателей, «для них 
расходы на подключение к ГосСО-
ПКА станут тяжелой ношей», говорит 
эксперт юридической фирмы DRС 
Евгений Кравченко. Основная про-
блема утечек персональных данных, 
по его мнению, невысокие штрафы 
за их компрометацию и низкий уро-
вень института репутации в России. 
В такой ситуации бизнесу «проще за-
платить небольшой штраф, чем тра-
титься на системы защиты данных».

Анастасия Гаврилюк

Данные не влезают в систему
Бизнес выступил против подключения к ГосСОПКА

Основатель туроператора 
« БиблиоГлобус» Александр 
 Туголуков отказался от ряда 
проектов по строительству го
стиниц в Калининградской об
ласти и на Кавказе. Предприни
мателю не удалось найти под
ходящие участки и просчитать 
экономику будущих отелей на 
фоне кризиса. Инвесторов от
пугивает высокая неопределен
ность и низкая рентабельность, 
но активность может сохра
ниться в сегменте небольших 
отелей, считают эксперты.

Подконтрольные структурам 
Александра Туголукова «БГ Оль-
гинка», «БГ Фишт» и «Курорт Рау-
шен» перешли в стадию ликви-
дации, следует из данных ЕГРЮЛ 
в «СПАРК-Интерфакс». Эти структу-
ры были созданы в 2020–2021 годах 
в Сочи и Светлогорске Калининград-
ской области соответственно под го-
стиничные проекты.

Знакомый с планами бизнесме-
на собеседник „Ъ“ говорит, что тот 
отказался от идеи строительства от-
еля в Калининградской области из-за 
невозможности подобрать участок: 
«Предлагались только варианты без 
коммуникаций, создание которых 
не ложилось в экономику». Интерес 
к другим локациям, отмечает источ-
ник „Ъ“, сохраняется, но проекты на 
паузе, в том числе из-за сложностей 

с оценкой экономических моделей 
в условиях кризиса. Сам господин 
Туголуков на вопросы „Ъ“ не ответил.

• Александр Туголуков — сооснова-
тель «Библио-Глобуса», одного из круп-
нейших российских туроператоров. 
Осенью 2021 года 75% ООО «Библио-
Глобус туроператор» перешли под 
контроль аэропорта Шереметьево, 
25% остались у супруги господина 
 Туголукова Юлии. По словам источ  
ников „Ъ“, она до сих пор занимается 
туристическим бизнесом.
Пока структуры бизнесмена реа-

лизовали только один проект гости-
ничного комплекса — бюджетный 
«Оленевка Village» в Крыму, который 
работает с 2019 года. В 2020 году ста-
ло известно о планах господина Ту-
голукова заняться проектом в Кали-
нинградской области, построить на 
курорте «Архыз» отель на 700 номе-
ров, а годом позже речь зашла о но-
вых проектах в Краснодарском крае. 
От проекта в Архызе Александр Туго-
луков также мог отказаться. Соглас-
но ЕГРЮЛ, его ООО «Архыз 1700» осе-
нью 2021 года перешло под контроль 
группы «Синара», которая уже рабо-
тает на курорте. В «Синаре» оператив-
ный комментарий дать не смогли.

Как рассказывает источник „Ъ“, 
исходно господина Туголукова инте-
ресовало только строительство круп-
ных отелей и комплексов, от 1 тыс. 
мест. Под такие проекты традици-

онно было непросто найти подходя-
щие площадки, а сейчас ситуацию 
осложняет кризис: «Просчитать себе-
стоимость и сроки окупаемости ста-
ло в принципе невозможно». Но по 
крайней мере ряд инвесторов сохра-
няют проекты. Так, в Azimut Hotel 
Group заявили, что не пересматри-
вали планы. В Cosmos Hotel Group 
на вопросы оперативно не ответили.

Зампред совета Союза туризма 
и гостеприимства Роман Еремян 
уверен, что в ближайшее время ин-
вестиционная активность на гости-
ничном рынке будет сохраняться 
«на уровне заявлений». «Рентабель-
ность этого бизнеса и так была не-
высокой, в среднем около 5%, а сей-
час инвесторам нужно ответить на 
вопросы о том, что будет с туристи-
ческой активностью, авиационным 
сообщением, импортными постав-
ками, доходами и расходами насе-
ления»,— поясняет он. Основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич ожидает появления не-
больших проектов в Подмоско-
вье, Краснодарском крае и Крыму. 
В числе стимулирующих инвесто-
ров факторов он называет уверен-
ность в росте внутреннего туризма 
и большой объем рублевых капита-
лов, образовавшийся после закры-
тия для российского бизнеса зару-
бежных рынков.

Александра Мерцалова

Инвесторы покидают номера
Гостиничные проекты откладываются.

На фоне усиливающегося кри
зиса под угрозой оказались ин
вестиции в площадки под стро
ительство жилья, на которые 
в 2021 году приходилось более 
половины всех вложений в не
движимость в РФ. Так, ГК ФСК 
не смогла выкупить 14 га на 
юговостоке Москвы, где пла
нировалось построить 500 тыс. 
кв. м жилья. Причиной  стала 
сложность получения креди
тов в банках, опасающихся 
 снижения спроса на новострой
ки и роста себестоимости стро
ительства. Эксперты ожидают, 
что в этом году объем сделок 
по покупке площадок сокра
тится на треть.

О срыве сделки по покупке ГК 
ФСК Владимира Воронина 14 га на 
Иловайской улице сообщили три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. По словам одного из них, 
собственники площадки АО «Деме-
тра» и А1 (входит в консорциум «Аль-
фа-групп») снова выставили актив на 
продажу. В ГК ФСК отказались от ком-
ментариев, в «Деметре» не ответили 
на запрос „Ъ“. В А1 подтвердили, что 
сделка была отменена из-за измене-
ний условий кредитования, так как 
банк-кредитор увидел «риски сни-
жения экономических показателей 
проекта».

О покупке ГК ФСК земли на Ило-
вайской улице стало известно в на-
чале 2022 года (см. „Ъ“ от 28 января). 
Тогда эксперты оценивали площад-

ку в 20 млрд руб. Позже стороны 
уточняли, что ФСК закрыла сделку 
по приобретению доли 75% площад-
ки под застройку 510 тыс. кв. м жи-
лья и социальной инфраструктуры, 
а 25% осталось у А1 и бизнесмена Де-
ниса Избрехта.

Скорее всего, банки и застройщи-
ки опасаются начинать новые про-
екты в условиях неопределенности 
будущих продаж и роста себестоимо-
сти строительства, считает гендирек-
тор Key Capital Сергей Камлюк. По 
данным Росстата, стройматериалы 
только за март подорожали в сред-
нем на 10%. Но и для продавца сдел-
ка могла потерять смысл в новых ре-
алиях. Сергей Камлюк считает, что 
вырученные средства собственни-
кам вкладывать в РФ фактически 
некуда, а большинство зарубежных 
рынков оказались недоступны.

Все сделки по покупке площадок 
под строительство жилья, по кото-
рым договоренности были достигну-
ты до середины февраля, оказались 
сорваны, уверен партнер ILM Андрей 
Лукашев. Управляющий партнер Rus-
land SP Илья Шуравин добавляет, что 
заморожены многие сделки, предпо-
лагающие строительство апартамен-
тов, так как на них не распростра-
няется льготная ипотека. Господин 
Лукашев отмечает, что резкое умень-
шение спроса со стороны девелопе-
ров по реализации новых жилых 
проектов изменило ценообразова-
ние площадок и немногочисленные 
покупатели теперь могут торговаться.

Директор департамента девелоп-
мента земли и жилья Nikoliers Тимур 
Рывкин, напротив, говорит, что де-
фицит качественных жилых проек-
тов с готовой документацией в Мо-
скве «настолько велик, что на рынке 
наблюдается не только исполнение 
подписанных сделок, но и активные 
переговоры по новым». Застройщи-
ки в основном рассматривают парт-
нерскую схему приобретения земли, 
предлагая вместо денег часть постро-
енных площадей или долю прибы-
ли, а свободные средства девело-
перы направляют на завершение 
проектов, отмечает гендиректор «Раз-
вития территорий» Алексей Исаев. 
В А1 подтвердили тенденцию: ком-
пания ведет переговоры с рядом иг-
роков о разных формах работы в от-
ношении площадки на Иловайской 
улице, в том числе рассматривая сов-
местное освоение.

Управляющий партнер Knight 
Frank Russia Алексей Новиков напо-
минает, что ранее девелоперская ак-
тивность базировалась на рекорд-
ных показателях спроса и льготной 
ипотеке, но теперь рынок земельных 
участков вряд ли вернется к преж-
ним показателям. В 2021 году деве-
лоперы инвестировали в площад-
ки под строительство 215 млрд руб., 
что составило 55% от общего объема 
вложений в коммерческую недвижи-
мость. В 2022 году показатель может 
упасть на 34%, до 140 млрд руб., про-
гнозируют в CORE.XP.

Дарья Андрианова

Строители теряют почву под ногами
Девелоперы отказываются от новых площадок

Но в то же время люди в возрасте 
от 45 до 60 лет, наоборот, стали чаще 
доверять интернет-медиа: приори-
тетным источником информации 
его называли 25% в апреле про-
тив 20% в марте. При этом в целом 
вросло доверие к соцсетям, блогам 
и Telegram-каналам: доля тех, кто 
выбирает этот источник информа-
ции, увеличилась с 19% до 23%.

Можно говорить про общее сни-
жение интереса к новостному кон-
тенту, считает директор по исследо-
ваниям и стратегии OMD OM Group 
Ирина Едемская: «Вероятно, шок 
прошел, население адаптировалось 
к ситуации». Что касается ТВ, то сей-

час через него продвигается «един-
ственно возможная точка зрения на 
события, причем обеспечивая дози-
рованную информацию и не всегда 
оперативно», поэтому за деталями 
население обращается к интернету, 
уточняет госпожа Едемская.

Снижение доверия к ТВ как источ-
нику информации вполне ожидае-
мо в кризисных ситуациях, говорит 
директор российского офиса ECI 
Media Management Дмитрий Кура-
ев: «Такая же картина наблюдалась 
и в начале пандемии». Однако, по-
лагает эксперт, ТВ-реклама вряд ли 
пострадает от такой тенденции, по-
скольку потребитель «видит грани-
цу между новостными и рекламны-
ми  блоками».

Гораздо сильнее на доходах те-
леканалов могут сказаться объ-
явленные 8 мая новые санкции 
США в отношении «Первого кана-
ла», «России-1» и НТВ, которые за-
прещают американским компани-
ям  размещать рекламу в этих СМИ, 
уточняет Дмитрий Кураев. Как пи-
сал „Ъ“ 10 марта, PepsiCo, Procter & 
Gamble, L’Oreal Groupe и ряд дру-
гих компаний уже заявили о прио-
становке рекламных инвестиций. 
Однако, подчеркивает господин 
Кураев, значительная часть аме-
риканских рекламодателей пока 
только переносила бюджеты на 
осень, «а теперь эти деньги точно 
не  вернутся».

Валерия Лебедева

Россияне пересмотрели каналы

Скандал с утечкой  
базы «Яндекс.Еды»  

вновь показал, насколько  
не защищены персональные 

данные россиян.  
И дело здесь не только 
в условиях хранения  

и мерах безопасности, 
которыми компания, 

вероятно, пренебрегала
— Александр Хинштейн,

глава комитета Госдумы  
по информационной политике,  

в своем Telegram-канале  
1 апреля

Ц И Т А Т А

17 килограмм
яиц потребляется 
в России на человека 
в год, подсчитали 
в Россельхозбанке
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Сила забвенного реагирования
Лиам Нисон во «Флешбэке» Мартина Кэмпбелла
В прокат выходит «Флешбэк» (Memory) 
Мартина Кэмпбелла — ремейк малоиз-
вестного бельгийского фильма «Син-
дром Альцгеймера» (2003) и очередной 
представитель удивительного поджанра 
«боевик с Лиамом Нисоном». Несмотря 
на известных актеров в кадре и режис-
сера одной из лучших частей бондиа-
ны «Казино Рояль» (2006) за ним, Юлия 
Шагельман сочла фильм печальным до-
казательством, что поджанр этот со-
старился так же безнадежно, как его 
основоположник.

ак известно, карьера Лиама 
Нисона в качестве героя боевика стартова-
ла в 2007 году. Неожиданный успех в ми-
ровом прокате криминального триллера 
Пьера Мореля «Заложница» подтвердил 
оптимистичный тезис о том, что в 55 лет 
жизнь только начинается, а артисту никог-
да не поздно кардинально сменить амплуа. 
Но проделать это дважды, похоже, не уда-
ется никому: вот и Нисон с тех пор застрял 
в вариациях примерно одной и той же исто-
рии, в которой он изображает пожилого, но 
все еще бодрого и компетентного народно-
го мстителя, без помощи органов правопо-
рядка разбирающегося с плохими парнями 
всех мастей, неприятно удивляя их своим 
набором специфических — и весьма смер-
тоносных — навыков. Несмотря на то что 
уже пару лет назад актер заявлял, что хочет 
перестать наконец играть убийц, только 
в этом году «Флешбэк» — уже второй фильм 
с его участием все на ту же до крайности за-
езженную тему.

Надо отдать должное авторам карти-
ны — они вполне осознают, что Нисон, ко-
торому остался месяц до семидесятилетия, 
в роли киллера без страха и упрека смотрит-
ся уже несколько странно, поэтому наделя-
ют его героя, наемного убийцу по имени 

Алекс Льюис, неожиданной приметой — 
прогрессирующей буквально на наших гла-
зах деменцией. Он все еще метко стреляет, 
способен сломать кому-нибудь шею голы-

ми руками и даже привлечь в гостиничном 
баре внимание незнакомой красотки (прав-
да, тоже довольно потрепанной и проявля-
ющей свой интерес небесплатно). Но в то же 
время упускает важные детали, отправляясь 
на задание, забывает вставить в пистолет от-
бойник, и все чаще отключается, приходя 
в себя в незнакомых местах и не понимая, 
как и почему там оказался.

Наверное, именно «альцгеймером» 
можно объяснить то, что, получив новый 
контракт (разумеется, самый-пресамый 
распоследний), Алекс почему-то изучает фо-
тографии только одной из двух предполага-
емых жертв — неприятного белого мужика 
мажорского вида (Скот Уильямс), которого 
по определению не жалко. То, что вторая его 
мишень — несовершеннолетняя мексикан-

ка (Миа Санчес), киллер обнаруживает, толь-
ко уже приставив дуло пистолета ей ко лбу. 
Тут в нем, естественно, просыпается совесть, 
и он отказывается убивать девочку, а вместо 
этого решает выяснить, кто же его нанял для 
такого скверного дела.

Однако Алекс тут не единственное заин-
тересованное лицо: юная Беатрис давно по-
пала на радары агента ФБР Винсента Серры 
(Гай Пирс) и его коллег, расследующих дела 
о торговле людьми на мексиканско-аме-
риканской границе. Девочка должна была 
стать ключевой свидетельницей, но ее все 
равно кто-то убивает, а подозрение падает 
на Алекса, который тем не менее до поры 
до времени умудряется опережать фэбээ-
ровцев на пять шагов. В конце концов и он, 
и — с некоторым запозданием — агенты вы-
ясняют, что все ниточки ведут к весьма вли-
ятельной миллионерше Даване Силман, 
заработавшей свое состояние, как полага-
ется, нечестным путем. Ее играет Моника 
Беллуччи, которой из всех ветеранов актер-
ского труда в этом фильме досталась самая 
неблагодарная роль, в основном сводящая-
ся к тому, чтобы угрожающе щурить глаза 
и нарочито медленно произносить клиши-
рованные реплики из репертуара кинош-
ных злодеев.

У Нисона и Пирса материала для работы 
чуть больше. Первый чуть ли не впервые за 
последние пятнадцать лет получает возмож-
ность придать своему персонажу уязвимо-
сти и ранимости перед лицом неуклонно 
наступающих болезни, старости и забве-
ния. Второго авторы снабдили знакомы-
ми каждому честному кинокопу моральны-
ми терзаниями по поводу невозможности 
призвать к ответу негодяев, придержива-
ясь исключительно буквы закона. Однако 
старания исполнителей по большей части 
пропадают втуне, и их метания по ночно-
му Эль-Пасо, а также патетические моноло-
ги о том, что такое хорошо, а что такое плохо 
и какие методы допустимы в борьбе первого 
со вторым, хочется, подобно герою Нисона, 
поскорее забыть.

Лиам Нисон наконец-то получил 
возможность дополнить свое 
бравое амплуа нотками 
старческой уязвимости
ФОТО ARTHUR SARKISSIAN PRODUCTIONS

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Разве у вас есть ощущение, что мы страдаем от переизбытка 
интеллигентных политиков?»
Юстус Франц о Караяне, Бернстайне и международных фестивалях

В Ярославле завершился 
XIV Международный фестиваль 
Юрия Башмета. В его программе 
был показан музыкально-драма-
тический спектакль Павла Сафо-
нова «Волшебная флейта. Пу-
тешествие». Фрагменты оперы 
Моцарта и мистическую историю 
взаимоотношений композитора и 
его последнего заказчика вместе 
с солистами Молодежной опер-
ной программы Большого театра 
исполняли актеры Надежда Лум-
пова и Владимир Стеклов. В каче-
стве дирижера и пианиста высту-
пил 78-летний немецкий маэстро 
Юстус Франц, перед выступлени-
ем ответивший на вопросы Алек-
сея Мокроусова.

— Почему Ярославль, почему 
 Моцарт?
— Это вопрос скорее к организато-
рам фестиваля или к самому Башме-
ту. Мне предложили дирижировать 
Моцартом, и мое решение своди-
лось лишь к тому, готов ли я и сейчас 
ехать в Россию или нет.
— Это была ваша инициатива — 
сыграть в финале спектакля, по-
строенного вокруг оперной 
партитуры, анданте из 21-го кон-
церта Моцарта для фортепиано 
с оркестром?
— Так уже было нами сыграно в фев-
рале в Москве. Думаю, что это пра-
вильный финал.
— Вы из тех редких, если не уни-
кальных пианистов, которые игра-
ли и с Караяном, и с Бернстайном…
— Да, обычно все четко делились на 
тех, кто играет только с Караяном 
или только с Бернстайном, но мне 
удавалось работать с обоими.
— Они такие разные, даже по 
общественному темперамен-
ту. Можно ли сказать, что Берн-

стайн был политически думаю-
щим дирижером?
— Политически думающим?.. Может 
быть. Но, мне кажется, он думал как 
человек, он видел мир так, как его 
чувствовал. А у Караяна иначе, он 
воспринимал мир как космологиче-
ское событие, потому так хорошо ди-
рижировал Брукнером, потому что 
Брукнер течет, и он показывает это 
космологическое изнеможение, вос-
ходящее еще к Гераклиту с его афо-
ризмом о том, что все течет незави-
симо от человека. Бернстайн тоже 
восхищался Брукнером, но вряд ли 
был великим брукнеровским дири-
жером. Но он был, конечно, фанта-
стическим исполнителем Малера, 
потому что Малер тоже видел мир 
именно так, как его чувствовал.

Репетиции с Караяном были 
адом, но сами концерты волшебны. 
А с Бернстайном репетиции были 
раем, но вечером на концерте все 
могло прозвучать совершенно ина-
че, и было непонятно, зачем нужны 
репетиции, если трактовка может не-
предсказуемо измениться. Однажды, 
когда мы исполняли с ним и Вен-
ским филармоническим оркестром 
концерт Шумана и он неожиданно 
замедлил темпы, я ему сказал после, 
что мог бы его просто убить из-за не-
ожиданного изменения концепции, 
ведь это сложно — играть Шумана.
— Бернстайн выступал на органи-
зованном вами фестивале в Шлез-
виг-Гольштейне, в этом тоже 
проявлялся его общественный 
темперамент?
— Не думаю, что в этом сказывалось 
проявление его общественной пози-
ции. Скорее мы с ним просто были 
дружны и ему нравилось в Шлез-
виг-Гольштейне. И он всегда ощу-
щал большую ответственность за мо-
лодое поколение.

— Хотелось ли ему участвовать 
и в послевоенной музыкальной 
жизни Германии, не только Ав-
стрии, где он так много играл 
с Венским филармоническим ор-
кестром?
— Ему хотелось чаще выступать 
с Берлинскими филармониками, но 
это было трудно сделать как раз из-за 
позиции Караяна (у Герберта фон Ка-
раяна был контракт на пожизненное 
руководство Берлинским филармо-
ническим оркестром.— „Ъ“).
— Вы много времени посвятили 
ведению телепрограмм о класси-
ческой музыке. Остаются ли они 
важными сегодня для пропаганды 
классики или нужны иные пути?
— Моей целью не было, чтобы каж-
дый человек на улице знал бы все 
искусство, это невозможно, но что-
бы хотя бы сто важнейших произ-
ведений — сто картин, сто книг, сто 
музыкальных произведений… Де-
мократия — это когда у всех равные 
шансы на образование, знание дает 
возможность решать, что нравится 
именно тебе, ведь если не знаешь, из 
чего можно выбирать, сделать выбор 
невозможно. А сегодня — да, в кри-
зисе и культура, и образование. Не-
мецкую школу я нахожу просто ка-
тастрофической. Мой младший сын 
учится в Англии, потому что в Герма-
нии в школах постоянно что-то абсо-
лютизируется — сейчас, например, 
вопросы пола.
— В 32 года вы познакомились 
с Линой Прокофьевой, вдовой 
Сергея Прокофьева…
— В 30 лет! Мы приехали в Москву 
на гастроли с Берлинским симфо-
ническим оркестром. Знакомство 
было запоминающимся. Случился 
ливень, огромные лужи всюду, у нее 
тоненькие туфельки, мне пришлось 
ее переносить на руках. В результате 
радикально пострадала только моя 
обувь, зато ее была в порядке.
— Она предложила написать вам 
книгу о Прокофьеве, но вы отка-
зались. Почему?
— Есть две причины, ответил я тогда. 
Во-первых, у меня нет никакого опы-
та в писании текстов. Во-вторых, с мо-
лодости мы гораздо больше играли 
немецкую музыку, чем Чайковского 
или Рахманинова. Причина крылась 
в предпочтениях моей учительни-
цы в Гамбурге Элизе Хансен, румын-
ки по происхождению. Она же учила 
и Кристофа Эшенбаха и очень дружи-
ла с Дину Липатти, Кларой Хаскил 
и Серджиу Челибидаке.
— Насколько вообще русская музы-
ка была популярна после  войны?
— В Восточной Германии — очень, 
ее исполняли всюду. В ГДР были 

и свои отличные композиторы, луч-
ше, чем в ФРГ, сегодня они во мно-
гом забыты.
— Сейчас возобновились споры 
о «спонсорской чистоте», их ве-
дут даже некоторые постанов-
щики нынешнего Зальцбургско-
го фестиваля.
— Если после этих споров у нас ста-
нет меньше культуры, будет только 
хуже. Менеджерам в Зальцбурге нуж-
ны деньги на постановки. Кому опла-
чивать счета? Во время интендантст-
ва в Шлезвиг-Гольштейне я одним из 
первых начал интенсивно работать 
с многочисленными спонсорами, но 
никогда — за счет самой культуры.
— Но вы руководили и другими 
музыкальными фестивалями…
— Среди них был и «коммунистиче-
ский», в Дубровнике, его открывал 
Иосип Броз Тито.
— Общались с ним?
— Практически нет.
— Сказалось ли на вашей испол-
нительской карьере количество 
времени, отданного музыкаль-
ному менеджменту? Порождает 
ли такое совмещение трудности 
в профессиональной судьбе?
— Такие трудности есть всегда. Но 
в Шлезвиг-Гольштейне я провел дет-
ство как беженец — нас переселили 

с польских территорий. Несмотря 
на все трудности, я провел там счаст-
ливые годы. Мне хотелось выра-
зить свою благодарность этой земле 
и этим людям, дав им то, чего у них 
нет,— фестиваль. Надеюсь, благода-
ря другим фестивалям тоже удалось 
сделать немало хорошего.
— Сегодня вслед за экономиче-
скими санкциями наступает 
и пора культурных.
— И насколько же надо быть глу-
пым, чтобы перейти к ним. Если 
есть проблемы, надо разговаривать 
друг с другом и слушать другого, а не 
показывать друг на друга пальцами, 
тем более в ситуации, если восполь-
зоваться карточной аналогией, ког-
да ни у кого нет хороших карт.
— Но отказы от гастролей в Рос-
сии стали массовыми, исключе-
ния единичны.
— Я думаю об этом иначе: сегодня 
или никогда. Недавно я говорил об 
этом в одном интервью, которое оза-
главили «Я бы дал возможность ди-
рижировать Гергиеву» — речь об ор-
кестре «Филармония наций», где 
вместе играют представители раз-
ных национальностей. Знали бы вы, 
что мне пришлось выслушать, когда 
стало известно о моей нынешней по-
ездке в Россию: как ты можешь?!

— И что вы отвечали?
— Что именно сейчас это и надо де-
лать, чтобы показать, что у нас есть 
общее, чтобы вместе делать музы-
ку, вместе искать гармонию, это ре-
шающая вещь, которую мы еще мо-
жем сделать.
— Однажды вы сказали, что если 
бы не были музыкантом, то стали 
бы политиком. Почему?
— Я изучал не политологию, но фи-
лософию, был учеником Карла фон 
Вайцзеккера. Мой отец не пережил 
Третий рейх; моя история подводи-
ла к тому, чтобы попытаться сделать 
мир лучше. Но сейчас он не делает-
ся лучше.

Я не идеализирую политиков. Раз-
ве сегодня у вас есть ощущение, что 
мы страдаем от переизбытка интел-
лигентных, этически и морально 
подкованных политиков?
— Вы же дружили с некоторыми 
политиками, например с бунде-
сканцлером Гельмутом Шмидтом, 
даже играли вместе с ним на фор-
тепиано?
— Мы были добрыми друзьями. Он 
был порядочен, сегодня таких уже 
почти нет. Это был надежный и чест-
ный человек, человек мечты. Он ни-
кому не затыкал рта. В чем-то он за-
менил мне отца.

К
Д

М
И

ТР
И

Й
 Л

Е
К

А
Й



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 11 мая 2022 №80/C   l   Коммерсантъ

спорт
КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» задавило авторитетом
Московский клуб уверенно обыграл «Аланию» в полуфинале Кубка России

Первым финалистом Кубка Рос-
сии стало «Динамо», которое 
на своем поле нанесло пораже-
ние «Алании», представляющей 
Футбольную национальную лигу 
(ФНЛ). Москвичи забили три без-
ответных мяча и в решающем 
матче турнира встретятся с по-
бедителем второго полуфинала 
«Спартак»—«Енисей».

ер ед  п олуф и н а л о м 
«Динамо»—«Алания», в котором од-
ному из лидеров премьер-лиги про-
тивостояла седьмая на данный мо-
мент команда первого дивизиона, 
было не все так очевидно, как могло 
показаться. Столичный клуб что-то 
заштормило на финишном отрезке 
сезона: москвичи потеряли надежду 
на золотые медали в чемпионате 
России, и теперь из их рук уплыва-
ет даже серебро. Три поражения под-
ряд привели к тому, что бело-голубых 
уже догнал «Сочи», а впереди у них 
два сложных матча — с «Локомоти-
вом» и главным конкурентом в борь-
бе за второе место. И в такой непро-
стой ситуации «Динамо» приходится 
еще сражаться за Кубок страны.

Да и «Алания» уже доказала, что 
с «кубковостью» у нее все в порядке 
и авторитетов для нее не существует. 
В четвертьфинале она выбила из тур-
нира сам «Зенит», сравняв счет на ис-
ходе основного времени и победив 
чемпиона России в серии пеналь-
ти. А еще впечатлял и такой пока-
затель «Алании» в первенстве ФНЛ, 
как забитые голы. В 36 встречах она 
наколотила 72 мяча. Правда, и на-
пропускали горячие владикавказ-
цы много — полтинник. Причем не-
посредственно перед полуфиналом 
они так же, как и «Динамо», потерпе-
ли крупное поражение со счетом 2:5.

По всем приметам матч на «ВТБ 
Арене» обещал быть зрелищным. 
И гости сразу же чуть не получили 
от Федора Смолова, который, впро-
чем, не успел поправить прицел и за-

пулил мяч из выгодного положения 
в молоко. Затем динамовский фор-
вард пробил точнее, вследствие чего 
возник еще один голевой момент, 
когда Арсен Захарян мог отличить-
ся на добивании. Следом Себастьян 
Шиманьский угодил в переклади-
ну, и вообще, в штрафной площади 
«Алании» полыхал пожар, который 
самоотверженно тушил вратарь Рос-
тислав Солдатенко. Но на 22-й ми-

нуте и он оказался бессилен против 
того же Смолова, просто не имевше-
го права загубить удобную передачу 
Дениса Макарова.

Владикавказцы вчистую проиг-
рали дебютную часть матча и в ата-
ке выглядели довольно беззубо. Пер-
вым зубы показал Давид Кобесов, 
чей коварный удар отразил Макаров, 
которому в том эпизоде, как говорит-
ся, чуйка подсказала, что надо под-

страховать своего голкипера Игоря 
Лещука. И все же это был лишь эпи-
зод. «Динамо» по-прежнему владело 
практически тотальным преимуще-

ством на всех участках поля, что вы-
ражалось в том числе в постоянном 
напряжении у ворот Солдатенко. Под 
занавес первого тайма только штанга 
спасла «Аланию» от верного гола по-
сле обводящего удара Шиманьского, 
и 0:1 к перерыву можно было назвать 
очень удачным результатом для нее.

Передышка как-то не пошла го-
стям на пользу. В самом начале вто-
рой половины набедокурил защит-
ник Давид Шавлохов, так отдавший 
мяч назад вратарю, что его легко пе-
рехватил Смолов. Солдатенко попы-
тался исправить ошибку партнера, 
но динамовец отыграл его пасом на 
Захаряна, который поразил уже по-
чти беззащитные ворота. Только этот 
гол разбудил «Аланию», и она нако-
нец-то заиграла в свой веселый фут-
бол. И тут уже ей впору было сетовать 
на отсутствие фарта. Алан Цараев 
из-за штрафной зарядил в переклади-
ну, после чего мяч отскочил в линию, 
и еще защитник Дмитрий Скопин-
цев не позволил добить его в сетку. 
А как промахнулся Хетаг Хосонов уже 
из штрафной, когда Лещук ошибся на 
выходе, уму непостижимо.

В итоге же владикавказцы, увлек-
шись атакой, нарвались на контрвы-
пад «Динамо». Свежий и быстрый 
Константин Тюкавин, заменивший 
Смолова, убегал один на один с вра-
тарем и заставил сфолить Шавлохо-
ва, которому при наличии желтой 
карточки арбитр Виталий Мешков 
предъявил прямую красную. Гости 
остались в меньшинстве и могли по-
нести двойное наказание, если бы 
Шиманьский с того «стандарта» уда-
рил чуть пониже, а так поляк опять 
попал в перекладину. Тем не менее 
отвертеться от третьего гола «Ала-
нии» не удалось. Тюкавин все же 
убежал от защитников благодаря 
тонкому пасу от Даниила Лесового 
и технично разобрался с Солдатен-
ко. Динамовцы победили 3:0 и сыг-
рают в финале Кубка России.

Александр Ильин

Динамовцы 
(в синей форме) сделали 
футболистам «Алании» 
больно, одержав победу 
со счетом 3:0
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Динамовцы продлили 
титульность
Они завоевали золото второй год подряд
Московское «Динамо» второй год 
подряд завоевало золото волей-
больного чемпионата России. 
В решающем матче «Финала ше-
сти», который прошел в Казани, 
оно обыграло на тай-брейке но-
восибирский «Локомотив».

тот динамовский титул, мо-
жет быть, был даже ценнее прошло-
годнего, хотя тому сладость прида-
вал тот факт, что он был добыт после 
долгого, в 13 лет, перерыва. Преды-
дущее звание «Динамо» завоевало, 
пройдя к нему по гладкой дорожке. 
В чрезвычайно конкурентном рос-
сийском чемпионате оно весь сезон 
смотрелось лучше других грандов, 
каждый из которых испытывал про-
блемы. В сезоне текущем же гранды 
были мощнее, а динамовская дорож-
ка куда извилистее. Москвичи, хотя 
и сохранили подавляющее боль-
шинство лидеров и так здорово на-
учившегося управлять ими тренера 
Константина Брянского, не сумели 
напрямую попасть в «Финал шести», 
заняв в регулярном первенстве тре-
тье место, и пробивались в него че-
рез дополнительный раунд play-off. 
В казанском турнире «Динамо» не тя-
нуло на фаворита, но все же вопре-
ки котировкам смогло добраться до 
золота, выиграв тяжелейший фи-
нал, не идущий ни в какое сравне-
ние в смысле драматичности с тем, 
что был сыгран год назад против пе-
тербургского «Зенита». 

Этот матч минут десять проходил 
в таком ключе, что можно было под-
умать: все, что у него было в резерве, 
«Локомотив» выплеснул в полуфи-
нале. В нем он неожиданно разбил 
в трех сетах хозяина «Финала шести», 
победителя регулярного чемпиона-
та казанский «Зенит». На «Динамо» 
у железнодорожников, казалось, 
не осталось ничего. Ну, может, кро-
ме мандража, потому что его-то как 
раз было в избытке. А «Динамо», им 
пользуясь, уходило и уходило впе-
ред, заставив тренера железнодо-
рожников Пламена Константинова 
брать очень ранний тайм-аут.

Однако все оказалось не так про-
сто. У этого тайм-аута был очевид-
ный, но, скажем так, отложенный 
эффект. То есть еще на протяжении 
нескольких розыгрышей динамов-
цы выглядели убедительнее, по-фа-
воритски, но постепенно нервоз-
ность, так мешавшая «Локомотиву», 
исчезла. А ее место заняли качест-
венный прием и плотная подача.

Вскоре те динамовские поклон-
ники, которые уже настроились на 
быструю победу своей команды, 
должны были с тревогой смотреть 
и на площадку, и на табло. Счет уже 
был равным — 12:12, и «Локомотив» 
теперь далеко отпускать соперника 
не собирался. На пару мячей — мож-
но, это не дистанция.

В общем, все в первом сете дошло 
до концовки, в которой имела зна-
чение любая мелочь. Этих мелочей 
с негативным оттенком чуть больше 
накопилось у «Локомотива». Он имел 
отличную возможность добыть кро-
хотный, позволяющий контроли-
ровать ситуацию перевес, но Сер-
гей Савин закрутил мяч в аут. А на 
«балансе» динамовцы, которым всю 
партию никак не удавалось отловить 
атаки оппонентов блоком, наконец 
поставили его как надо, реализовав 
сетбол при счете 25:24 в свою пользу.

В следующей партии все было по-
чти так же любопытно. Сюжет вы-
шел похожим. «Динамо» снова сразу 
оторвалось, «Локомотив» сразу на от-
рыв правильно отреагировал. На сей 
раз, правда, помогли ему не экстрен-
ные установки Пламена Константи-
нова, а удачная замена от тренера: 
почувствовал, что блокирующий 
Денис Черейский классно войдет 
в игру вместо Дмитрия Лызика.

Принципиальная разница с пре-
дыдущим сетом заключалась в том, 

что в ключевые моменты железнодо-
рожники не дрожали. Неплохо смо-
трелись многие из них, но героем 
следовало все-таки признать либе-
ро Семена Кривитченко. При счете 
21:20 в пользу «Локомотива» он вол-
шебно «прочитал» обманный удар 
увешанного с ног до головы всякими 
командными и индивидуальными 
званиями диагонального «Динамо» 
Цветана Соколова, остановив мяч ла-
донью в миллиметрах от паркета.

Только третья партия выпала из 
увлекательного тренда. Динамов-
цы взяли ее не с разгромным сче-
том, но довольно убедительно. В ка-
кой-то момент пошла игра без сбоев 
чуть ли не у всех ключевых их во-
лейболистов — Павла Панкова, Яро-
слава Подлесных, Дениса Богдана, 
а созданный запас прочности мос-
ковская команда берегла как зеницу 
ока. «Локомотив» тем временем зака-
пывал сам себя дурацкими ошибка-
ми — раньше их было, как ни крути, 
поменьше.

Впечатление, что новосибирцы 
выдохлись, однако, оказалось лож-
ным. Сил и эмоций у них еще, как 
выяснилось, было хоть отбавляй. На 
динамовскую оплеуху они ответили 
своей, ничуть не менее звонкой и бо-
лезненной. Этот финал заслуживал 
тай-брейка — он его получил.

А в этом «золотом» укороченном 
сете интриги уже не было никакой. 
«Локомотив» моментально отстал, 
а новый трюк с погоней ему совер-
шить было не суждено из-за того, что 
каждый из динамовцев играл на сво-
ем идеальном уровне, а Цветан Соко-
лов включил режим монстра. Шан-
сов отнять у «Динамо» титул при 
таком раскладе было бы мало, может 
быть, даже у сборной мира.

Алексей Доспехов 

ТРАНСФЕР

«Манчестер Сити» нашел 
центральную фигуру
Английский клуб выиграл борьбу за главного 
вундеркинда европейского футбола

«Манчестер Сити» совершил, ви-
димо, главную сделку на европей-
ском футбольном рынке в рамках 
очередного трансферного окна. 
В клуб, который в последние годы 
фактически доминирует в англий-
ском первенстве, но никак не мо-
жет выиграть Лигу чемпионов, из 
дортмундской «Боруссии» пере-
ходит норвежский вундеркинд 
Эрлинг Холанн, отличающийся 
фантастической результативно-
стью. Формально сумма трансфе-
ра будет, видимо, относительно 
скромной — €60 млн. Но на самом 
деле затраты «Манчестер Сити», 
связанные с приобретением Хо-
ланна, могут оказаться в несколь-
ко раз больше.

а н че с т ер  С и т и » 
объявил о «принципиальной дого-
воренности» и переходе в клуб из 
дортмундской «Боруссии» Эрлинга 
Холанна. Официально он будет офор-
млен 1 июля, в день открытия летне-
го трансферного окна. За несколь-
ко часов до заявления «Манчестер 
Сити» все британские издания утвер-
ждали, что основные аспекты сдел-
ки согласованы, а для ее завершения 
клубу осталось лишь дождаться ре-
зультатов медосмотра Холанна — до-
вольно важного мероприятия, учи-
тывая, что норвежец неоднократно 
получал травмы разной степени се-
рьезности.

Речь идет о чрезвычайно громком 
событии на футбольном рынке. Дело 
в том, что Эрлинг Холанн уже доволь-
но давно превратился едва ли не в са-
мый привлекательный актив на фут-
больном рынке.

Норвежцу 21 год, но он уже успел 
заработать репутацию уникально-
го по одаренности и эффективности 
форварда. О способностях Эрлинга 
Холанна идеально рассказывает ста-
тистика. В «Боруссии», первом в его 
карьере клубе из «большой пятерки», 
Холанн, который до этого выступал 
в чемпионатах Норвегии и Австрии 
за «Молде» и «Зальцбург», оказался 
в 2020 году. С тех пор он провел в не-
мецком первенстве 66 матчей, в кото-
рых забил 61 гол, в 15 встречах Лиги 
чемпионов в составе дортмундцев — 
13. В 2021 году Холанн, регулярно от-
личавшийся в главном еврокубке, 
еще будучи футболистом «Зальцбур-
га», даже установил рекорд: моложе 

него игроков, достигших отметки 
в 20 голов в турнире, еще не было.

Пристальный интерес к Эрлин-
гу Холанну со стороны гигантов кон-
тинентального футбола не являлся 
секретом. В последние несколько 
месяцев регулярно появлялась ин-
формация о переговорах его пред-
ставителей, например, с «Реалом» 
и «Барселоной».

Британские медиаресурсы со-
лидарны в том, что победа в борь-
бе за Холанна досталась «Манчестер 
Сити», как ни странно, относитель-
но недорогой ценой. Они уверяют, 
что трансфер норвежца обойдется 
английскому клубу в €60 млн (сум-
ма выкупа, зафиксированная в кон-
тракте Холанна с «Боруссией»). Это 
ровно вдвое меньше суммы, в кото-
рую, скажем, оценивает форварда 
Transfermarkt. Между тем, по вер-
сии The Telegraph, после заверше-
ния сделки Эрлинга Холанна все 
равно можно будет считать одним 
из наиболее дорогих игроков в исто-
рии футбола, если брать суммар-
ные затраты, связанные с ней. Они 
могут составить €235 млн. Издание 
указывает, что еще €50 млн «Манчес-
тер Сити» придется заплатить аген-
там Холанна, а €125 млн — самому 
норвежцу в виде подписного бонуса 
и зарплаты за пять лет.

И BBC, и The Guardian полагают, 
что покупка Эрлинга Холанна имеет 
очевидный практический смысл для 

«Манчестер Сити». Этот клуб в послед-
ние годы фактически доминирует 
в английском первенстве. В предыду-
щих четырех сезонах он трижды взял 
его золото, а еще однажды — в 2020 
году — финишировал вторым. Вплот-
ную к очередному внутреннему успе-
ху манчестерцы подобрались и в те-
кущем чемпионате. За три тура до его 
финиша они лидируют, опережая 
ближайшего преследователя — «Ли-
верпуль» — на три балла. При этом, 
обладая огромными ресурсами, по-
казывая при тренере Пепе Гвардио-
ле очень трендовый футбол, «Манчес-
тер Сити» никак не может завоевать 
титул победителя Лиги чемпионов, 
все время останавливаясь на ближ-
них подступах к нему. В этом розыг-
рыше его в полуфинале выбил «Реал».

Эксперты британских изданий не 
исключают, что появление Эрлин-
га Холанна добавит вариативности 
игре команды, которая до сих пор 
не имела футболистов, которым, ис-
ходя из антропометрии и навыков, 
удобно действовать на позиции чи-
стого форварда. Вместо такого напа-
дающего Пепу Гвардиоле приходи-
лось использовать так называемую 
ложную девятку — игрока, пере-
мещающегося по фронту атаки, ча-
сто отходящего в глубину поля. Эту 
роль выполняли Кевин Де Брёйне, 
Рахим Стерлинг, Фил Фоден, Бернар-
ду Силва, Габриэл Жезус. Холанн же 
с его ростом за 190 см, умением жест-
ко ставить корпус и сражаться за мяч 
в воздухе, как раз похож на эталон 
центрального нападающего.

Алексей Доспехов

Эрлинг Холанн обойдется 
«Манчестер Сити» в общей 
сложности в €235 млн
ФОТО LEON KUEGLER / REUTERS

Волейболисты 
московского «Динамо» 
заблокировали все 
попытки новосибирского 
«Локомотива» отнять  
у них золотые медали
ФОТО МАКСИМА БОГОДВИДА /  

РИА НОВОСТИ

Э

1/2 финала
«Динамо»—«Алания» (Владикавказ, ФНЛ) 3:0

Смолов, 22; Захарян, 48; Тюкавин, 87. Удаление: 
Шавлохов («Алания»), 73 (ф. п. н.).

Матч «Спартак»—«Енисей» (Красноярск, ФНЛ) 
пройдет сегодня.
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